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Radar
CÂMARA DE VEREADORES

Recebemos durante a semana a visita do presidente da Câmara de Vereadores, 
Ivo Badia, e o dedicado secretário executivo, Nei Guzatti, os quais, além de participa-
rem no programa Atualidades da Rádio líder, onde fizeram amplo relato das atividades 
do primeiro semestre daquela Casa de leis, nos visitaram aqui no nosso jornal. Agra-
decemos a visita e aproveitamos para parabenizá-los pelos trabalhos e um abraço afe-
tuoso ao Nei Guzatti, pela sua aprovação do exame da oAB. obrigado pela visita!

IN LOCO
Nas obras que estão em andamento na cidade, observamos 

a presença da prefeita, Rosimar Maldaner, e do seu carismático 
vice, Sandro donati, os quais acompanham in loco os servi-
ços e melhorias executados. Nada mais produtivo do que esse 
comportamento. Afinal, as dúvidas com sua equipe técnica e de-
finição dos procedimentos a serem tomados são imediatos. Isso 
agiliza e assim a obra pública fica mais rapidamente concluída.

PoSSeS
o lions Clube Maravi-

lha, lions Clube Maravilha 
oeste e o leo Clube Maravilha 
realizaram, no último final de 
semana, a solenidade festiva 
de posse das novas direto-
rias. o evento foi realizado 
na Câmara de Vereadores e 
contou com a presença dos 
companheiros, familiares, 
autoridades e convidados. 
As diretorias empossadas 
ficarão no mandato até 2015.

Na ocasião o presidente 
do lions Clube Maravilha 
2013/2014, Sergio loreno Bol-
fe, repassou o cargo para Adair 
Canci. daniel Ferrari repassou 
a presidência do lions Clube 
Maravilha oeste para Amaril-
do Minela. e a presidente do 
leo Clube 2013/2014, dianne 
Bolfe, repassou o cargo para 
Iana Bauer Savaris. estamos 
à disposição dos clubes 
para a divulgação de seus 
trabalhos e campanhas!

CONSULADO
o colorado leandro dall’Agnol está convo-

cando para uma grande reunião dos colorados 
de Maravilha, pois segundo ele, quer montar 
uma nova chapa para compor o consula-
do do município. Como diz: “Precisamos de 
sangue novo no comando do consulado”.

Seguem data e pauta da reunião:
data: 30/07/2014 – Quarta-feira
local: Assommar
Pautas da reunião:
      - Apresentação, eleição e pos-

se da nova diretoria do consulado
      - excursão para Gre-Nal do dia 10/08/2014
      - Ações para o ano 2014
      - Palavra livre

Registro e convite feito. Precisamos 
da presença de todos!

e AdIANTA AleRTAR?
Polícia Civil indicia prefeito de Abelardo Luz e outras 22 pessoas

A Polícia Civil de Abelardo luz concluiu a investigação que envolvia a prefeitura daquele muni-
cípio e indiciou, além do prefeito, dilmar Antônio Fantinelli, outras 22 pessoas, entre elas secretários 
municipais, vereadores, empresários, assessor parlamentar, advogado e pessoas físicas. A investiga-
ção, chamada “Carta Marcada”, tinha como denúncia a negociação de propostas em licitações e contou 
com o apoio das polícias de Xanxerê e Chapecó na análise de diversos documentos apreendidos.

Será realizada hoje (19), a partir das 15h, a Festa 
das etnias e encontro de Corais aqui em Mara-
vilha. o objetivo do evento é integrar, divulgar e 
valorizar os diferentes grupos culturais do muni-
cípio. Serão 14 grupos culturais se apresentando 
e mostrando seus talentos. Vamos prestigiar!

Festa das Etnias e 
Encontro de Corais

IX jANTAR dA CodoRNA
Será realizado hoje (19) o IX jantar da Codorna, no 

salão paroquial, com início às 20h, promovido pelo lions 
Clube Maravilha oeste. Na oportunidade será servida 
codorna assada e recheada, macarrão, polenta e saladas. 
o valor do jantar é R$ 25. esses 
recursos serão revertidos para 
a Campanha da 
Visão e reforma do 
quarto 39 do hos-
pital São josé de 
Maravilha. depois 
do jantar haverá 
baile. Todos estão 
convidados. Prestigie!
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O QUE FALTOU NA SELEÇÃO?
Faltou organização, amor à camisa e tirar o salto alto. Nada além 

disso! A arrogância e prepotência da cúpula técnica, o endeusamento 
de nossos jogadores, que agora estão em seus devidos lugares. Ninguém 
ganha nada se não houver determinação, vontade e discernimento. o 
povo brasileiro, como está carente, se envolveu com a seleção que nos 
representou, com toda a vibração, mas pela sua ingenuidade não viu seus 
erros e apostou tudo nela. deu no que deu... Vexame, vergonha e grandes 
mordomias pagas com o dinheiro suado do povo. o Brasil não merecia 
isso. o momento após a Copa do Mundo no Brasil é de juntar os cacos e 
começar tudo do zero para revolucionar o futebol brasileiro. Que aprenda 
com os alemães. há muito que aprender, há muito que evoluir por aqui!

lIÇÕeS de VIdA
Quem fala demais é escravizado pelas 

próprias palavras. Tudo o que é vazio, 
faz mais barulho... Pense nisso!

JÚRI EM MARAVILHA
Nesta semana mais uma vez tivemos em 

Maravilha a realização de um júri, que teve a 
atuação de nosso magistrado Fabrício Rossett 
Gast, e na promotoria o Guilherme Pacheco 
Zattar, enquanto que na defesa atuou o com-
petente advogado criminalista Miguel lubi. 
Pelo que se observa, os processos estão em 
ritmo célere, o que vem ao encontro dos an-
seios da comunidade e a prática da justiça.

ABERTAS AS 
INSCRIÇÕES 
PARA ESTÁGIO EM 
DIREITO NO MPSC

o Ministério Público de Santa Catarina 
(MPSC) abriu, na segunda-feira (14), o pro-
cesso público de credenciamento para estágio 
de graduação em direito. Podem participar 
estudantes regularmente matriculados em uma 
das fases dos três últimos anos do curso de 
graduação em direito. os interessados devem 
fazer sua inscrição pelo Portal de estágios 
do site do MPSC, até as 19h de 4 de agosto. 
A taxa de inscrição é de R$ 20,00 e o boleto 
bancário deve ser pago até o último dia do 
prazo de inscrição. A lista com as inscrições 
deferidas e a divulgação dos locais de prova 
serão anunciadas em 15 de agosto. Todas as 
informações são divulgadas no diário oficial 
eletrônico do MPSC e no Portal de es-
tágios do site do MPSC. As vagas são para 
atuação na Procuradoria-Geral de justiça, em 
Florianópolis, e para todas as promotorias 
de justiça das comarcas. Confira no edital nº 
01/2014 as vagas disponíveis para a sua região.

ASSoCIAÇÃo 
eMPReSARIAl

o presidente, jeovany Folle, com sua peculiar 
educação e presteza, nos envia ofício justificando 
o déficit apresentado pela entidade em seu último 
demonstrativo financeiro publicado na edição 
da revista líder empresarial - 2ª edição, ao qual 
essa coluna se reportou. Fez ampla justificativa de 
que os gastos efetuados a mais foram do exer-
cício anterior e pagos em 2014. esclareceu que 
está direcionando esforços no que diz respeito 
ao controle das finanças da entidade, do que não 
temos dúvida nenhuma, pois além do próprio, 
a sua diretoria é composta por gente de ilibada 
idoneidade. Seus balancetes são disponibiliza-
dos em site da entidade para conhecimento de 
todos os associados. Agradecemos as justifica-
tivas e sempre estaremos aqui para enaltecer e 
auxiliá-los em tudo o que formos solicitados!

eMPReGAdAS doMÉSTICAS
o projeto de lei que reduz para 6% a alíquota da contribui-

ção previdenciária paga por patrões e empregados domésticos 
foi aprovado na terça-feira (15), em caráter conclusivo, pela 
Comissão de Constituição e justiça (CCj) da Câmara dos 
deputados. de origem do Senado, o projeto poderá seguir 
para sanção presidencial se não houver recurso 
para que seja apreciado pelo plenário da Câmara.

Atualmente os empregadores recolhem 12%, 
enquanto o índice do trabalhador doméstico varia de 
8 a 11%. justíssimo o ato. Que seja sancionada logo!

DIABÉTICOS E UMA 
BOA NOTÍCIA

um disco ultrafino de polímero, pouco maior 
do que um Cd, implantado no abdômen pode-
ria mudar a vida de milhões de diabéticos que 
dependem de insulina. o pâncreas bioartificial, 
desenvolvido por pesquisadores franceses, será 
testado pela primeira vez em humanos em 2016.

Com o dispositivo, os pacientes não terão 
mais que receber injeções diárias de insuli-
na: o hormônio será fabricado naturalmente 
pelas células do pâncreas (obtidas por en-
genharia genética a partir de células-tron-
co) dispostas dentro do bolso artificial.

CUNHA PORÃ
Agradecemos o ofício enviado a nós, onde 

registram a nossa participação no evento de 
escolha da Rainha do Município. Gentis palavras 
escritas. obrigado e contem sempre conosco! 
Aproveitamos para parabenizar todos os cunha-po-
renses pelo aniversário do querido município...

Divulgação

http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/abertas-as-inscricoes-para-estagio-em-direito-no-mpsc.aspx
http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/abertas-as-inscricoes-para-estagio-em-direito-no-mpsc.aspx
http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/abertas-as-inscricoes-para-estagio-em-direito-no-mpsc.aspx
http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/abertas-as-inscricoes-para-estagio-em-direito-no-mpsc.aspx
http://mpsc.mp.br/portal/servicos/processos-seletivos/portal-de-estagios.aspx
http://mpsc.mp.br/portal/servicos/processos-seletivos/portal-de-estagios.aspx
http://mpsc.mp.br/portal/servicos/diario-oficial-eletronico/edicoes-anteriores.aspx
http://mpsc.mp.br/portal/servicos/diario-oficial-eletronico/edicoes-anteriores.aspx
http://mpsc.mp.br/portal/servicos/processos-seletivos/portal-de-estagios.aspx
http://mpsc.mp.br/portal/servicos/processos-seletivos/portal-de-estagios.aspx
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  19.103                      2500.00
20   24.626                   16.300 
30   36.321               16.000
40  27.077                 15.800
50    61.715                     15.223

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIMe do CoRAÇÃo
CRB/AL

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMeIRo SoRTeIo

SeGuNdo SoRTeIo

 LOtOfáCIL

 qUINA 

 fEDERAL

 MEGA-SENA

 tIMEMANIA

LOtOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 1082

 Concurso 3537

 Concurso  4884

 Concurso 1617

 Concurso 601

 Concurso 1469

 Concurso 1298
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Iniciou oficialmente a caça aos votos, com a permissão para os candidatos fazerem propaganda de 
rua, na internet e participarem de comícios. Algumas regras devem ser obedecidas, como a utilização 
de alto-falantes ou amplificadores de som, que poderão funcionar das 8h às 22h nas sedes dos partidos. 
No caso dos comícios, é necessária a comunicação à autoridade policial com 24 horas de antecedência, 
sendo proibida a distribuição de brindes ou bens e materiais que possam proporcionar vantagem ao can-
didato durante a realização da campanha. Também está proibida a contratação de artistas.

Qualquer tipo de propaganda eleitoral paga está proibida. Mesmo sem cobrança, não poderá haver 
divulgação em sites de pessoas jurídicas, com ou sem fins lucrativos, oficiais ou hospedados por órgãos 
ou entidades da administração pública direta ou indireta da união, dos estados, do distrito Federal e dos 
municípios. de acordo com a resolução (23.404/14) do Tribunal Superior eleitoral (TSe) que disciplina 
a propaganda eleitoral, a manifestação do pensamento é livre, sendo proibido o anonimato durante a 
campanha, por meio da internet. 

 Fica assegurado o direito de resposta e por outros meios de comunicação interpessoal, mediante 
mensagem eletrônica. outras proibições sujeitas a multas também estão previstas na resolução do TSe. É 
o caso de quem vender, utilizar, doar ou ceder cadastro eletrônico de seus clientes, em favor de candida-
tos, partidos ou coligações. Quem desobedecer poder ter de pagar de R$ 5 mil a R$ 30 mil.. o calendário 
eleitoral ainda prevê que a propaganda no rádio e na televisão para o primeiro turno vai de 19 de agosto a 
2 de outubro. Vale lembrar que o primeiro turno das eleições está marcado para 5 de outubro. Caso can-
didatos a presidente e governador não alcancem a maioria absoluta dos votos nesse dia, haverá segundo 
turno em 26 de outubro.

AGoRA o FoCo 
SÃo AS eleIÇÕeS

Opinião
a/04
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

o professor (em especial o professor univer-
sitário) enfrenta um grande desafio na sala de 
aula moderna: ser relevante e imprescindível em 
um cenário onde a informação está totalmente 
disponibilizada. existem, por exemplo, profis-
sionais melhores do que ele ensinando a mesma 
coisa no Youtube. o professor que insiste no seu 
papel básico e tradicional no ensino (repassar 
conteúdo) será cada vez mais dispensável.

esse prólogo lembra um entre tantos exem-
plos de campos do conhecimento e profissões 
que foram drasticamente afetados pela tecno-
logia da informação. Para não parecer algo dis-
tante da realidade de alguns, mais um exemplo, 
que serve também para orientar o presente tex-
to: as mudanças no comércio, desde a maneira 
de vender até a atuação da equipe de vendas.

Podemos utilizar o mesmo raciocínio do 
modelo de ensino para uma empresa que quer 
vender, mas não sabe exatamente os proble-
mas e dificuldades que o seu público enfrenta. 
dependendo daquilo que a empresa vende, 
a informação a respeito do produto pode ser 
um diferencial. Mas de novo: a informação é 
tamanha que não é raro o consumidor saber 
mais que o vendedor, já que ele pesquisou tudo 
sobre aquilo que quer comprar – desde espe-
cificações técnicas até comentários de outros 
usuários. um vendedor informado (e com dis-
posição a buscar informação) não é mais dife-
rencial – é básico, obrigatório.

Nesse cenário, destaca-se o vendedor que 
interpreta o consumidor. ele pode ser o espe-
cialista que recomenda, que conta experiências 
de consumo de outros clientes, que vislumbra 
exatamente o problema que o consumidor 
enfrenta. No livro “o Poder do hábito”, o autor 
Charles duhigg cita a The Container Store, uma 
loja americana que vende utensílios para você 
se organizar. os vendedores auxiliam um clien-
te indeciso pedindo, por exemplo, para que ele 
“visualize o espaço da casa que pretende or-
ganizar e descreva como vai se sentir quando 
tudo estiver em seu lugar”. 

Na sala de aula o professor também preci-
sa desse esforço compreensivo mais holístico. 
empresas também: quando você conhece o 
seu público fica mais fácil entender e antecipar 
o que ele precisa.

uma empresa (especialmente as peque-
nas!) só evolui se criar mecanismos para saber 
como está sendo avaliada essa solução que ela 
entrega – através de pesquisa, informação, ou 
uma simples e franca conversa. Na verdade, no 
nosso cenário, se preocupar em ouvir já seria 
um monumental avanço.

Informação 
comercial moderna
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Fique por Dentro

Lembranças

Animais em condomínios: regras evitam batalhas na justiça
A convivência com animais em condomí-

nios é uma das grandes causas de discórdias 
e brigas entre síndicos e moradores. Ter um 
bicho de estimação dentro de uma unidade é 
exercício do direito de propriedade  garantido 
pelo artigo 1.228 do Código Civil, e a restrição 
pela administração condominial pode resultar 
em medidas judiciais. 

Assim, algumas limitações, como obrigar 
os moradores que possuem um animal de es-
timação a circular exclusivamente com o mes-
mo somente no colo, podem ser entendidas 
como constrangimento, ato ilegal com puni-
ções previstas no artigo 146 do Código Penal: 
“Constranger alguém, mediante violência ou 
grave ameaça, ou depois de lhe haver reduzi-
do, por qualquer outro meio, a capacidade de 
resistência, a não fazer o que a lei permite, ou 
a fazer o que ela não manda: Pena - detenção, 
de três meses a um ano, ou multa”.

essa situação foi motivo, por exemplo, 
para um grupo de condôminos ingressarem 
com uma ação judicial contra um conjunto 

residencial localizado em Mogi das Cruzes, 
no interior de São Paulo. No local, eles eram 
obrigados a descer com seus cães pela esca-
da (os prédios não têm elevadores) e cruzar 
mais de 100 metros internamente, da última 
torre do condomínio até a rua externa, com 
seus animais de estimação no colo. 

o Tribunal de justiça de São Paulo (Tj
-SP) entendeu que a medida tomada pelo 
condomínio pode inviabilizar a posse e 
manutenção de cães de estimação, consi-
deradas as particularidades de alguns con-
dôminos. A engenharia física do local, com 
prédios sem elevadores e alguns edifícios 
distantes da portaria, também foi consi-
derada inadequada para esse tipo de exi-
gência. dessa forma, a justiça decidiu que 
o condomínio deve permitir que os mora-
dores passeiem com seus animais no chão, 
com guia ou trela, sem que sejam obrigados 
a transportá-los no colo.

o limite ao exercício do direito de proprie-
dade é o respeito ao direito alheio e ao direito 

de vizinhança. ou seja, a manutenção do ani-
mal no condomínio só pode ser questionada 
quando existir perigo à saúde, segurança, ou 
perturbação ao sossego dos demais residentes 
do condomínio. Conforme estabelece o artigo 
1.336 do Código Civil, são deveres do condômi-
no “dar às suas partes a mesma destinação que 
tem a edificação, e não as utilizar de maneira 
prejudicial ao sossego, salubridade e seguran-
ça dos possuidores, ou aos bons costumes”.

As normas precisam ser criadas com o ob-
jetivo de proibir que os animais circulem em 
áreas comuns, como os parquinhos e halls, 
mas não que sejam impedidos de serem trans-
portados no chão de suas residências até a rua. 
Assim, o condomínio por meio da sua conven-
ção, Regimento Interno ou assembleia pode e 
deve regular o trânsito de animais, desde que 
não contrarie o que é estabelecido por lei. 

São consideradas normas aplicáveis e que 
não confrontam com o direito de propriedade:

- exigir que os animais transitem pelos 
elevadores de serviços, no interior do prédio 

somente pelas áreas de serviço, sem que possa 
andar livremente no prédio.

- Proibir que circule em áreas comuns li-
vremente, tais como piscina, playground, salão 
de festas.

- exigir a carteira de vacinação para com-
provar que o animal goza de boa saúde.

- Circular dentro do prédio somente com a 
coleira.

- Impor o uso de focinheira para as raças 
previstas em lei.

Pode ser anulada na justiça a decisão de 
assembleia que vise proibir a manutenção  de 
animais, ou restrinja a circulação destes ani-
mais no colo ou com focinheira (salvo raças 
descritas em lei) nas dependências do condo-
mínio. 

[...]

Rodrigo Karpat, advogado especia-
lista em Direito Imobiliário, consultor 

em condomínios e sócio do escritório 
Karpat Sociedade de Advogados 

Conforme foi exposto na edição passada, o diagnóstico de câncer é sem-
pre algo difícil de enfrentar, mas existem alguns direitos que visam amenizar 
toda a dificuldade no período de tratamento da doença. São eles:

1 - Amparo assistencial ao deficiente e ao idoso (loAS): A pessoa porta-
dora de câncer que se encontra incapacitada, se comprovada a sua condição 
de miserabilidade econômica, mesmo que nunca tenha contribuído ao INSS, 
terá direito ao recebimento de um salário mínimo mensal. lembrando que 
essa regra também vale aos idosos a partir de 65 anos, portadores ou não do 
câncer.

2 - Seguro de vida: Alguns seguros de vida fazem cobertura nos casos de 
invalidez permanente. Vale a pena conferir se o seu seguro possui esse bene-
fício.

Para os empregados, é importante se informar perante a empresa na qual 
trabalham se há algum seguro de vida de seus funcionários e se a invalidez 
está assegurada pelo seguro.

3 - Previdência privada: Alguns planos de previdência privada asseguram 
a renda por invalidez permanente, total ou parcial. Para a obtenção desse di-
reito é necessária a comprovação da doença por laudo médico oficial.

4 - Isenção de IPI, IoF e ICMS por carro adaptado: Nos casos em que o 
câncer deixa alguma sequela, como por exemplo, alguma limitação de movi-
mento nos membros superiores ou inferiores, é possível comprar um veículo 
adaptado para atender à necessidade do condutor. 

Isso é muito comum no caso de paciente com câncer de mama que pre-
cisou retirar os músculos e gânglios e que por consequência perdeu parte da 
movimentação dos braços. Nessa situação geralmente o condutor necessita 
de um veículo automático e/ou com direção hidráulica. o portador de câncer 
que adquire um veículo adaptado é isento de pagar IPI, IoF e ICMS sobre 
esse bem.

5 - Cirurgia de reconstrução mamária: A rede pública de saúde tem o de-
ver de realizar a cirurgia de reconstrução mamária às mulheres que retiraram 
as mamas em razão do tratamento do câncer. Caso a mulher tenha plano de 
saúde privado, este também é obrigado a realizar a cirurgia de reconstrução 
mamária.

e os direitos não param por aí. existem outras garantias aos portadores 
de câncer, tais como: transporte público para aqueles que não podem pagar; 
preferência nas filas de bancos e nos comércios; serviço de reabilitação pro-
fissional; etc.

Caso alguns desses direitos estejam sendo violados, procure um advoga-
do de sua confiança e obtenha o que lhe é devido.

Conheça os direitos 
das pessoas 
com câncer

Primeira estação 
Rodoviária de 
Maravilha, no 

ano 1952. Na foto 
o proprietário 

Guilherme Manfrin 
e família.

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
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ÚLTIMA

hoje (19) será realizado mais 
um evento das comemorações do 
aniversário de Maravilha. A partir 
da 15h haverá a Festa das etnias e 
encontro de Corais, no Centro So-
ciocultural.

A diretora de Cultura, Rosi Rei-
chert, diz que o objetivo do evento 
é integrar, divulgar e valorizar os 
diferentes grupos culturais da Ci-
dade das Crianças. “Serão 14 gru-
pos culturais se apresentando e 

mostrando seu talento. Todos os 
maravilhenses estão convidados a 
participar desta grande festa, que 
divulga a cultura do município”, co-
menta.

os grupos serão: Coral Munici-
pal Cidade das Crianças – adulto; 
Coral 25 de julho – Centro Cultu-
ral 25 de julho; Grupo A Colppeti; 
Coral Idoso Feliz – Grupo de Ido-
sos Pioneiro; Coral Santa Cecília 
– Bairro Floresta; Coral Municipal 

Cidade das Crianças – infantil: Co-
ral dall’Itália – Acima; Coral Cantar 
é Viver – lar de Convivência; Coral 
esperança – Serviço de Convivên-
cia e Fortalecimento de Vínculos; 
Grupo de danças Volkstanzgru-
ppe Wunderbar – CC 25 de julho; 
Associação 16 de junho – dança 
Sênior; Grupo de danças Per Tut-
ti – Acima - categoria adulto; CTG 
juca Ruivo; e Banda Marcial Cida-
de das Crianças.

evento inicia à 15h, no Centro Sociocultural, e haverá 
apresentações de 14 grupos culturais 

Festa das etnias e encontro de 
Corais será hoje em Maravilha 

CULTURA
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edilidade 
maravilhense 
realizou 
última sessão 
na segunda-
feira (14) e 
segue em 
recesso 
parlamentar 
até o próximo 
dia 4 de 
agosto 

Presidente, Ivo Badia, destaca as 
atividades do primeiro semestre

PODER LEGISLATIVO

RENATA MATTIA 

Na manhã da quarta-feira 
(16) o presidente do legislativo, 
vereador Ivo Badia (PMdB), jun-
tamente com o diretor da Casa, 
Nei Guzzatti, participou do Pro-
grama Atualidades da Rádio líder 
FM, apresentando o balanço dos 
primeiros meses de trabalho do 
Poder legislativo de Maravilha. 
“Neste primeiro semestre a Câma-
ra de Vereadores teve um grande 
fluxo de trabalho, incluindo apro-
vações de projeto, indicações e 
moções, e ainda, com relação aos 
investimentos feitos para benefí-
cio dos vereadores e da população 
maravilhense. estamos, nesta le-
gislatura, com os trabalhos foca-
dos para o nosso povo, pois somos 
os seus representantes e é para 
eles que necessitamos dar a devi-
da atenção”, afirma Ivo. 

Ivo Badia ainda destaca a par-
ceria nos trabalhos realizados 
pelo Poder legislativo e execu-
tivo. “Sempre comentamos que 
quando o executivo trabalha bem, 
o legislativo também pode dar a 
sua melhor contribuição. este é 
nosso intuito, estar andando lado 
a lado, visando o crescimento e o 
desenvolvimento da Cidade das 
Crianças”, enfatiza.

Na oportunidade o presidente 
da Casa, Nei Guzzatti, ressaltou o 
dia a dia da Câmara de Vereado-
res. “este foi um semestre de mui-
to trabalho e empenho de toda 
a equipe. estamos e temos esta 
sintonia para que os nossos verea-
dores também consigam dar a sua 
parcela máxima de contribuição”, 
disse Nei. 

PRIMeIRo 
SeMeSTRe eNCeRRA 

CoM GRANde 
MoVIMeNTAÇÃo 
do leGISlATIVo

Conforme relatório 
apresentado na última 

sessão, muitas foram as 
matérias aprovadas já nestes 

primeiros seis meses de 
trabalho. “Fora a aprovação, 

gostaríamos também de 
ressaltar os encontros e 
reuniões das comissões, 

muitas vezes com a 
presença de autoridades 
ou pessoas responsáveis 

para sanar eventuais 
dúvidas”, ressalta Guzzatti. 

Acompanhe a movimentação 
dos seis primeiros meses 

do Poder Legislativo 

entrada e aprovação de sete 
projetos de lei do legislativo; 49 
projetos de lei de autoria do Po-
der executivo; oito projetos de 
lei complementares – de autoria 
do executivo; uma proposta de 
emendas à lei orgânica; nove 
resoluções; três moções; 44 in-

dicações; sete requerimentos. 
“Queremos agradecer a to-

dos os vereadores e presidentes 
de comissão que trabalham, es-
tudam e nos garantem pareceres 
contundentes para que possa-
mos estar aprovando os proje-
tos, tanto do executivo como do 
legislativo, com agilidade. Não 
temos partido político, prima-
mos por Maravilha”, finaliza 
Badia. 

ÚLTIMA SESSÃO DESTE SEMES-
TRE APROVA VÁRIAS MATéRIAS 

Vereadores entraram em recesso parlamentar e retor-
nam aos trabalhos no próximo dia 4 de agosto

Foi realizada na segunda-feira 
(14) a terceira sessão ordinária do 
mês de julho. A partir desta terça-
feira (15) os vereadores maravi-
lhenses estão em recesso parla-
mentar, retornando às atividades 
na Casa de leis no próximo dia 4 
de agosto. Conforme o presiden-

te, vereador Ivo Badia (PMdB), 
estes primeiros meses foram de 
trabalhos intensos. “Muitos fo-
ram os projetos, indicações e mo-
ções apresentadas e aprovadas 
durante estes primeiros meses de 
trabalho. estamos muito satisfei-
tos com o empenho de todos os 

vereadores, que têm como par-
tido o município de Maravilha”, 
afirma Ivo. 

durante a sessão muitos fo-
ram os projetos aprovados em 
segundo turno, sendo eles: Pro-
jeto de lei Complementar (PlC) 
006/2014 – de autoria do Poder 
executivo – que autoriza a contri-
buição de melhoria, asfaltamento 
na Rua josé Bonifácio, 1º de Maio, 
engenheiro josé leal Filho e Rua 
15 de Novembro. o PlC foi apro-
vado por unanimidade. 

Foram aprovados dois pro-
jetos de lei do legislativo: (Pll) 
005/2014 – que altera a descrição 
das atribuições e a exigência do 
nível de escolaridade de servidor 
público; e o Pll 006/2014 – que 
altera a exigência do nível de 
escolaridade do assessor de im-
prensa do quadro de servidores 
do legislativo. 

Na noite ainda foi aprovado 
em segundo turno o projeto de 
lei legislativo 007/2014 – de auto-
ria do vereador Atenor Wazlawik 
(PMdB), que institui o dia da 
etnia Alemã, Italiana e Polonesa 
no âmbito do município de Ma-

ravilha. 
de autoria do Poder execu-

tivo, ainda foram aprovados na 
noite o Pl 036/2014 e 036/2014 
– que autoriza o Poder executivo 
a escriturar imóvel adquirido e 
quitado através do fundo rotati-
vo de habitação. e por fim, o Pl 
042/2014 – que dispõe sobre re-
passe de recursos financeiros à 
Comissão Central organizadora 
(CCo) no valor de R$ 70 mil para 
a Fecimar. 

Aprovação de moção 
durante a sessão também foi 

aprovada a Moção 003/2014 – de 
autoria do vereador eder Moraes 
(PMdB), que solicita apoio no 
Congresso Nacional para aprovar 
um projeto de lei que visa instituir 
o dia do leoísmo por lei federal. 

Entrada de novos projetos 
deram entrada dois projetos 

de Resolução: 006/2014 – de au-
toria do vereador eder Moraes 
(PMdB) e 005 e 007/2014 – de 
autoria da Mesa diretora. essas 
matérias foram encaminhadas às 
comissões competentes. 

Fotos: Arquivo Câmara de Vereadores

Daiane Cristina Gohlke/ O Líder

Sala de cooffe break foi um dos investimentos realizados pela Câmara de 
Vereadores

Sessão de homenagem ao CRM marcou a história do time  

Presidente, Ivo Badia (PMDB), e Nei Guzzatti participam do Programa 
Atualidades da Rádio Líder FM
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Direto ao Ponto

AS eNCheNTeS
Não quis, propositadamente, escrever estas linhas durante 

a fase crítica que passamos em nossa região, mas as enchentes 
deste ano me levaram ao ano 1983, quando ainda morava em 
Iraí. e posso dizer, caros leitores, o trauma nos acompanha a 
vida inteira. Isso que onde eu morava a água não chegava nem 
perto. Imagine aquelas pessoas que moram perto dos rios, ou 
que são atingidas pela fúria das águas. Nunca, ninguém esque-
ce. e os valores que o cidadão passa a dar para algumas coisas 
simples de nossa vida mudam completamente. Primeiramente, 
em quase toda a enchente falta água. É a ironia do destino. Muita 
água, mas nada para beber. ou você compra, ou ganha, ou não 
bebe água. depois, a luz se vai também. A maioria das cidades 
fica às escuras. lembro-me que em determinada manhã, com 
o rio no ponto mais alto daquele ano, o sol abriu. As pessoas 
olhavam incrédulas para o céu, quase comemorando a aparição 
do “astro rei”. uma quase festa, que durou poucos instantes. o 
tempo fechou de novo, a chuva voltou, o caos continuou. Ami-
gos leitores, período de enchente é isso aí. Muda para sempre 
a vida de muitos. dos que sofrem com a água, e estes os mais 
afetados, e também dos que não têm as casas inundadas. Todos 
ficam irmanados no mesmo sentido, de um ajudar o outro, como 
eu próprio ajudei a retirar móveis de casas atingidas pelas águas 
há quase trinta anos. Ninguém esquece. Sequer lembro de quais 
famílias ou pessoas que prestei uma modestíssima ajuda, mas 
ninguém quer saber. o ser humano que tem a solidariedade no 
coração se preocupa só em ajudar, em tentar minimizar o sofri-
mento de quem sofre. Nem olha para quem e, muitas vezes, nem 
lembra direito quem era o dono ou a dona da casa. É a tentativa 
de salvar alguma coisa, algum patrimônio, porque em situações 
assim a dignidade se perdeu. enfim, as águas vêm e se vão. o 
barro é limpo, as marcas saem, os prédios, as ruas, as casas são 
lavadas, e em alguns dias, ao menos em nossa região, a vida volta 
ao normal. Normal? Não. As marcas a que me referi são as marcas 
da sujeira, nada que uma boa água não resolva. já as marcas que 
ficam em cada um dos atingidos e até nos moradores de locais 
atingidos por cheias, estas não se perdem jamais. Vão até o fim da 
vida. Vão junto até para a “última morada”. Vão até a eternidade.

DANOS: 
PROBLEMA 
DE TODA 
A REGIÃO 
CAUSADO POR 
VAGABUNDOS

Conversei dias atrás com 
o comandante da PM de São 
Miguel, coronel josé leopoldo 
Alves de Moura, sobre vários 
assuntos. um deles, os problemas 
enfrentados nos fins de semana 
em muitos municípios da região. 
Questionei qual o principal 
problema e o comandante Moura 
me respondeu: dANo. o dano é 
causado por aquele sem serven-
tia que, geralmente alcoolizado 
ou com alguma “outra coisa” na 
cabeça, resolve arrancar as flores 
da praça, jogar pedra no vidro de 
uma casa ou estabelecimento co-
mercial, riscar um veículo, chutar 
uma lixeira. Atitudes completa-
mente idiotas, que infelizmente 
são cometidas nos fins de sema-
na, principalmente. então, o que 
leva um elemento desta natureza 
a praticar tais atos? Qual o objeti-
vo de um sujeito deste naipe? Não 
sei se a psiquiatria, psicanálise ou 
psicologia teria como responder, 
mas são atitudes completamen-
te sem fundamento. Ridículas, 
diga-se. e estes sem serventia, 
eu gostaria de ver a cara caso 
isso acontecesse em suas casas 
ou contra os seus próprios bens. 
Afinal, as pessoas de bem se es-
forçam, suam muitas vezes a vida 
inteira para ter suas coisas, e estes 
imbecis simplesmente depredam, 
pelo simples gosto de depredar. 
É este o maior problema que a 
polícia frisa: dano. É o anormal 
que vai ao baile e bebe, e estraga 
os arredores do salão, é aquele 
que fica bebendo na vida pública, 
e também é aquele que não tem 
nada pra fazer. Aí, acha interes-
sante estragar o que é público, e 
também o que é particular. Pesso-
as sem serventia. uma vergonha 
pra sociedade, e uma vergonha 
também para suas famílias. É isso 
que são este bando de inserví-
veis que praticam tais atos.

Divulgação

PESQUISA SOBRE VIDA 
SEDENTÁRIA NA ADOLESCENCIA 

Matéria publicada no site wh3.com.br a respeito de pesquisa sobre 
vida sedentária na adolescência, feita por douglas Filipin, de Maravilha, 
traz dados alarmantes. A pesquisa foi feita em Maravilha, em escolas 
públicas, onde foram feitas 516 entrevistas com alunos de dez a 19 anos, 
pais e responsáveis. dos dados coletados pelo pesquisador, 53,6% tem 
o que se chama de “baixa duração do sono”, ou seja, dormem menos de 
oito horas por dia. destes, 39,7% são “insuficientemente ativos”, sendo 
que o indivíduo que tem mais sono é, por tabela, mais sedentário. Isso é 
preocupante. os tempos são outros, e hoje nosso jovem fica muito mais 
diante do computador do que outrora. Aliás, outrora não existiam com-
putadores de maneira tão popular como é hoje. Todos têm, e quem não 
tem ainda usa o celular, o que dá quase no mesmo. Portanto, caros leito-
res, a pesquisa do douglas demonstra o que eu já desconfiava. A inter-
net é atrativa, e por conta de tais atrações o jovem fica ali, diante da tela, 
horas e horas. Se esquece de fazer exercícios, de interagir com amigos, 
as vezes até de se alimentar corretamente. e daí? Bem, cabe a nós, pais, 
tentarmos impor limites. É importante também ver que esta pesquisa, 
na faixa etária como foi direcionada, lidou com pessoas que já sabem o 
que presta e o que não presta. ou seja, adolescentes já entendem o que 
é bom e ruim e, por conta disso, os pais podem com eles conversar. daí 
saber se seguirão os conselhos dos pais é outra história, mas é compro-
misso de nós, pais, conversar com nossos filhos e incentivá-los a outras 
práticas longe do computador. estabelecer limites, horários, enfim, 
a pesquisa traz um tom de preocupação. Parabenizo aqui o douglas, 
mesmo sem conhecê-lo. Seu trabalho e seus dados são preciosos, de 
grande valia para nós, pais, que temos filhos pequenos ou adolescentes. 
Como a “grande rede” é muito atrativa, não nos surpreende que jovens 
fiquem oito, dez, doze horas diante da tela. e isso, decididamente, faz 
mal para a saúde. É preciso conscientizar o jovem que há vida lá fora, 
que há MuNdo lá fora. e, claro, sermos persuasivos para que a moçada 
aceite os argumentos e descubra este mundo que existe à sua volta. 

Fotos: Divulgação
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prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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Pais solicitam melhorias na infraestrutura da escola 

Vereador doraci Felisiak visita 
CeI Carrossel 

Microrregião do PT estará reunida hoje em Maravilha 

deputados aprovam redução da contribuição 
previdenciária para empregados domésticos

REPRESENTATIVIDADE

Encontro 

Novos percentuais 

Nas últimas semanas o verea-
dor doraci Felisiak (PSd) apresen-
tou uma indicação sugerindo ao 
Poder executivo que este realizas-
se melhorias na infraestrutura do 
Centro de educação Infantil (CeI) 
Carrossel, da linha Primavera Alta. 
“Na oportunidade fui chamado pe-
los pais para avaliar a situação da 
infraestrutura no CeI Carrossel, da 
linha Primavera Alta, sendo que fui 
verificar in loco. Naquele dia avaliei 
a necessidade de um local adequa-
do para servir os lanches, com a co-
locação de um toldo para impedir a 
entrada do sol e da chuva, melho-
rando o bem-estar dos pequenos 
maravilhenses que lá estudam”, dis-
se o vereador. 

Ainda, outra solicitação feita pe-
los pais foi a melhoria nos banhei-
ros. “os banheiros necessitavam de 
melhorias e novos encanamentos. 
Na última semana foram feitas estas 
reformas. Com isso verificamos que 
alguns dos pedidos da indicação 
024/2014 foram atendidos”, afirmou 
Felisiak. 

de acordo com o vereador, ain-
da há a necessidade de reformas na 
cozinha e na calçada. “Aos pouco 
estaremos organizando a escola 
como os professores e os alunos 
merecem. A calçada já está orçada 
para ser reformada no mês de janei-
ro de 2015. uma das providências 
urgentes é a colocação do toldo em 
frente ao CeI”, afirmou o vereador. 

os pais agradecem a prestati-
vidade do vereador. “Agradecemos 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Vereador Doraci Felisiak visita in loco as condições do CEI Carrossel 

De acordo com os pais, a instalação de um toldo é a principal necessidade

a presença do vereador doraci Fe-
lisiak sempre preocupado com as 

nossas demandas”, finalizaram os 
pais. 

Focando nas eleições 2014, a 
microrregião do Partido dos Traba-
lhadores (PT) estará reunida hoje 
(19), a partir das 9h, na sede o Pro-
fessor – antiga Casa Familiar Rural 

de Maravilha.
de acordo com o coordenador 

da microrregião, Sérgio Aosani, no 
encontro serão debatidas as elei-
ções 2014 e reunirá os candidatos 

a governador e ao senado pelo PT, 
deputados federais e estaduais, 
além de lideranças e representan-
tes dos municípios da microrre-
gião. 

o projeto de lei que reduz para 6% a alíquota da contribuição 
previdenciária paga por patrões e empregados domésticos foi apro-
vado nesta terça-feira (15), em caráter conclusivo, pela Comissão de 
Constituição e justiça (CCj) da Câmara dos deputados. de origem 
do Senado, o projeto poderá seguir para sanção presidencial se não 
houver recurso para que seja apreciado pelo plenário da Câmara.

Atualmente os empregadores recolhem 12%, enquanto o índice 
do trabalhador doméstico varia de 8 a 11%. A proposta vinha sendo 
colocada em pauta de votação na CCj há algum tempo, mas não era 
apreciada porque os governistas são contrários à matéria. Com isso, 
tudo indica que haverá recurso para que o texto seja discutido pelo 
plenário da Câmara.

Projeto de lei reduz para 6% a alíquota 
da contribuição previdenciária paga por 
patrões e empregados domésticos

Ilustração

BuRRICe MATA
Verdades esvoaçam sobre nosso nariz e não as vemos. Bom, bem 

que pode ser que não as queiramos ver, é diferente. Freud enfatizou 
que vivemos usando, tempo todo, os chamados mecanismos de defe-
sa do ego. São expedientes de que nos valemos, de modo inconsciente, 
para não sofrermos. ou sofrermos mais...

dia destes, entrei numa farmácia e lá estavam alguns homens em 
torno do balcão discutindo o Brasil. Claro que você não me vai per-
guntar que Brasil. Só podia ser, é óbvio, o Brasil de chuteiras... Imagine 
se estariam discutindo economia, PIB, emprego, importação, expor-
tação, balança comercial, ética, imagine... Futebol, meu caro, futebol!

No meio da conversa, entrou um freguês, pediu por um certo me-
dicamento e iniciou uma conversa rápida com o farmacêutico. Minha 
passagem pela farmácia valeu a pena por uma frase que o farmacêuti-
co fez ao tal cliente que entrou para comprar um medicamento contra 
o diabetes.

Na conversa, o farmacêutico disse que não são as doenças que ma-
tam as pessoas, é a teimosia. - As pessoas costumam morrer é de tei-
mosia. e deu um exemplo: - “Todos nós sabemos o que nos faz mal, o 
açúcar, por exemplo, no caso dos diabéticos. Mas muitos deles teimam 
em comer açúcar e acabam se danando na vida. e assim com todos, 
todos temos nossos pontos frágeis, sabemos deles mas os “ignoramos” 
intencionalmente.

e uma das frases que mais resultam desses tais mecanismos de de-
fesa do ego é dizer a si mesmo: - É só desta vez, ou é só por hoje... No 
dia seguinte, o camarada repete as frases, quer dizer, teimosia. e é a 
teimosia que o vai matar.

Vale para o vendedor que não estuda o seu produto, não estuda o 
mercado, nada, teima em dizer-se que não tem o que aprender, acaba 
não vendendo e fica no olho da rua. Vale para todos, de um modo ou 
de outro, teimamos. e teimosia, sabemos, é burrice. Quer dizer, o que 
mata é a burrice.

ELES
Será que você se lembra da imagem dos jogadores alemães que 

vieram para a Copa no Brasil? Para começar todos com cabelo de ho-
mem. e os nossos? A maioria com cabelos de chiquitas loucas, bermu-
dões, chinelos de dedo, fones deste tamanho pendurados no pescoço, 
óculos espelhados azuis – tem cabimento? – tatuagens de atrasados 
da mente, uns lixos, enfim. o curioso é que lá na europa, onde jogam, 
quando têm que dar entrevista estão todos sempre bem compostos, 
camisa social, paletó... Na sala de “maquiagem” da minha delegacia 
eles teriam um “tratamento” bem legal, sairiam “alinhados”...

ELAS
dono de uma grande rede de academias de ginástica no Rio, em 

entrevista para a Veja, disse que as mulheres paulistanas são mais cui-
dadosas no modo de se vestir, usam roupas de grife e menos justas... 
A expressão que me traz a esta conversa, leitora, é o grifar do “menos 
justas” do empresário. Só mulher muito vulgar usa roupas coladas ao 
corpo, daqueles tipos que vão para a academia sem poder explicar 
como é que entraram naquelas calças justíssimas, e depois voltam 
para casa pelas ruas, nas calçadas. um horror. Mulher educada, de 
bom gosto, não usa roupas justas, as vulgares adoram...

fALtA DIZER
li nos jornais que “bandeiras e camisas da seleção” entram em 

promoção. os lojistas perderam a noção das coisas? Será que eles não 
sabem que a Semana da Pátria está logo aí, no 7 de Setembro? e, é 
claro, a brasileirada que ama a pátria vai se vestir outra vez de ver-
de-amarelo, decorar as sacadas, os carros, tudo, celebrando a pátria... 
Babacões!
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de acordo com a pesqui-
sa desempenho e Perspectivas 
da Indústria Catarinense 2014, 
divulgada por Glauco josé Côr-
te, presidente da Federação das 
Indústrias de Santa Catarina 
(Fiesc), no início da semana, os 
investimentos da indústria cata-
rinense em 2014 atingem R$ 2,48 
bilhões e superam em 27% o valor 
registrado em 2013. do total, 69% 
serão destinados às unidades em 
Santa Catarina, 17% irão para fi-
liais em outros estados e 14% se-
rão aplicados no exterior.

dos R$ 2,48 bilhões de inves-
timento previsto para este ano, 
63% estão concentrados nos se-
tores de máquinas e materiais 
elétricos (R$ 667,92 milhões), 
produtos alimentícios (R$ 591,42 
milhões) e metalurgia básica (R$ 
296,95 milhões). “É uma boa no-
tícia o fato de o setor de máquinas 
e materiais elétricos, que vinha 
sem um crescimento mais robus-
to, estar investindo na recupera-
ção da economia. É importante 
porque temos a incorporação 
de produtos de tecnologia mais 
avançada e que agregam valor”, 
diz josé Côrte. No triênio 2014-
2016, a previsão é que os investi-
mentos da indústria catarinense 
cheguem a R$ 3,83 bilhões, ge-
rando 16 mil novos empregos. 
destes, 12 mil devem ser criados 
no estado. o maior volume de 
novas vagas está previsto para os 
setores de máquinas e materiais 
elétricos e alimentos. ”Apesar da 
atual conjuntura, a manutenção 
dos investimentos mostra que 
o industrial de Santa Catarina 
acredita na recuperação da eco-
nomia. Isso é importante porque 
os investimentos são fundamen-
tais para que tenhamos condi-
ções de crescer no médio e lon-
go prazo”, afirma o presidente da 
Fiesc.

entre os fatores que estimu-

lam o aumento dos investimen-
tos, a pesquisa indica a elevação 
da demanda via ascensão social, 
os indícios de recuperação nos 
mercados europeu e americano, o 
câmbio favorável às exportações 
e os incentivos fiscais à inovação.

josé Côrte aponta para a ne-
cessidade de que as ações gover-
namentais acompanhem a acele-
ração do ritmo industrial. “Apesar 
dos números positivos do levan-
tamento, para que os investimen-
tos ganhem maior repercussão 
são necessárias ações estruturais. 
Redução da carga tributária, mo-
dernização da legislação traba-
lhista e melhoria da infraestrutu-
ra são exemplos. esperamos que 
as eleições deste ano represen-
tem um primeiro passo para uma 
resposta positiva”, defende. em 
agosto a Fiesc lança a Carta da 
Indústria, com propostas do setor 
aos candidatos que disputarão o 
pleito deste ano, a partir de am-
pla consulta ao setor.

o documento analisa o de-
sempenho industrial e da econo-
mia de Santa Catarina, do Brasil 
e do mundo desde 2012, e faz 
previsões para 2014 e 2015. em 
2013 os setores industriais que 
mais avançaram foram os de me-
talurgia (20,6%), madeira (6,2%) e 
vestuário (5,2%). já os maiores re-
cuos foram registrados nas indús-
trias têxtil (-5%), de minerais não 
metálicos (-3,8%) e de máquinas 
e materiais elétricos (-3%).

No comércio exterior, a pu-
blicação confirma o crescimento 
da China como o segundo maior 
destino dos produtos embarca-
dos no estado. o país asiático 
comprou 23% a mais em 2013, 
chegando a uS$ 691,61 milhões. 
Principal mercado dos produtos 
catarinenses, os estados unidos 
tiveram, em relação a 2012, es-
tabilidade nas compras em uS$ 
1,02 bilhão.

Pesquisa da Fiesc aponta desempenho acima da 
indústria nacional, com alta de 0,3% no ano

Vendas da indústria de Santa 
Catarina sobem 2,1% em 2014

Associados recebem orientações quanto 
aos afastamentos de trabalho

AUMENTO

Associação Empresarial de Maravilha

A indústria catarinense acumula 
alta de 2,1% nas vendas entre janeiro e 
maio. Segundo a pesquisa Indicadores 
Industriais, divulgada pela Federação 
das Indústrias de Santa Catarina (Fiesc) 
recentemente, também estão positivos 
na comparação com 2013 os dados de 
horas trabalhadas (2,3%) e massa sala-
rial real (4,6%).

A utilização média da capacidade 
instalada permanece estável em 83,7%. 
o melhor desempenho em vendas 
é registrado no setor de bebidas, que 
sobe 9,2% no ano. este ganho, no en-
tanto, não é suficiente para tirar o seg-
mento da lanterna no índice de utiliza-
ção da capacidade instalada, que está 
em 58,2%.

outros setores que se destacam 
em ganho de faturamento são os de 
madeira, com 6,9%, e alimentar, que 
sobe 6,5%. já os segmentos de móveis 
(-6,1%), veículos e autopeças (-4,4%) e 
vestuário (-3,5) perdem força em 2014. 
Na comparação entre abril e maio, a 
alta nas vendas da indústria catarinen-
se é de 3,6%, com ganhos de 2,2% no 
número de horas trabalhadas, de 1,4% 

Indústria catarinense acumula alta de 2,1% nas vendas entre janeiro e maio

Ilustração

na massa salarial real e de 1,4 p.p. na 
utilização da capacidade instalada, que 
atingiu 84,5% no período. 

Segundo dados da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), o setor 
produtivo brasileiro acumula até maio 
alta de 0,3% nas vendas e de 4,4% na 
massa salarial real. já o número de ho-
ras trabalhadas e a utilização da capa-

cidade instalada recuam 1,6% e 1,4 p.p., 
respectivamente, na mesma base.

Na avaliação da CNI, há um con-
junto de fatores que impede o cresci-
mento da atividade industrial. entre 
eles estão a baixa produtividade, os 
altos custos de produção, as deficiên-
cias na infraestrutura e a dificuldade de 
acesso ao crédito.

Indústria catarinense
Serão investidos R$ 2,5 
bilhões no setor este ano

Na noite da segunda-feira (14) 
a Cdl/Associação empresarial de 
Maravilha promoveu, por meio 
dos núcleos do Programa empre-
ender, um treinamento jurídico 
gratuito aos associados com o 
tema afastamentos de trabalho. 
As orientações foram repassadas 
pelo assessor jurídico Alex Faturi 
delevatti, no auditório da entida-
de, para mais de 40 empresários e 
colaboradores. 

ele abordou quais são as inter-
pretações jurídicas quanto à sus-

pensão e interrupção do contrato 
de trabalho, os afastamentos por 
doença, a utilização de atestados 
médicos, o auxílio-doença aci-
dentário e as obrigações dos em-
pregadores, destacando o que as 
empresas podem fazer para preve-
nir ações judiciais de seus empre-
gados.

Na próxima segunda-feira (21) 
será realizado outro treinamen-
to, com foco no cupom fiscal e na 
troca de mercadorias, sendo con-
vidados os empresários ligados ao 

comércio. Será discutida a obriga-
toriedade e a finalidade do cupom 
fiscal frente ao Código de defesa 
do Consumidor e os lojistas serão 
orientados sobre os procedimen-
tos para a formalização de protes-
tos em cartório, um novo serviço 
que a entidade está oferecendo 
junto ao banco de dados do Ser-
viço de Proteção ao Crédito (SPC).

As confirmações para o treina-
mento podem ser efetuadas junto 
à Cdl/Associação empresarial, 
pelo telefone (49) 3664 0414.
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A experiência é uma escola onde são 
caras as lições, mas em nenhuma 
outra os tolos podem aprender”. 

Benjamim franklin

1 - Itaú Unibanco Holding 
Vendas líquidas: uS$ 51,767 bilhões 
lucro: uS$ 6,758 bilhões

2 - Bradesco 
Vendas líquidas: uS$ 49,041 bilhões 
lucro: uS$ 5,259 bilhões

3 - Vale 
Vendas líquidas: uS$ 44,567 bilhões 
lucro: uS$ -0,108 bilhões

4 - J&F Investimentos 
Vendas líquidas: uS$ 43,141 bilhões 
lucro: uS$ -0,007 bilhões

5 - Odbinv/ Odebrecht 
Vendas líquidas: uS$ 38,913 bilhões 
lucro: uS$ 0,184 bilhões

6 - Santander 
Vendas líquidas: uS$ 29,444 bilhões 
lucro: uS$ 2,558 bilhões

7 - Ultrapar 
Vendas líquidas: uS$ 26,760 bilhões 
lucro: uS$ 0,525 bilhões

8 - Grupo Pão de Açúcar 
Vendas líquidas: uS$ 25,351 bilhões 
lucro: uS$ 0,596 bilhões

9 - Raízen 
Vendas líquidas: uS$ 23,492 bilhões 
lucro: Não informado

10 - Metalúrgica 
Gerdau / Gerdau 

Vendas líquidas: uS$ 17,505 bilhões 
lucro: uS$ 0,649 bilhões

os maiorais do Brasil
A revista exame publicou em seu site uma lista com os 200 

maiores grupos empresariais presentes no Brasil no ano 2013. 
entre as dez, apenas três não são nacionais e algumas, como a 
Vale, terceira colocada, tiveram déficit ao invés de lucro. Confira:

Selic mantida em 11% ao ano
o Comitê de Política Monetária decidiu, nesta quarta-feira, por 

unanimidade, manter a taxa básica de juros, a Selic, em 11% ao ano. A 
próxima reunião do Copom está marcada para os dias 2 e 3 de setembro.

A importância 
da guarda de 
documentos

Conforme texto de 
Zenaide Carvalho, disponível 
em http://www.administra-
dores.com.br, com o advento 
do eSocial a praticidade digital 
pode não ser tão funcional 
quando o assunto é o armaze-
namento das documentações. 
A principal recomendação é 
que o empresário guarde os 
arquivos digitais em locais 
externos à empresa para 
evitar perdas por problemas 
no computador, incêndios ou 
alagamentos. A documentação 
física também não pode ficar 
guardada em local úmido, 
sujeito a ratos e baratas, ou sem 
ventilação. há documentos 
que precisam ser guardados 
até mesmo quando a empresa 
fecha. o principal deles é o 
livro de Registro de empre-
gados e o livro de Inspeção, 
os primeiros a serem pedidos 
pelo Ministério do Trabalho. 
Além das fiscalizações que 
exigem documentos dos 
últimos cinco anos, há ainda a 
Previdência Social, que solicita 
os registros de dez anos e o 
Fundo de Garantia por Tempo 
de Serviço (FGTS) que estende 
esse prazo para 30 anos. outra 
dica importante é o registro de 
um documento de protocolo 
sempre que algum documento 
for enviado para o contador.

Refis da crise
o programa de parcelamento de dívidas tributárias, sancionado pela 

presidente, dilma Rousseff, na Medida Provisória 638, após ter sido retirado 
da polêmica MP 627, permitirá a empresas de todos os setores da econo-
mia a regularização de pendências com diversos órgãos governamentais 
existentes até 31 de dezembro de 2013. Neste cenário de parcelamento 
de dívidas com o governo, um estudo do Instituto Brasileiro de Geografia 
e estatística (IBGe) aponta que, de cada 100 empresas abertas no Brasil, 
48 encerraram suas atividades em três anos. Com certeza um dos maio-
res motivos desse endividamento é a alta carga tributária brasileira. 

Perdas com as chuvas somam mais 
de R$ 190 milhões no oeste

Segundo relatório da defesa Civil, são R$ 75,9 milhões de perdas 
em espaços públicos, como praças, rodovias, postos de saúde, museus e 
escolas, entre outros. Na área privada o prejuízo foi de R$ 115 milhões. 
Foram 116 mil pessoas afetadas por alagamentos, deslizamentos, enxur-
radas e inundações, em 61 municípios do Grande oeste. Ainda faltam 
computar as perdas do Planalto Sul e Alto Vale de Santa Catarina, além 
dos dados de Águas de Chapecó, uma das cidades mais atingidas.

Atendendo a pedidos de leitores , transcrevemos a seguir, na íntegra, o esclarecedor 
artigo do advogado tributarista e professor universitário de direito Tributário e empre-
sarial, Thiago Perez Rodrigues, publicado em parte, no dia 5 de julho, nesta coluna:

“Que a carga tributária no Brasil é altíssima todo mundo está cansa-
do de saber. Também é de conhecimento geral a baixa qualidade dos servi-
ços públicos, bem como desvio do dinheiro dos nossos impostos em obras 
superfaturadas ou nos mais diversos escândalos de corrupção.

Neste contexto, encontramos um grande desestímulo por parte do contribuinte 
em quitar suas obrigações, preferindo correr o risco de ser pego pelo Fisco a se sujei-
tar a uma carga tributária tão alta que praticamente inviabilizaria o seu negócio.

Suponha um empresário que sua atuação seja a locação de imóveis próprios, pos-
suindo uma renda mensal de R$ 25 mil, totalizando, ao ano, o rendimento de R$ 300 
mil. o empresário se sujeitará, no Imposto de Renda (IR), à alíquota de 27,5%, o que 
corresponde a mais de R$ 82 mil ao ano só de IR. A carga tributária seria igualmente 
altíssima nos casos daqueles que investem na compra e venda de imóveis, sujeitan-
do-se, em sede de IR, ao chamado ganho de capital, em sua alíquota de 15%.

Indicamos apenas duas situações, das mais diversas onde há nítido desestímulo à 
regularidade fiscal do contribuinte. ocorre que o mau planejamento e a inadimplência 
voluntária dos tributos, chamada de evasão Fiscal, pode ter consequências bem desa-
gradáveis, como a inscrição em dívida Ativa e sua execução Fiscal, aplicação de multas 
altíssimas, correção de valores pela taxa SelIC, processos criminais por sonegação fiscal etc.

o que poucos sabem é que possível e lícito a elisão Fiscal, que nada mais é que 
o adequado planejamento tributário, utilizando-se da legislação em favor do contri-
buinte, reduzindo consideravelmente a carga tributária. Neste sentido, a constituição 
de Holdings tem sido um forte aliado, e cada vez mais comum, entre os brasileiros.

A forma mais comum das Holdings são aquelas em que o patrimônio da pessoa física 
é transferido para uma pessoa jurídica (Pj) que tem por objeto a administração deste 
patrimônio, passando a serem tributadas as atividades como uma Pj, em alíquotas muito 
menores do que das Pessoas Físicas. Voltando ao exemplo daquele cidadão que pagaria 
R$ 82 mil de IR, dependendo da forma de tributação escolhida para a Holding, seu IR, 
acrescidos dos novos tributos que surgiriam em razão da Pj (CSll e PIS/CoFINS) cairia 
para menos de R$ 34.000,00 ao ano, uma redução de quase 60% na carga tributária.

Nitidamente, a Holding é um grande benefício tributário, mas não há apenas 
este. Também é uma forma de proteção de patrimônio, uma vez que a pessoa físi-
ca deixa de ser dona de seus bens, passando à jurídica. Além disso, há facilidade e 
redução de tributos  no caso de sucessão, ou seja, falecimento. Além do benefício 
para os contribuintes, é também vantagem para o Fisco, pois permite que muitos 
que irregularmente deixavam de recolher os seus tributos, passem a fazê-lo.

entretanto, é importante destacar que a constituição de uma Holding deve ser analisada 
caso a caso, necessitando de grande cautela em sua constituição, para que uma prática lícita 
não se torne ilícita, colocando em risco todas as economias decorrentes de sua atividade.”

Holding: uma forma de economizar 
(e muito) nos impostos

Redução de jornada pode provocar maior desemprego
A Proposta de emenda à Constituição (PeC) 231/95, em tramitação no Congresso Nacional, que prevê a diminuição 

da jornada de trabalho de 44 para 40 horas semanais, sem redução salarial dos trabalhadores, e propõe, ainda, aumento de 
50% para 75% na remuneração de hora extra, se aprovada deve aumentar a mecanização das empresas, o que deve estimu-
lar também um avanço do desemprego. de acordo com a especialista em direito do Trabalho e sócia do Marcelo Tostes 
Advogados, Karen Viero, para o Portal Contábil SC, não é à toa que a discussão polêmica está em tramitação desde 1995, 
pois o custo de um trabalhador para a empresa já é muito alto e se houver a diminuição de carga horária sem redução 
salarial, a alteração representará um acréscimo de horas trabalhadas de 10%, fora o pagamento de extra 25% a mais do que 
já se paga. A Proposta de emenda à Constituição precisa de apoio de 2/3 dos deputados para ser aprovada na Câmara em 
dois turnos de votação. em seguida, passa à análise semelhante no Senado Federal. A última redução da jornada de tra-
balho ocorrida no País foi na Constituição de 1988, quando as horas trabalhadas passaram de 48 para 44 horas semanais.

http://exame.abril.com.br/revista-exame/edicoes/106702/200-maiores-grupos-do-brasil/2013/
http://www.administradores.com.br
http://www.administradores.com.br
http://conexaoto.com.br/2014/06/26/holding-uma-forma-de-economizar-e-muito-nos-impostos
http://conexaoto.com.br/2014/06/26/holding-uma-forma-de-economizar-e-muito-nos-impostos
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há quatro anos a vida profissional de 
Wanderléia Pereira mudou. Nesta ocasião 
ela iniciou as atividades da empresa Pitan-
ga Roxa. “Primeiramente vendia nas casas. 
Após ver que os produtos eram bastante pro-
curados, vi a necessidade de abrir um ponto”, 
comenta.

Inicialmente Wanderléia abriu a loja em 
sociedade, mas após cinco meses passou a ad-
ministrar a empresa sozinha. “Vendo que não 
estava dando certo, continuei sozinha”, conta. 

de acordo com Wanderléia, a loja está lo-
calizada na Avenida Anita Garibaldi há dois 
anos. Além disso, ela ressalta que a loja tem 
um site, o www.pitangaroxa.com, com produ-
tos importados, e também realiza vendas pelo 
Facebook da loja: www.facebook.com/pitan-
garoxa. A Pitanga Roxa possuí ainda uma loja 
em Palmitos e, conforme Wanderléia, a ideia é 
abrir mais filiais. “Amo fazer o que faço. Quero 
sempre crescer, com a graça de deus”, frisa. 

 
Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de 

criar uma empresa neste ramo? Quem fo-
ram os precursores? 

estava grávida de cinco meses e sem em-
prego, então como na cidade não havia uma 
loja apenas de acessórios, surgiu a ideia. 

Jornal O Líder – Na trajetória da empre-
sa, quais foram as principais inovações? 

No começo vendia apenas em casa, depois 
de dois anos vendendo nas casas abri a loja, 
depois disso fomos só crescendo e inovando, 
o que continuamos a fazer diariamente.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e 

quais produtos a empresa oferece? 
o nosso público-alvo principal é o femi-

nino, mas temos produtos para todos os pú-
blicos. oferecemos toda área de acessórios, 
como cintos, bolsas, brincos, lenços, colares, 
pulseiras e relógios, entre outros. 

 
Jornal O Líder – Qual a maior dificulda-

de neste ramo? 
Acredito que não temos dificuldades con-

sideráveis, graças a deus, mas tentamos dar o 
melhor de nós, sempre. 

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da em-
presa?

Nosso objetivo é sempre estar trazendo 
produtos inovadores neste ramo e com pre-
ços acessíveis para todos. 

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da 
empresa? 

São os produtos importados, vendidos 
por meio do nosso site. e também que traba-
lhamos com toda linha de acessórios.

 
Jornal O Líder – O que falta para melho-

rar ainda mais os negócios?
Graças a deus não nos falta nada, mas 

sempre é bom inovar, trazendo coisas novas 
para os clientes. 

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a 

empresa tem?
Sempre crescer. Temos planos de expandir 

com as lojas. já temos uma em Palmitos e com 
ideia de abrir mais filiais. 

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o 

segredo para o sucesso?
Seriedade, honestidade, simplicidade e 

deus em primeiro lugar, sempre.

Pitanga Roxa

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Aumento de massa muscular, diminuição de gordura, ga-
nho de força e maior disposição para as tarefas do dia a dia. os 
efeitos da suplementação de hormônios anabolizantes são um 
apelo irresistível para homens e mulheres que sonham com 
um corpo perfeito e para quem deseja retardar as consequên-
cias da passagem do tempo. Mas se é fato que em curto prazo 
pode haver melhora na estética e na energia de seus usuários, a 
médio e longo prazo o uso indiscriminado de hormônios ana-
bolizantes sintéticos pode trazer graves problemas de saúde.

os hormônios anabolizantes são produzidos pelo corpo 
e têm a função de promover a incorporação de nutrientes às 
células. os principais são a insulina, produzida pelas células 
beta do pâncreas; o hormônio do crescimento, produzido pela 
hipófise; e os hormônios sexuais (testosterona, estrógeno e 
progesterona), produzidos pelas gônadas.

A produção de cada um deles varia de acordo com a ida-
de. o hormônio do crescimento, por exemplo, tem seu auge no 
início da adolescência, enquanto os derivados da testosterona 
apresentam seu pico na fase adulta. A queda na produção dos 
hormônios anabolizantes ocorre gradativamente com o avan-
ço da idade. É um processo natural, que desencadeia altera-
ções físicas e emocionais. Mas, ainda que em menor quanti-
dade, todos eles continuam a ser secretados até o fim da vida.

Não existe motivo para suplementar nenhum tipo de hor-
mônio anabolizante em indivíduos saudáveis. A indicação só é 
feita após avaliação médica e em situações específicas, como 
nos casos de deficiência na produção ou recepção desses hor-
mônios. diabéticos devem receber suplementação de insuli-
na, assim como os portadores de hipogonadismo, a baixa pro-
dução de hormônios sexuais, resultante, entre outros fatores, 
da remoção dos testículos e ovários. outras indicações para a 
suplementação hormonal visam à recuperação de pacientes 
portadores de longas enfermidades ou que permanecem aca-
mados por muito tempo e que, consequentemente, perdem 
massa muscular e óssea, além de sofrerem com a redução de 
libido e de energia.

o tratamento é feito apenas após a realização de exames 
laboratoriais de dosagem hormonal. A reposição deve ser fisio-
lógica, ou seja, em doses suficientes apenas para fazer com que 
os níveis dos hormônios voltem à normalidade. 

A produção de hormônios anabolizantes sintéticos come-
çou há mais de 50 anos e ganhou grande impulso nos últimos 
25, sendo que até hoje a apresentação injetável ainda é a pre-
dominante. 

Perigo à vista 
Ao promover o ganho de massa muscular e óssea, asso-

ciado à maior força, disposição e libido, os hormônios ana-
bolizantes começaram a ser vistos como uma alternativa aos 
esportistas e praticantes de atividades físicas para a melhoria 
do desempenho. Para essa finalidade, são utilizados princi-
palmente os hormônios sintéticos derivados da testosterona: 
nandrolona, estanozolol, androstenediona, dehidroepian-
drosterona, oxandrolona, oximetolona, dihidrotestosterona e 
metiltestosterona.

Paralelamente, ampliou-se sua utilização para fins esté-
ticos, especialmente por frequentadores de academia de gi-
nástica e pessoas empenhadas em retardar ou reverter sinais 
e sintomas do envelhecimento. Não existe nenhuma compro-
vação científica de que a suplementação hormonal promova 
essa reversão. os efeitos supostamente positivos observados 

no curto prazo podem se transformar em graves problemas no 
médio e longo.

hoje os perigos potenciais do uso indiscriminado fazem 
com que a suplementação de hormônios anabolizantes para 
fins estéticos seja totalmente contraindicada. o Conselho Fe-
deral de Medicina proíbe a medicina antienvelhecimento e 
normatiza a reposição hormonal. em esportes profissionais 
a prática é proibida e pode levar seu usuário a ser perma-
nentemente banido das competições da sua modalidade. No 
Brasil, não há estimativas sobre seu uso ilícito, mas segun-
do informações da Sociedade Brasileira de endocrinologia e 
Metabologia, sabe-se que o usuário preferencial tem entre 18 
e 34 anos e, em geral, é do sexo masculino.

dezenas de produtos entram ilegalmente no País e são 
vendidos em academias e farmácias. Muitas das substâncias 
são falsificadas e acondicionadas em ampolas não esterili-
zadas, ou misturadas a outras drogas, a custos elevados 
(uma única dose pode custar R$ 1 mil). Como a 
aplicação é injetável e feita pelos próprios 
usuários ou pessoas sem qualificação, 
há ainda o risco de provocar doenças 
transmissíveis devido à contaminação 
de agulhas.

Onde mora o perigo 
o uso indiscriminado de ana-

bolizantes pode provocar nas 
mulheres o surgimento de ca-
racterísticas masculinas, como 
engrossamento da voz e au-
mento de pelos no corpo. 
Nos homens, pode ocasionar 
diminuição no tamanho dos 
testículos e infertilidade. Nos 
dois sexos, é comum a ocor-
rência de distúrbios de com-
portamento, com aumento 
de agressividade.

estudos científicos so-
bre a relação entre doenças 
mais graves e uso indiscri-
minado de anabolizantes 
são praticamente inexis-
tentes, pois a grande maio-
ria dos usuários não admi-
te a utilização, que quase 
sempre vem acompanhada 
de outras drogas, o que tor-
na difícil estabelecer a cau-
sa exata do problema.

Mas em todo o mundo há 
relatos e evidências de que os 
hormônios anabolizantes po-
dem provocar o crescimento 
de tumores, especialmente no 
fígado, intestino e pulmões, 
além de provocar disfunção 
ventricular e hipertrofia cardí-
aca – esta última responsável 
por cardiopatias que podem 
levar à morte súbita. os hor-

mônios anabolizantes promovem a nutrição das células. Ao 
serem suplementados sem necessidade, provocam o desen-
volvimento anormal das células, aumentando a probabili-
dade de crescimento de tumores, de órgãos e estruturas do 
corpo humano.

Alimentação saudável, boa qualidade de sono e a prática 
regular de atividade física ainda são considerados os melho-
res estimulantes para a saúde do corpo e da mente em qual-
quer idade. Artifícios que apontam os anabolizantes como 
terapia antienvelhecimento podem acabar cumprindo o que 
prometem de um jeito indesejável: seus usuários poderão não 
viver o suficiente para chegar à velhice.

Anabolizantes: falsa sensação de saúde
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ANIVERSÁRIO 

Administração realiza festa neste sábado (19) para comemorar com os munícipes a história e desenvolvimento de Bom 
jesus do oeste 

Bom jesus do oeste comemora 19 anos de emancipação  

Geral
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Bom jesus do oeste está em festa, 
pois hoje (19) comemora 19 anos de 
emancipação político-administrativa. 
Com pouco mais de dois mil habi-
tantes e área territorial de 67,093 km², 
conforme o Censo 2010, a economia 
do município prevalece na agricultura, 
sendo que a maior parte da população 
ainda reside no interior.

Sua história
os primeiros moradores registra-

dos em Bom jesus do oeste vieram na 
década de 1930, mas foi fundado por 
volta de 1949. Sendo na época povoa-
do por caboclos oriundos de Palmeiras 
das Missões/RS, recebeu a denomina-
ção anterior de linha Gaúcha. uma das 
primeiras famílias a chegar à comunida-
de e se estabelecer foi a de Antônio Fran-
cisco da Silva.

Na época toda a área era coberta de 
araucárias, razão porque o fundador da 
vila, Gustavo osvaldo Sehnem, instalou 
uma serraria para a exploração da ma-
deira. e foi nessa serraria que foi rezada 
a primeira missa, tendo na ocasião sido 
escolhido Bom jesus para padroeiro. daí 
surgiu a denominação da localidade. 
Com o passar do tempo foram se suce-

dendo processos migratórios, com pre-
domínio de teuto-brasileiros, descen-
dentes de italianos, alemães e poloneses.

em 1954 São Carlos desmembrou-
se de Chapecó e Modelo passou a per-
tencer ao município de São Carlos. No 
ano 1957 Modelo é promovida à catego-
ria de distrito de São Carlos. Alguns anos 
depois, em 1961, através da lei estadual 
nº 780, de 7 de dezembro de 1961, foi 
criado o município de Modelo, sendo o 
mesmo instalado oficialmente em 30 de 
dezembro do mesmo ano. No ano 1977 
foi criado o distrito de Bom jesus do 
oeste, tendo como primeiro subprefeito 
demétrio Savagnago.

Foi no ano 1993 que despertou entre 
as lideranças da localidade o interesse de 
emancipação, e a partir de então organi-
zou-se uma comissão que daria o en-
caminhamento legal da documentação 
necessária. No dia 19 de julho de 1995, 
através da lei estadual 9893/95, foi criado 
o município de Bom jesus do oeste, des-
membrando-se de Modelo e passando a 
contar com as seguintes localidades: li-
nha Rainha da Serra, linha lamb, linha 
XV de Novembro, linha Flor da Serra, 
linha 1º de Maio, linha lageado das Flo-
res Alto, linha lageado das Flores Baixo, 
linha jundiá linha Vista Alegre e a sede. 
o primeiro prefeito, Sérgio luiz Persch, 

foi eleito em 3 de outubro de 1996, com 
posse realizada em 1º de janeiro de 1997.

o quinto e atual prefeito eleito é 
Airton Antônio Reinehr (PMdB) e vice
-prefeito, elton henrique da Silva (PT), 
que assumiram em 1º de janeiro, gestão 
2013 - 2016.

Encerramento das festividades 
Para festejar, a administração muni-

cipal e a Comissão Central organizadora 
convidam os bom-jesuenses para parti-
cipar do encerramento das festividades 
alusivas ao 19º aniversário, que será hoje 
(19), sábado e feriado municipal.

o início da programação será às 

10h30, no Centro Comunitário Católico 
e Ginásio Municipal de esportes, com a 
exposição de produtos artesanais e in-
dustrializados no município, além da so-
lenidade festiva e entrega da premiação 
da 12ª olimpíada, que teve início no dia 
29 de junho. Ao meio-dia será servido al-
moço e às 14h inicia a festa comunitá-
ria, com animação do Grupo Chama. 

o prefeito, Airton Antonio Rei-
nehr, convida todos os munícipes 
para juntos festejar, lembrando que 
a programação foi desenvolvida para 
que todos pudessem celebrar mais 
um ano de história e desenvolvimen-
to de Bom jesus do oeste.

Fotos: Divulgação

Conforme o último Censo, Bom Jesus do Oeste tem mais de dois mil habitantes Bom Jesus do Oeste em 1970, quando ainda pertencia a Modelo   



 -  MARAVILHA  -  S C, 19  de julho de 2014

Geral
a/16

digitalizador de imagens e mamógrafo foram os últimos equipamentos adquiridos pela entidade hospitalar

hospital São josé conta com novos equipamentos no 
setor de imagens 

NOVIDADE 

RENATA MATTIA

Nesta semana a diretora do hospital 
São josé de Maravilha, Neiva Schaefer, 
entrou em contato com a redação do 
jornal o líder informando que o Setor 
de Imagens possui mais dois aparelhos 
de última geração à disposição dos ma-
ravilhenses. “Nesta semana foram ad-
quiridos mais dois equipamentos para 
o setor de imagens do hospital. hoje 
contamos com setor completo, sendo 
equipado com dois aparelhos de Raio
-X de alta frequência; dois aparelhos 
de Raio-X móvel portátil, para atender 
os pacientes que encontram-se na uTI 
ou acamados; um arco cirúrgico e um 
aparelho para realizar exames de tomo-
grafia. Com esses materiais, somos um 
dos hospitais mais bem equipados da 
região”, afirmou a diretora. 

o hospital São josé conta com um 
mamógrafo, que custou aproximada-
mente R$ 105 mil, valor este que contou 
com ajuda de emenda parlamentar, au-
xílio da Secretaria de Saúde do estado e 
recursos próprios. “A mamografia é um 
exame radiológico para avaliação das 

mamas, feita com um aparelho de Raio
-X, conhecido por mamógrafo. Com 
este equipamento é possível identificar 
lesões benignas e cânceres, que geral-
mente se apresentam, como nódulos ou 
calcificações”, afirmou a técnica de radio-
logia Tatiane Meurer. 

Conforme a direção do hospital, este 
exame poderá ser agendado pelo Siste-
ma Único de Saúde (SuS). “Para isso o 
paciente deverá ter em mãos, na hora do 

agendamento, a autorização do gestor 
municipal de saúde, unimed, SC – Saú-
de e particular, e também, este deverá 
ser requerido em horário comercial”, 
afirmou Neiva. 

outro equipamento adquirido e 
que está à disposição dos pacientes é o 
digitalizador de imagens. “este equipa-
mento também teve ajuda de custo de 
emendas parlamentares, além de con-
trapartida do hospital. Seu custo foi de 

aproximadamente R$ 175 mil”, disse a 
diretora. 

Conforme os técnicos de radiolo-
gia, dirceu Viera e evandro Valer, este 
aparelho traz mais agilidade e qualida-
de nas imagens, tendo 100% das ima-
gens digitalizadas. “o digitalizador foi 
desenvolvido como um sistema fixo de 
alta produtividade. o equipamento do 
hospital São josé, em especial, possui 
um exclusivo buffer móvel que elimina 

o tempo de espera e maximiza a produ-
tividade”, afirmaram. o digitalizador é 
utilizado para radiologia em geral e ma-
mografia. 

“Agradecemos a todos que de algu-
ma forma estiveram envolvidos e con-
tribuíram para a aquisição destes dois 
novos equipamentos, que agora fazem 
parte do Setor de Imagens do hospital 
São josé”, ressaltou o presidente do hos-
pital São josé, Nilvo josé dondoerfer. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Mamógrafo já está em funcionamento no Hospital São José Conforme os técnicos em radiologia, agora o Hospital conta com um 
setor de imagens completo e que serve de referência na região 
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LIONS E LEO 

Novos dirigentes do lions Clube Maravilha, lions Clube Maravilha oeste e o leo Clube ficarão 
no cargo até 2015

Clubes empossam novas diretorias

ILAINE ROHDEN

Pela quinta vez o lions Clube Ma-
ravilha, lions Clube Maravilha oeste 
e o leo Clube Maravilha realizaram 
a solenidade festiva de posse conjun-
ta das novas diretorias. o ato foi rea-
lizado no sábado (12), na Câmara de 
Vereadores, e contou com a presença 
dos companheiros, familiares, autori-
dades e convidados. 

o cerimonial contou com a parti-
cipação da companheira Marli Schmi-
dt Guilland, que representou no ato o 
casal governador. “este é um momen-
to de agradecimento dos presidentes 
que deixam o seu cargo e dos novos 
solicitarem o apoio dos companheiros 
na continuidade dos trabalhos”, frisa 
Marli. 

As diretorias empossadas ficarão 
no mandato até 2015. o casal pre-
sidente do lions Clube Maravilha 
2013/2014, Sergio e janete Bolfe, re-
passaram o cargo para Adair e Marta 
Canci. daniel e Noelita Ferrari trans-
mitiram a presidência do lions Clube 
Maravilha oeste para Amarildo e lori 
Minela. e a presidente do leo Clube, 
dianne Bolfe, repassou o cargo para 
Iana Bauer Savaris.

o past presidente do leo Clube e 
também vereador, eder Moraes, des-
tacou na ocasião que o clube é refe-
rência na realização dos trabalhos so-
ciais. “Acredito cada vez mais na ação 
do voluntariado que muito contribui 
no desenvolvimento da sociedade”, 
justifica. 

A prefeita de Maravilha, Rosi Mal-
daner, agradeceu e reconheceu o belo 
trabalho realizado pelas entidades. 
“Conhecemos a todos e sabemos dos 
compromissos que cada um tem, mas 
mesmo assim dedicam o seu tempo 
aos outros, à sociedade. Tenho orgu-
lho das entidades de Maravilha”, res-
salta. 

Agradecimentos 
durante a solenidade os compa-

nheiros que deixaram o cargo desta-
caram o compromisso das diretorias 
as quais presidiram e reafirmaram o 

Autoridades prestigiaram o ato Solenidade de posse foi realizada na Câmara de Vereadores

Novos presidentes ficarão no cargo até 2015 Familiares, companheiros e amigos participaram

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

agradecimento pelo companheirismo. 
A presidente 2013/2014 do leo, 

dianne Bolfe, lembrou e agradeceu 
o apoio da sua família durante o Ano 
leoístico. “Mais do que qualquer coi-
sa, eu acredito na capacidade de cada 
um aqui e, com certeza, a Iana fará um 
ótimo mandato”, destaca. 

de acordo com o casal presidente 
do lions Clube Maravilha oeste, daniel 
e Noelita Ferrari, a entidade é prova de 
doação e em todos os momentos em 
que foi solicitado atendeu ao pedido. 
“hoje gostaria de agradecer primeira-
mente a deus e à minha família pelo 
auxílio e compreensão. Também quero 

agradecer a Administração, pois a nos-
sa sede era um sonho, e graças a deus 
foi realizado”, salientam, estendendo os 
agradecimentos aos integrantes da sua 
diretoria. 

Sergio e janete Bolfe, casal presi-
dente do lions Clube Maravilha, fri-
saram que a realização dos eventos 
superou as expectativas da entidade e 
possibilitou alcançar os objetivos e aju-
dar a quem precisa. “Que o pleno êxito 
e o espírito do companheirismo preva-
leçam nas novas diretorias”, pontuam.

Novos caminhos 
Por sua vez, os novos presidentes 

ressaltaram em nome das suas direto-
rias a dedicação e trabalho desenvol-
vido até então e solicitaram auxílio na 
nova caminhada. 

A nova presidente do leo Clube 
Maravilha, Iana Bauer Savaris, para-
benizou a antiga diretoria e destacou 
a importância de todos no trabalho 
da entidade. “Cada companheiro 
tem em mente as suas obrigações, 
pois o Ano leoístico é nosso, e não só 
meu”, lembra. 

o novo casal presidente do lions 
Clube Maravilha oeste, Amarildo e 
lori Minela, parabenizou o excelente 
trabalho realizado pela antiga direto-

ria. “Vamos fazer um pacto para jun-
tos atingir o que queremos, e o que 
mais queremos é servir e continuar o 
trabalho desempenhado pelos ante-
cedentes. Trabalho em equipe torna 
o time campeão”, salientam.

Para o novo casal presidente 
do lions Clube Maravilha, Adair e 
Marta Canci, a família é o principal 
suporte e a oportunidade de presi-
dir a entidade é um grande desafio. 
“Trabalhando juntos facilmente 
qualquer problema será resolvi-
do. Conto com o apoio de todos os 
companheiros, domadores e leões”, 
ressaltam. 
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SUCESSO

Volkstanzgruppe Wunderbar organizou o evento, que foi realizado no domingo (13)

Festa da Integração reúne diversas 
etnias e idades 

ILAINE ROHDEN

Alemães, italianos, idosos e 
crianças. enfim, várias etnias e ida-
des participaram e engrandeceram 
a Festa da Integração, realizada 
pelo Volkstanzgruppe Wunderbar, 
no domingo (13), tendo como local 
o Salão Paroquial Católico. A festi-
vidade faz parte do calendário de 
eventos em comemoração ao 56º 
aniversário de emancipação polí-
tico-administrativa de Maravilha.

A festa iniciou ainda pela 
manhã, com apresentação dos 
grupos dos dez municípios que 
participaram do evento, incluin-
do Maravilha. Participaram: Gru-
po de danças edelweiss de São 
joão - São Carlos; dança Sênior 
de Maravilha; Associação Alemã 
de Pinhalzinho; Grupo de danças 
de Serra Alta; Grupo de danças 
São Caetano de São lourenço do 
oeste; Grupo de danças linch-
tenstein de Guaraciaba; Grupo de 
danças jugend Vorwärts de Sau-
dades; Grupo de danças Steinbau 
de Itá; Gruppo Folklorístico laccio 
d’Amores de Caxambu do Sul; Zu 
der heimath de Bela Vista - São 

Carlos; Grupo de danças Italiana 
Pertutti de Maravilha; Volkstanz-
gruppe Wunderbar de Maravilha; 
e Tanzgruppe Schöne Kolonie de 
Cunha Porã.

Ao meio-dia os participantes 
puderam degustar de almoço, 
servido com carne de gado, suína, 
galeto, arroz, batata, pão, cuca e 
saladas. Na parte da tarde foi re-
alizada matinê com animação da 

Banda Stillus de São Carlos.
o Volkstanzgruppe Wunderbar 

agradece a participação de todos 

os grupos, que tornaram o evento 
grandioso, bem como de todas as 
pessoas que se empenharam na re-

alização da Festa da Integração, e a 
comunidade em geral que partici-
pou do evento. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Idosos também participaram da festa 

Crianças se divertiram durante as apresentações

Festa da Integração foi organizada pelo Volkstanzgruppe Wunderbar Ao todo, dez municípios participaram da Festa da Integração
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CAMILA POMPEO/
ANDERSON RODRIGO

As lâmpadas incandescentes de uso 
geral com potências entre 61 e 100 watts, 
que não atendam a níveis mínimos de 
eficiência energética, não podem mais 
ser produzidas ou importadas pelo Brasil. 
Com a proibição, segundo o Ministério 
de Minas e energia, os fabricantes e im-
portadores têm até o dia 31 de dezembro 
deste ano para comercializar seus esto-
ques. os revendedores ao consumidor 
final, por sua vez, tinham o último prazo 
para comercializar estas lâmpadas até 30 
de junho.

A restrição consta da Portaria nº 1007, 
de 31 de dezembro de 2010, que visa mi-
nimizar o desperdício de energia elétrica 
e o impacto na demanda de ponta. esse 
tipo de lâmpada deve ser substituída pe-
las lâmpadas fluorescentes compactas 
(lFCs), halógenas ou mesmo as de led 
(light-emitting diode ou diodo emissor 
de luz).

No caso das lâmpadas de 60 watts, a 
data-limite para fabricação e importação 
foi 30 de junho de 2014, já a de comerciali-
zação se encerra em 30 de junho de 2015. 
A substituição desse modelo, usualmente 
adotado nas residências brasileiras, por 
uma unidade eficiente de 15 watts pode 
garantir durabilidade de até seis anos no 
uso da lâmpada.

OS REfLExOS NO BOLSO 
DO CLIENtE

Engenheiro eletricista revela quais são as 
principais mudanças com a nova regra

Cerca de 140 milhões de lâmpadas 
incandescentes com potências entre 61 
e 100 watts são comercializadas por ano 
no Brasil. A Associação Brasileira da In-
dústria de Iluminação (Abilux) estima 
que 40% deste total é produzido no Brasil, 
sendo o restante importado.

o engenheiro eletricista de São Mi-
guel do oeste Itamar Siqueira explica que 
as lâmpadas incandescentes têm uma 
eficiência baixa porque gastam mais para 
produzir menos luz. “há mais de dez anos 
foram lançadas no mercado as lâmpadas 
fluorescentes compactas, com o objetivo 
de ter uma lâmpada que gere a mesma 
quantidade de luz, porém, com menos 
potência. Para a quantidade de luz que 
geravam, as lâmpadas incandescentes 
tinham uma eficiência muito baixa. Na 
lâmpada de 100 watts, por exemplo, 90% 
da energia se transformava em calor e 
uma pequena parte em luz”, explica.

Siqueira volta a enfatizar que a prin-
cipal mudança será no bolso do consu-
midor, que vai ter uma lâmpada mais 
econômica, porém gerando a mesma 
quantidade de luz. “As lâmpadas fluores-
centes compactas vieram para substituir 
as incandescentes. Se usar uma lâmpa-

da fluorescente compacta de 20 watts, 
ela vai gerar a mesma quantidade de luz 
com um consumo cinco vezes menor”, 
esclarece.

Mas não é apenas o bolso do consu-
midor que vai sentir os benefícios da re-
gra que impede a produção de lâmpadas 
incandescentes de uso geral com potên-
cias entre 61 e 100 watts. o reflexo tam-
bém será sentido na geração de energia, 
que terá menos consumo com a substi-
tuição por lâmpadas mais econômicas. 
“o benefício principal é a redução da 
potência instalada. Imagine que em sua 
casa existem dez lâmpadas de 100 watts 
ligadas, isso resulta em 1000 watts ligados 
e no final representa 1 quilowatt-hora de 
consumo. Se substituir essas dez lâmpa-
das por fluorescentes compactas de 20 
watts, você reduz essa potência de 1000 
watts para 200 watts. Para o país isso re-
presenta uma quantidade muito menor 
na geração de energia. Para o consumi-
dor o reflexo é o custo no final do mês”, 
reitera.

Porém, para ter uma economia no 
final do mês, o consumidor vai precisar 
desembolsar mais no momento da com-
pra das lâmpadas fluorescentes. Isso por-
que a diferença de valores é de mais de 
R$ 5. Apesar disso, Siqueira destaca que 
o gasto inicial compensa na chegada da 
fatura da conta de luz e na durabilidade 
do produto. “enquanto uma lâmpada in-
candescente de 100 watts custa em torno 
de R$ 2,50, a lâmpada fluorescente com-
pacta equivalente vai custar em torno de 
R$ 8. o consumidor vai pagar mais pela 
lâmpada, mas o benefício vem na redu-
ção de consumo. hoje uma lâmpada in-
candescente tem expectativa de vida útil 
em torno de mil horas. já a fluorescente 
compacta tem vida útil de seis mil horas”, 
conclui.

estimativas do Programa Nacional 
de Conservação de energia elétrica (Pro-
cel) mostram que, se todas as lâmpadas 
incandescentes com potência entre 61 
e 100 watts, utilizadas em residências, 
fossem substituídas simultaneamente 
por unidades fluorescentes compactas, 
a economia resultante seria de apro-
ximadamente 2,2 bilhões de kWh por 
ano. esse volume equivale ao consumo 
residencial de uma cidade como Recife 
(Pe), em dois anos. A substituição destas 
lâmpadas por equivalentes de lFC pro-
porcionaria uma economia de 75% de 
energia.

A troca das lâmpadas incandescen-
tes no Brasil está sendo feita de forma 
gradativa e de acordo com a potência 
das unidades. As mudanças começaram 
em 30 de junho de 2012, com as lâmpa-
das de potência igual ou superior a 150 
watts. o processo de substituição deve 
se encerrar em junho de 2017, com a 
inclusão de unidades com potência infe-
rior a 25 watts.

Norma, que entrou em vigor neste mês, proíbe a produção 
de lâmpadas incandescente com potências de 61 a 100 
watts. Fabricantes e importadores têm até o dia 31 de 
dezembro deste ano para comercializar seus estoques

NOVA REGRA
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evento contou com almoço, matinê e homenagens ao grupo 

lar de Convivência 
comemora 22 anos de 
fundação 

FESTA 

ILAINE ROHDEN

em comemoração aos 22 anos 
de fundação, o Grupo de Idosos 
lar de Convivência de Maravilha 
realizou no sábado (12) uma fes-
ta, na sede social do grupo, e con-
tou com a participação de mais 11 
grupos de idosos do município e 
cerca de 160 pessoas, entre convi-
dados e anfitriões.

o almoço foi à base de chur-
rasco, pães, cucas e saladas. À 
tarde foi realizada matinê com 
animação de Augusto & Banda. 

durante a festa o Coral Can-
tar é Viver, do Grupo de Idosos 
lar de Convivência, realizou 
uma homenagem ao grupo com 
a música “Cabocla Tereza”. Além 
disso, o integrante Armando Al-
brecht declamou a poesia “Cin-
quentenário”. 

A prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, parabenizou o lar de 
Convivência pelo aniversario, 
bem como todos os idosos pelo 
esforço na realização de eventos 
e no desenvolvimento do muni-
cípio. “É bom relembrar a his-
tória que teve a participação de 
várias pessoas que se engajaram 
para que o município se desen-
volvesse”, frisa.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Coral Coral Cantar é Viver fez homenagens ao grupo

Dança com rainhas e princesas dos grupos deu início à matinê 

Lar de Convivência comemorou 22 anos de fundação 
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o Grupo escoteiro Raízes 
realiza, no dia 9 de agosto, Sá-
bado Mais, no Salão Paroquial 
Católico, a tradicional macar-
ronada preparada pelos pais do 
grupo. o valor arrecadado será 
para a compra de equipamen-
tos necessários ao desenvolvi-

mento das atividades escotei-
ras.

As fichas já estão à disposi-
ção com os membros do grupo 
escoteiro e poderão ser adqui-
ridos no valor de R$15,00 para 
adulto e crianças de cinco a 
dez anos por R$10,00.

Almoço 

Oportunidade 

Grupo Escoteiro Raízes 
realiza a tradicional 
macarronada 

Colégio Geração Maravilha 
abre matrículas do ensino 
básico para o 2º semestre

entra em funcionamento, a 
partir deste segundo semestre, o 
Colégio Geração Maravilha, com 
turmas do 1º ao 5º ano da educa-
ção básica, no turno vespertino. A 
instituição atenderá junto ao Cen-
tro educacional Maravilhas do 
Saber (antigo NTo), que abrange 
alunos da educação infantil, com 
idade entre zero e seis anos.

Segundo o proprietário, pro-
fessor lauro Beckenkamp, as 
aulas iniciam no dia 4 de agosto. 
“A escola tem convênio com o 
Sistema Positivo de ensino e au-
torização do Conselho estadual 
de educação para, nos próximos 
anos, abrir também turmas do 
ensino fundamental e médio”, ex-
plica. Beckenkamp é sócio-pro-
prietário da Geração 21 Cursos, 
de São Miguel do oeste, e fran-
queado da damásio educacio-
nal, que está com uma unidade 
também em Maravilha. 

Segundo ele, o Colégio Gera-
ção Maravilha possui mil m² de 
área construída e estrutura físi-
ca adequada para receber os es-
tudantes. São dez salas de aula, 
uma biblioteca, uma secretaria, 
um parque para recreação in-
fantil, uma quadra de areia, um 
auditório e banheiros com aces-
sibilidade para alunos com ne-
cessidades especiais.

A intenção da instituição, 
conforme o proprietário, é pre-
parar o aluno para enfrentar 
constantes desafios e oportuni-
zar seu desenvolvimento. “o tra-
balho pedagógico desenvolvido 
em nossa unidade escolar possi-
bilita-nos sonhar e acreditar que 
em médio e longo prazo forma-
remos nossos estudantes cida-
dãos conscientes de seus direitos 
e deveres e, consequentemente, 
teremos um mundo mais justo e 
digno”, complementa.

Divulgação

Mais informações sobre as matrículas podem ser obtidas junto à escola 
ou pelo telefone 3664 3941
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Para quem busca uma oportunidade 
de emprego, hoje (19) essa realizada pode 
mudar. das 8h30 às 16h será realizado o 
Feirão do emprego, que está em sua se-
gunda edição, na sede da Atualizar As-
sessoria em desenvolvimento humano, 
na Rua josé Bonifácio, 214, Centro, sem 
fechar ao meio-dia.

Para falar um pouco sobre o evento, 
na manhã da quinta-feira (17) a diretora 
da Atualizar, Claíze Schroeder, e a psicó-
loga da empresa, Taiza debastiani, par-
ticiparam do Programa Atualidades da 

Rádio líder FM. Na oportunidade, Taiza 
destacou a importância do currículo pro-
fissional e que ele precisa ser bem elabo-
rado para que o Rh da empresa que está 
recrutando fique satisfeito com os dados. 
“Por isso, no Feirão do emprego terá um 
currículo padrão da Atualizar, que será 
montado na hora, somente é necessário 
levar a identidade, CPF, Carteira de Tra-
balho e uma foto 3x4”, comenta.

elas frisaram que há aproximada-
mente 300 vagas em aberto em empresas 
de Maravilha e região. 

Oportunidade
2º Feirão do Emprego será realizado 
em Maravilha

São Miguel da Boa Vista 

Maravilha

Gestantes realizam visita à maternidade 
do Hospital São José

Audiência discute Plano de Gestão 
Integrada de Resíduos Sólidos

Mensalmente as gestantes do muni-
cípio participam de reuniões em grupo 
para debater sobre a gestação. No mês 
de junho, como atividade do encontro, 
todas as mães e futuras mães realizaram 
uma visita técnica à maternidade do 
hospital São josé de Maravilha.

 Segundo a enfermeira que acom-

panha o grupo de gestantes de São Mi-
guel da Boa Vista, esta atividade deve 
ser contemplada no pré-natal de toda a 
gestante que realizar acompanhamento 
pelo SuS e está assegurada no programa 
do Ministério da Saúde, devido a pro-
porcionar à futura mamãe um vínculo 
humanizado. 

Gestantes de São Miguel da Boa Vista em visita ao Hospital São José de Maravilha

Divulgação

No próximo domingo (27) 
Maravilha comemora 56 anos de 
emancipação político-adminis-
trativa. Ao longo do mês vários 
eventos fazem parte das come-
morações, mas o auge será nos 
dias 26 e 27 de julho.

A diretora de Cultura, Rosi 
Reichert, salienta que a admi-
nistração está preparando uma 
programação especial e gratuita 
a todos os maravilhenses. No sá-
bado (26) a Copamar organizará 
café colonial no salão da comu-
nidade do Bairro Floresta, a par-
tir das 18h. o evento se estende 
até as 22h.

já no dia 27 a programação 

começa às 9h. “em virtude do 
início das obras da cobertura na 
Avenida euclides da Cunha, em 
frente à prefeitura, a programa-
ção será transferida para a Praça 
da Igreja Matriz e as ruas do en-
torno, iniciando a partir das 9h a 
Festa da Colônia e Feira do Arte-
sanato”, explica a diretora.

Na ocasião, haverá a comer-
cialização de produtos coloniais 
feitos no município e a venda de 
produtos artesanais feitos pelos 
sócios da Amarap, pelas volun-
tárias da Apae e pela Rede Fe-
minina de Combate ao Câncer. 
“junto com essa programação, 
teremos também a Feira do li-

vro, que tem como objetivo in-
centivarmos a leitura”, frisa.

A Parada 27 de julho, even-
to que envolve as entidades do 
município, está prevista para 
iniciar às 14h, sendo que a con-
centração se dará em frente à 
prefeitura, a partir das 13h30. 
Ao término do desfile será reali-
zada, no palco principal, a aber-
tura oficial com o corte do bolo 
e distribuição ao público. “Para 
as crianças, teremos a liberação 
dos brinquedos infláveis, que 
são oferecidos de forma gratuita 
a todos, e show com a Banda Sig-
ma, de Chapecó”, complementa 
a diretora.

Comemoração dos 56 anos contará com a Parada 27 
de julho, Festa da Colônia, Feira do Artesanato e corte 
de bolo

Vasta programação 
marcará o aniversário 
de Maravilha

27 DE JULHO

Na noite de sexta-feira (11) a ad-
ministração pública de Maravilha, 
por meio do departamento de Plane-
jamento, em parceria com a empresa 
Alto uruguai Soluções Ambientais, 
promoveu audiência pública para 
discussão das diretrizes de elabora-
ção do Plano de Gestão Integrada de 
Resíduos Sólidos, trabalho este que 
visa propor ações para sanar a proble-

mática de lixo no município.
Participaram do encontro a pre-

feita de Maravilha, Rosi Maldaner, 
equipe do departamento de Planeja-
mento, vereadores e população mara-
vilhense. “A intenção do trabalho é re-
solver o grande problema que temos 
de lixo em nosso município. Temos 
que contribuir com o meio ambiente”, 
comenta a prefeita, Rosi.

Durante a reunião foram debatidos e identificados problemas 
relacionados ao lixo, da cidade e do interior do município

Ilaine Rohden/O Líder
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NÚCLEO DA MULHER EMPRESÁRIA

evento reuniu mulheres de Maravilha e representantes de Pinhalzinho, Cunha Porã, Itapiranga, 
Mondaí e São Miguel do oeste

Assembleia do Conselho estadual da Mulher 
empresária é realizada em Maravilha

No último dia 11 integrantes de 
núcleos de mulheres empresárias de 
toda a região participaram de mo-
mentos de aprendizagem e troca de 
experiências na assembleia geral or-
dinária (AGo) do Conselho estadual 
da Mulher empresária (CeMe), na 
Cdl/Associação empresarial de Ma-
ravilha, organizado pelo núcleo de 
Maravilha, coordenado pela empre-
sária eliana estefano.

o evento contou com a presença 
da presidente do CeMe, Maria Apa-
recida Passos, e pela primeira vice
-presidente, Rita Vasconcelos, além 
da vice-presidente regional, Poliana 
de oliveira.

A assembleia iniciou pela manhã 
com a recepção das convidadas e re-
alização do Momento Full life, com 
duas oficinas e uma palestra minis-
tradas pela equipe da Full life Asses-
soria em Saúde, de Chapecó. o foco 
foi a qualidade de vida, destacando 
uma nova visão sobre o comporta-
mento e as atitudes voltadas ao equi-
líbrio e à saúde.

o ato da assembleia, no auditó-
rio da Cdl/Associação empresarial, 
também permitiu que cada núcleo 
presente comentasse de suas ativi-
dades. outro momento importante 
foi a nomeação da então vice-presi-
dente regional, Poliana, para assumir 
o cargo de segunda vice-presidente 
estadual do CeMe. em seu lugar, 
assumiu o cargo a coordenadora do 
Núcleo da Mulher empreendedora 
de Cunha Porã, luzia Vacarin.

Além de Maravilha, estiveram 
presentes representantes de Pi-
nhalzinho, Cunha Porã, Itapiranga, 
Mondaí e São Miguel do oeste. Atu-
almente são 44 núcleos de mulheres 
em todo o estado, sendo sete deles 
na regional extremo-oeste, a qual 
pertence Maravilha.

Conforme a presidente do CeMe, 
Maria Aparecida, esses eventos são 
essenciais para a capilaridade do 

conselho. “É de fundamental impor-
tância a realização dessas AGos, pois 
a integração e o aprendizado com os 
depoimentos de cada uma das nu-
cleadas, apresentando ideias e su-
gestões, é o que fortalece e incentiva 
a ampliação do nosso movimento”, 
ressaltou.

Para realização deste evento, os 
núcleos contaram com o apoio do Si-
coob Credial e de recursos oriundos 
do programa empreender Competi-
tivo.

Visita à Duetto Modas
entre a programação estava uma 

visita técnica à duetto Modas, onde 
as empreendedoras Teresinha Zanin 
e leane dreifke apresentaram a tra-
jetória da empresa, ações de recursos 
humanos e marketing, bem como o 
planejamento estratégico e os desa-
fios enfrentados ao longo dos mais de 
20 anos.

Na oportunidade a duetto Mo-
das fez a apresentação de alguns 
looks com um desfile para demons-
tração dos produtos da loja, que já 
foi campeã do prêmio de competiti-
vidade MPe Brasil, em 2009, na cate-
goria Comércio. “Aceitamos na hora 

o convite, foi uma honra, bem como 
um privilégio receber as mulheres 
empresárias e visitantes de Maravi-

lha e região, além de podermos apre-
sentar um pouco da nossa trajetória. 
Agradecemos o convite de fazer parte 

deste grandioso evento promovido 
pelo Núcleo da Mulher empresária”, 
frisaram as sócias.

Angela Batisti/CDL

Evento reuniu mulheres da região no dia 11

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Participantes da assembleia em visita à Duetto Modas Desfile apresentou alguns produtos da loja
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Doações
Grupo Escoteiro Raízes 
arrecada donativos

Num cenário como o que o 
sul passou nos últimos dias, re-
gistrado por enchentes e também 
a perda de diversos bens pela 
população atingida, é quase im-
possível descrever a situação em 
palavras. São diversos exemplos, 
tanto entre quem serve quanto 
aqueles que recebem a ação. 

durante as últimas semanas, 
representados por um momento 
de incertezas para as comuni-
dades atingidas, os escoteiros se 

prepararam para servir e, com 
a colaboração e boa vontade da 
população, iniciou um movi-
mento em prol da ajuda alheia.

Conforme integrantes do mo-
vimento escoteiro, muitos dona-
tivos foram arrecadados, entre 
roupas, móveis, alimentos, pro-
dutos de limpeza e colchões. o 
Grupo escoteiro Raízes agradece 
a todos que de uma forma ou ou-
tra ajudaram a quem realmente 
precisa.

Diversos donativos foram arrecadados para a população atingida 
pelas chuvas

Grupo Escoteiro Raízes realizou o movimento em prol da ajuda alheia

Fotos: Divulgação

Associado de Maravilha Cleomar Vendrame recebeu 
prêmio de seguro de vida

Sicredi entrega prêmio 
de R$ 50 mil

Associação de Voluntários Maravilha 
realizará assembleia geral ordinária

ATO SIMBóLICO

Convocação 

Na tarde de segunda-feira (14) 
a Sicredi Alto uruguai RS/SC rea-
lizou um ato simbólico de entrega 
de prêmio de seguro de vida. o 
associado de Maravilha Cleomar 
Vendrame recebeu das mãos do 
assessor de negócios da coopera-
tiva, Cleber josé Morlin; do repre-
sentante da Icatu Seguros, lucio 
da Silveira; do gerente da unidade 
de atendimento local, Rafael Bu-
riol; e equipe de colaboradores e 
coordenadores de núcleo, o che-
que no valor bruto de R$ 50 mil.

Na oportunidade, Buriol falou 
da satisfação de ter um associado 
de Maravilha contemplado. “Fa-
zermos a entrega deste prêmio 
com certeza é muito gratificante, 
porque além dos benefícios que o 
produto contratado pode oferecer 
ao associado, este é um plus que 
muitas vezes não se espera, e que 
sempre é bem-vindo” enfatizou 
Rafael. 

Todos os associados do Sicredi 
que possuem seguro residencial 
ou de vida concorrem, nos qua-

Prêmio foi entregue na unidade de atendimento de Maravilha na 
segunda-feira (14)

Divulgação

tro últimos sábados de cada mês, 
a sorteios pela loteria Federal. No 
residencial são prêmios fixos no 
valor de R$ 10 mil e nos seguros 
de vida os valores correspondem 

ao valor do seguro contratado. 
Para mais informações, visite uma 
das unidades de atendimento do 
Sicredi ou acesse o site sicredi.
com.br.

A Associação de Voluntários 
Maravilha vai realizar assembleia 
geral ordinária para a eleição da 
diretoria da Associação. de acor-
do com o atual presidente, Volnei 
Grams, todos os associados estão 
convocados a participar.

A assembleia será na sede da 
associação, às 9h, no dia 16 de 
agosto. A sede está localizada na 
Avenida Presidente Vargas, 685, 

Bairro Floresta.
Na ocasião haverá a aprecia-

ção e aprovação do relatório de 
atividades da gestão 2013/2014; 
apreciação e aprovação das con-
tas dos exercícios 2013/2014, 
mediante parecer do Conselho 
Fiscal; eleição da diretoria exe-
cutiva, Conselho de Administra-
ção e Conselho Fiscal, em cum-
primento ao disposto no estatuto 

da Associação de Voluntários Ma-
ravilha.

A assembleia geral se instala-
rá em primeira convocação às 9h, 
com a presença de maioria abso-
luta de seus associados e, em se-
gunda convocação, meia hora de-
pois, com a presença de qualquer 
número de associados, deliberan-
do pela maioria simples de votos 
dos presentes.
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CADERNO DE VARIEDADES

ISABEL MüLLER

Além de se apresentar em festas e festivais de canção, André e Gustavo Gran-
do, de 13 e 14 anos, respectivamente, agora estão fazendo o maior sucesso nas rá-
dios da região e até na TV. No início do mês os jovens participaram do programa 
Ver Mais, da Ric Mais de Chapecó, concedendo uma entrevista ao apresentador 
Tiago Freitas, onde contaram um pouco da sua trajetória na música. 

o sucesso musical dos jovens iniciou ainda quando crianças, depois de ga-
nhar um presente do pai, um violão para cada um. “Com isso aprendemos algu-
mas músicas. um dia fomos passear em um vizinho e ele pediu para o pai tocar 
gaita, e nós nos interessamos pela gaita, já que nunca tínhamos visto o pai tocar. 
então o Gustavo pegou a gaita velha do pai e começou a tocar. Com o tempo o pai 
comprou outra gaita e assim começamos, o Gustavo na gaita e eu com o violão”, 
diz André.

o pai dos jovens, osmar Grando, salienta que Gustavo aprendeu a tocar gaita 
e pegar as letras das músicas com professores. “hoje ele já consegue tirar as notas 
sozinho na gaita, não faz mais aulas”, diz. 

os dois estudam, nas horas de folga auxiliam o pai nos trabalhos da proprie-
dade rural e na criação dos animais, além de ensaiar. “Nós ensaiamos em casa e 
nos finais de semana nos apresentamos em festas de família, ani-
versários, entre outras. já participamos de muitos festivais e tam-
bém ganhamos vários prêmios”, diz Gustavo.  

o diferencial da dupla, que além de jovem, é cantar em por-
tuguês e também em italiano. o grande incentivador dos meni-
nos, além do pai, é Valério Zanin, da congregação de italianos de 
Maravilha. “Nós já cantávamos algumas músicas em italiano e ele 
sempre incentivou, principalmente para participar do festival ita-
liano em Palma Sola, o Fest’Itália, sendo que o último que partici-
pamos conquistamos o 1º lugar. Neste festival, dois anos tivemos 
o primeiro lugar, um ano o segundo e um ano o terceiro lugar”, 
ressalta Gustavo.

o pai dos jovens destaca que seus conhecidos e familiares, 
quando escutavam os meninos cantar, diziam para ele incen-
tivar. “Quando o Gustavo começou a tocar gaita eles começa-
ram para valer a cantar e tocar, mas há dois anos que 
começaram a evoluir e agora chegou o momento 
que não podem mais parar”, afirma.

No ano 2012 a dupla gravou seu primei-
ro Cd, com 12 músicas, e hoje tem mais de 
quatro mil unidades vendidas. “Agora é mais 
difícil para gravar um novo, pois é preciso 
direitos autorais das músicas para serem 
regravadas. Tem algumas pessoas que estão 
escrevendo músicas para eles, mas estamos 
analisando”, enfatiza o pai. 

Para as apresentações, o repertório é es-
colhido pela dupla, entre músicas sertanejas, 
gauchescas e italianas. o próximo compro-
misso de André e Gustavo é no município 
de Riqueza/SC, no dia 26 de julho. “No 
começo não foi fácil, agora já contamos 
com muitos apoiadores. As pessoas es-
cutam eles cantar, gostam das músicas 
e colaboram financeiramente”, finaliza 
Grando.

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia! Fotos: Divulgação

André e Gustavo, quando ganharam o primeiro violão

Os meninos se apresentam em festivais e festas em geral 

Dupla já vendeu mais de quatro mil CDs  

os irmãos Grando tocam violão e gaita, além 
de cantar músicas em português e italiano 

jovens 
cantores de 
Iraceminha 
fazem sucesso

MÚSICA
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Massagem com pedras quentes une a massoterapia com aplicação de termoterapia com a 
finalidade de proporcionar relaxamento e bem-estar

Benefícios que vão além do 
relaxamento

TERAPIA DE PEDRAS QUENTES

ISABEL MüLLER

Para relaxar, nada melhor 
que uma boa massagem. en-
tão, feche os olhos e imagi-
ne um ambiente bem calmo, 
uma música leve ao fundo, 
meia luz, uma maca espaçosa, 
um óleo levemente aquecido 
sendo espalhado por todo seu 
corpo, um cheiro agradável no 
ar, enquanto a terapeuta mas-
sageia seu corpo com pedras 
aquecidas, relaxando toda sua 
musculatura.

A famosa terapia das pe-
dras quentes é uma excelente 

massagem para ser realizada 
em dias mais frios. Conforme 
a massoterapeuta Silvania Ca-
pelli, ela se baseia na troca de 
energia com as pedras semi-
preciosas, que são colocadas 
nos principais chakras e nas 
pedras vulcânicas, que são es-
palhadas ao longo da coluna, 
pés e mãos.

“Algumas ficam paradas 
em determinados pontos, en-
quanto outras são as móveis, 
que servem para a massagem. 
existe uma curiosidade gran-
de em relação a essa terapia, 
em descobrir qual dos chakras 

o que traz mais bem-estar 
para a vida é alimentar seu 

coração de bons sentimentos, 
buscar a qualidade e a 
verdade na interação 

com as pessoas, atentar 
para a saúde do corpo e, 
acima de tudo, manter o 
equilíbrio. o equilíbrio é 
a chave para o bem-estar 

e para o bem viver”, 
aponta a 

massoterapeuta Silvania.

que está em desequilíbrio 
para ser feita uma massagem 
específica naquele local, para 
equilíbrio energético, corporal 
e emocional”, afirma Silvania.

A massoterapeuta esclare-
ce que os chakras são círculos 
de energia espalhados pelo 
corpo, que ajudam no equi-
líbrio do corpo e da mente. 
“Quando um deles está em 
desequilíbrio podem ocorrer 
diversos problemas, desde 
depressão, irritabilidade, do-
res em geral, estresse, insônia, 
cansaço físico e mental. o ob-
jetivo da massagem é relaxar 

toda musculatura, desestres-
sar e entrar em um estado cha-
mado alpha”, enfatiza. 

Silvania enaltece que é re-
comendado que logo após a 
massagem a pessoa fique al-
guns instantes ainda deitada 
e se levante bem devagar, para 
que a mente volte em sua ple-
nitude e passe o efeito seda-
tivo da terapia. “Para estados 
de estresse, ansiedade e dores 
musculares, são recomenda-
das três sessões, no mínimo, 
mas vai depender da avaliação 
profissional. o tempo de dura-
ção é de uma hora e meia”, diz.

CURIOSIDADES

os índios usam 
pedras quentes em seus 
rituais de cura e os chi-
neses, desde 2000 - 1500 
antes de Cristo, usavam 
para aliviar músculos 
cansados. outras cul-
turas adotam a terapia 
no banho, como os 
russos, que distribuem 
as pedras no fundo da 
banheira e deitam sobre 
elas com o intuito de ab-
sorver a energia que vem 
delas. já os monges japo-
neses utilizam as pedras 
aquecidas no abdômen, 
após cada refeição.

BENEfíCIOS E PRECAUçõES

A massoterapeuta Silvania Capelli ressalta alguns be-
nefícios e precauções da terapia:

Benefícios 
- Controle do estresse, ansiedade, irritabilidade e de-

pressão.
- Alívio de dores em geral, principalmente ombros, 

lombar e ciático.
- Melhora na circulação sanguínea.
- Melhora de digestão e respiração.
- diminui a retenção de líquidos.
- Melhora na mobilidade das articulações.
- Trata a insônia, levando o cliente a dormir melhor.
- os clientes relatam ter mais energia e disposição de-

pois de realizada a massagem.
- liberação de emoções reprimidas.
- Sensação de alegria e bem-estar. 

 Precauções:
- Massagem não é recomendada para certas pessoas: 
 - Pessoas com doenças de pele infecciosas, rash ou 

feridas abertas.
- Imediatamente após cirurgias.
- Imediatamente após sessões de quimioterapia ou 

radioterapia, a menos que seja recomendado por seu mé-
dico.

- Pessoas propensas a coágulos sanguíneos. existe o 
risco dos coágulos se soltarem. Se você tem doenças do 
coração, verifique com seu médico se há alguma restrição 
para este tipo de massagem.

- Mulheres grávidas devem sempre consultar seu mé-
dico antes de receber massagem.

- Massagem nunca deve ser feita sobre contusões, 
pele inflamada, feridas não curadas, tumores, hérnia ab-
dominal e áreas com fraturas recentes.

Fotos: Arquivo pessoal

Pedras são espalhadas ao longo da coluna e nos principais chakras Massoterapeuta Silvania enaltece que a técnica é muito utilizada no inverno  
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Seja você 
também 

um homem 
educado. 
Pratique 

essas dicas!

uma qualidade muito va-
lorizada em um homem é a 
educação. Bons modos causam 
uma boa impressão, seja em 
um primeiro encontro, durante 
uma conversa ou quando é con-
vidado a uma festa.

Algumas regras de etiqueta 
parecem estar um pouco ultra-
passadas, como abrir a porta do 
carro, beijar a mão da mulher, 
puxar a cadeira para que ela 
sente, apesar de muitas mulhe-
res ainda considerarem um ato 
de cavalheirismo.

Aprenda como ser um ho-
mem educado seguindo al-
gumas regras de etiqueta in-
dispensáveis e que ainda não 
saíram de moda.

- Para sair à noite evite usar 
tênis esportivo, camiseta, ber-
muda ou boné. Prefira o esti-
lo esporte fino e, caso seja um 
evento formal, o ideal é usar 
sapatos sociais pretos com as 
meias da mesma cor.

- exagerar na quantidade 
de perfume pode incomodar as 
mulheres. Procure usar o bom 
senso. 

- Não deixe a barba por fa-
zer, pelos no nariz ou orelhas 
ou excessos de cravos na pele 
do rosto.

- um homem educado deve 
sempre respeitar a mulher que 
o acompanha, por isso jamais 
deve olhar para outras mulhe-
res na companhia dela.

- Sempre deve se levantar 
quando for apresentado para 
alguém e no caso de alguma 
mulher se sentar à mesa.

- Ao descer escadas, o ho-
mem vai na frente. Neste caso, 
se a mulher perder o equilíbrio 
sempre estará protegida.

- um homem educado cal-
cula bem o seu tempo para evi-

tar atrasos. As mulheres odeiam 
ficar esperando.

- os homens sempre devem 
pagar a conta, mesmo que a 
mulher insista, principalmente 
no primeiro encontro.

- Quando estiver diante de 
uma mulher em que não tenha 
intimidade ou em grupos so-
ciais, evite usar gírias.

- jamais interrompa alguém 
enquanto estiver falando. Caso 
discorde veemente da conver-
sa, aguarde a pessoa terminar 
de falar para expor seu ponto de 
vista.

- jamais sorria de maneira 
irônica quando discordar de 
algo.

- um homem educado ja-
mais fica com a boca aberta ou 
faz barulho enquanto mastiga.

- Sempre que encontrar al-
gum amigo ou grupo de pesso-
as, apresente a sua companhei-
ra dizendo o nome dela.

- Aprenda a ser um homem 
educado com as pessoas dizen-
do “obrigado”, “com licença”, 
“desculpa”.

- Ao servir alimentos, não es-
colha partes ou pedaços, pegue 

aquilo que estiver mais fácil.
- Nunca peça para repetir um 

prato, espere que o anfitrião per-
gunte se deseja comer mais.

- Ao servir um prato que es-
teja distante, um homem educa-
do pede para que alguém pegue 
para ele, jamais passe o braço na 
frente de outras pessoas para al-
cançar.

- Ao apresentar um casal de 
amigos, diga o nome dos dois.

- um homem educado jamais 
abre mão de uma boa leitura, 
gosta de estar bem informado 
sobre assuntos importantes.

Por hoje é isso... 
Bom final de 

semana a todos!
Divulgação
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Profissão: jornalista

Idade: 26 anos

Hobbies: ler, brincar com meus animais de estimação e assistir a filmes de ficção científica, terror e comédia nacio-
nal

Música: To Believe (jackie evancho)

Filme: Marley e eu

Livro: o Símbolo Perdido (dan Brown)

Esporte: Caminhadas 

Formação: Iniciei o curso de Comunicação Social - habilitação em jornalismo no ano 2006, na unoesc 
– Campus de São Miguel do oeste, e concluí os estudos em 2009, sendo que a formatura ocorreu em março 
de 2010.

Especialização: Cursei especialização em jornalismo econômico com Ênfase no Agronegócio de 2010 
a 2012 na unoesc - Campus de Chapecó.

Profissão: Acredito que todos nós temos um destino, um caminho a percorrer, uma missão na vida. 
Sabe aquele momento em que você pensa que tudo está perdido? Que não há nada mais para viver, para 
se orgulhar, para sorrir? Aí aparece uma pessoa e diz: - Você vai estudar sim, vai ter a oportunidade que 
eu nunca tive. essa pessoa foi a minha irmã. Como ela me obrigou, eu tive que continuar. então, fechei os 

olhos, coloquei o dedo no cartaz do vestibular e quando abri, estava lá: jornalismo. Pensei que não deveria 
ser o fim do mundo fazer jornalismo. e, não foi. o jornalismo me faz refletir, me faz pensar que o mundo 

pode mudar, que a gente pode evoluir, sonhar e conquistar tudo o que quisermos, basta ter pensamento po-
sitivo, humildade e, acima de tudo, respeitar e contribuir com o próximo, sempre. 

Falar sobre jornalismo me enche de orgulho, pois apesar de muitas vezes sermos pouco valorizados, e isso 
começa com a não exigência do diploma, só quem senta por quatro ou cinco anos numa cadeira de faculdade 

sabe o verdadeiro sentido do jornalismo. 

Carreira: Na verdade, acredito que eu ainda não tenha uma carreira, porque carreira é uma trajetória, longa e 
duradoura. e a minha está só começando. Comecei a trabalhar no jornal Correio Regional em 2009, para adquirir 
experiência, pois cursava jornalismo, mas não atuava na prática. e prática e teoria às vezes se relacionam e às vezes 
se divergem, então, precisava das duas para entender o jornalismo.

depois de cerca de um ano, tive uma oportunidade em Palmitos, no Correio do oeste, onde também atuei por 
cerca de um ano. Contudo, meu lugar é Maravilha. eu sempre digo que eu escolhi este lugar para viver e é aqui que 
eu quero morrer. Neste passo, o jornal o líder estava saindo do papel na Cidade das Crianças. um novo conceito, 
uma nova visão, uma grande oportunidade. e a oportunidade chegou. em meados de 2011 iniciei uma nova jorna-
da. Apaixonei-me ainda mais por esta profissão e por Maravilha. Tudo o que eu aprendi na prática, eu aprendi no 
jornal o líder, com meus colegas e superiores, os quais agradeço profundamente pelos momentos que vivi. Após 
um ano e meio, em 2013, recebi a oportunidade de fazer parte da equipe de governo da prefeita Rosi Maldaner, 
atuando como assessora de comunicação da administração pública, cargo que ocupo atualmente e me sinto plena-
mente feliz em estar contribuindo com o meu município de alguma forma. 

Clubes de serviço: Atualmente não participo de nenhum clube, mas futuramente tenho interesse em participar 
de entidades que lutam pelos animais, especialmente cães, os quais amo muito.

Para o futuro: São muitos os planos, mas acredito que primeiramente é buscar cada vez mais conhecimento na 
área, ter estabilidade profissional e, meu sonho mesmo é cuidar de cães abandonados. então, eu sonho em um dia ter 

uma estabilidade financeira para adquirir um sítio no interior do município para cuidar deles. Para muitos é loucura, 
mas para mim será uma grande conquista.  

Maravilha no futuro: espero que Maravilha cresça e se desenvolva cada dia mais, mas que o município continue sendo 
pacato, hospitaleiro e ordeiro. Quero ver um município sem diferenças sociais, onde todos os maravilhenses possuam empre-

go para que possam sustentar suas famílias, um município em que nenhum jovem use drogas, que a violência deixe de existir, 
que Maravilha avance em todos os setores. e eu vejo que estamos no caminho certo!

 (Ayrton Senna)
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BETTY
há datas em um ano que não 
podemos esquecer, hoje é, com 
certeza, uma delas! Afinal é o 
seu aniversário! É muito bom 
fazer parte deste momento 
em que todas as pessoas que 
gostam de você comemoram 
mais um ano da sua existência.
Você é uma pessoa muito 
especial e, se olhar ao seu redor, 
está todo mundo querendo 
lhe dar um abraço bem forte 
e dizer: feliz aniversário!!!
É natural, pois você é uma 
pessoa muito querida e amada 
por todos da sua família...
Gostaríamos que soubesse  que 
torcemos pela sua felicidade.
desejamos a você um dia 
repleto de boas surpre-
sas e muitas alegrias.
Parabéns e feliz aniversário!
de sua família que 
te ama muito.

Parabéns a Bianca Mattos, que 
na próxima terça-feira (22) 
completará mais um ano de 
vida. Muitas felicidades!

Na quarta-feira (16) foi a vez de 
Samantha Bulle da Costa festejar 
seu aniversário. Que as alegrias 
deste dia especial permaneçam para 
sempre no seu coração! Parabéns!

Neste sábado (19) quem está feste-
jando seu aniversário é Tatiane Bé. 
Parabéns e muitas felicidades...

No último dia 11 nasceu Maria eduarda 
Regner, filha de Vanilce e leandro Carlos 
Regner, que veio para alegrar ainda mais 
nossas vidas, enchendo nossos corações de 
amor, carinho e superações. Te amamos muito: 
irmãos Bruna leticia e joão Vitor Regner.

hoje (19) quem come-
mora mais um ano de 
vida é Karine dalvan 
lorenzetti. Muitas fe-
licidades por este dia 
especial! Felicidades...

Muitas felicidades 
à belíssima Tchar-
line hermes, pelo 
aniversário que 
será comemorado 
neste domingo 
(20). Parabéns e 
muitas felicidades!

ontem (18) 
foi o dia da 

Vanessa 
Stein feste-

jar mais um 
ano de vida. 

Muitas 
felicidades!

Fotos: Arquivo pessoal

Parabéns ao casal josé Romeo 
e elcira Kuhn, que no próximo 
dia 20 de julho completa 
60 anos de casamento.
Com muito amor e carinho, 
de seus familiares.
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Área Vip

AoS NoSSoS leIToReS, uM eXCeleNTe FIM de SeMANA e ATÉ A PRóXIMA edIÇÃo... 

“NINGUéM PODE SER ESCRAVO DE SUA IDENtIDADE: qUANDO 
SURGE UMA POSSIBILIDADE DE MUDANçA é PRECISO MUDAR”.  

(Elliot Gould)

Três anos já passaram... Anos de muita alegria em ter você nas nossas 
vidas! Beazinha, como carinhosamente lhe chamamos, você é luz, graciosi-
dade e muito amor. Obrigado por fazer parte das nossas vidas e parabéns 
pelo aniversário comemorado na última quarta-feira (16). Te amamos mui-
to. Com amor, papai Eze, mamãe Cris, maninho Caetano, avós e dindos...

Quem festejou mais um 
ano de vida na última quar-
ta-feira (16) foi a belíssima 
Caroline Schneider Welter. 
Que as alegrias vividas neste 
dia especial se perpetuem 
na sua vida. Parabéns!

Terça-feira (22) quem fes-
teja seu aniversário é Marcelo 

Furtado. Parabéns e muitas fe-
licidades por este dia especial...

Parabéns à querida Cléri Fi-
nardi Scarioto pelo aniversário que 
é festejado hoje (19). Muitas ale-
grias e amor neste dia especial... 

Hoje (19) é dia de festejar o 
aniversário de Danúbia Leida. 
Os colegas da Câmara de Verea-
dores de Maravilha lhe desejam 
muitas felicidades... Parabéns!

Parabéns à bela Mari 
Gerhard, pelo aniversá-
rio comemorado ontem 
(18). Muitas alegrias...

Na quinta-feira (17) quem 
festejou seu aniversário foi 
Marclei Grando. Muitas feli-
cidades por este dia especial... 
Você merece! Parabéns!

Parabéns Ádrina Capeletto 
pelo aniversário comemorado 

ontem (18). Muitas felicidades!
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

hoje o destaque #jornaloliderMh vai para 
a linda Maria eduarda, que foi fotografada 
pelas lentes da Free Color digital!

o preto sempre foi uma cor coringa em nosso 
guarda-roupa, principalmente nas estações frias. 
Por ter os tons bem fechados, armazena duran-
te mais tempo o calor e mantém assim o corpo 
aquecido. 

Nos desfiles de Nova York que apresentaram 
as grandes tendências do inverno 2014 ele mos-
tra todo o seu poder em diversas marcas, pro-
vando toda sua versatilidade em compor looks 
total black.

o investimento é nos tecidos e texturas, apro-
veitou-se o sucesso do couro e da renda unindo 
os dois na mesma composição, a cor é preta, é o 
básico, e o diferente fica por conta dos tecidos. 

ousar nos acessórios em combinação com 
uma modelagem diferenciada também auxilia na 
composição perfeita de um look total preto. 

Total black
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Livros
O RESGATE
Taylor McAden é voluntário do corpo de 
bombeiros da pequena edenton. destemi-
do a ponto de parecer imprudente, enfrenta 
incêndios, participa de salvamentos, desafia a 
morte sem hesitar. Por toda a vida ele se envolveu 
com mulheres que estavam mais em busca 
de apoio que de amor - e sempre se afastava 
delas assim que o relacionamento começava a 
ficar sério. durante a busca pelo garoto, denise 
se surpreende ao ver que está diante de um homem capaz de abrir mão da 
própria vida para salvar uma criança. e o que Taylor nem imagina é que esse 
resgate será muito diferente de todos os que já fez, pois exigirá mais do que 
coragem e força física - e talvez possa levá-lo à própria salvação. ‘o resgate’ é um 
livro arrebatador sobre sentimentos que abrem portas fechadas pela tristeza 
e sobre vidas que são transformadas quando se tem a ousadia de amar.

ME AJUDE A CHORAR
Me Ajude a Chorar vai emocionar o leitor de 
maneira única. ela trocaria tudo na vida dela 
por esta noite. Constam na obra dois textos que 
ficaram famosos quando publicados - o escrito 
em homenagem às vítimas de Santa Maria 
(RS), que inclusive foi capa em diversos jornais, 
como o estado de São Paulo, e aquele sobre o 
acidente aéreo de 2007 em Congonhas (SP).

SUPERCEREBRO
COMO EXPANDIR O PODER TRANSFORMADOR DA SUA MENTE 
Qual a diferença entre mente e cérebro? Como controlar o medo, a ansiedade, a depressão? o cére-
bro consegue deixar de lado seus instintos primários e agir de acordo com a razão? e se fosse possível 
reprogramar o cérebro para que a mente permanecesse sempre jovem e saudável? essas são algumas das 
perguntas a que o autor busca responder em ‘Supercérebro - Como expandir o poder transformador da 
sua mente’. o livro explica em termos leigos como o cérebro funciona e de que forma é possível deixa-lo 
em forma para conquistar boa saúde, ter mais qualidade de vida e simplesmente ser mais feliz. de acordo 
com os autores, os pensamentos e as emoções são capazes de modificar o cérebro, influenciando a ativi-
dade dos neurônios e alterando os caminhos neurológicos já existentes. em outras palavras, a forma como 
as adversidades da vida são encaradas e as reações consequentes são capazes de criar novos parâmetros 
de atitude, que levam a mais autoconhecimento e a uma vida mais plena. o que o leitor vai aprender 
- Criar o estilo de vida ideal para um cérebro saudável; reduzir os efeitos do envelhecimento natural; 
promover o bem-estar através da conexão entre mente e corpo; ter acesso ao cérebro evoluído, porta para 
a liberdade e a felicidade; vencer desafios como perda de memória, depressão, ansiedade e obesidade.

Games Henrique Hübner

Castlevania: Lords of Shadow 2

Variedades
V/08

É isso aí, pessoal. Essa foi mais uma das minhas dicas! Espero que 
tenham gostado. Bom final de semana e fiquem com Deus! 

Ate a próxima! 

É um jogo de ação e aventura e 
sequência direta do jogo  Castleva-
nia: Lords of Shadow. o jogo foi 
desenvolvido pela  MercurySteam  e 
publicado pela  Konami. ele é a úl-
tima contribuição da MercurySteam 
para com a franquia Castlevania. 
A história se passa tanto em tempos 
medievais quanto modernos, conti-
nuando a história de drácula, agora 
enfraquecido e determinado em re-
cuperar seus poderes para derrotar 
Satã.

Jogabilidade
Como no jogo anterior, o jogador 

controla Gabriel Belmont, agora conhecido como drácula, lutando e agindo num mundo semiaberto. du-
rante o prólogo do jogo, o jogador será capaz de controlar drácula enquanto este ainda possuía todos os seus 
poderes, bem como todas as suas armas. A arma principal de drácula é o Blood Whip (chicote de sangue), 
uma arma extremamente similar à Combat Cross (Cruz de Combate) do primeiro Lords of Shadow. Subs-
tituindo o sistema de magia do jogo anterior, surgem armas com propriedades bastante similares: a Void 
Sword (espada de vácuo) e Chaos Claws (garras do caos). enquanto a Void Sword restaura sua saúde por 
meio dos seus golpes,as Chaos Claws podem quebrar defesas inimigas, além de realizarem inúmeros golpes 
massivos. o jogo também conta com uma câmera móvel, algo que não estava disponível no primeiro Lords 
of Shadow.

Sinopse
drácula desperta muitos anos após os eventos dos dois jogos anteriores de Lords of Shadow. ele foi 

informado por Zobek do retorno iminente de Satã, propondo a recuperação de seus poderes para que 
drácula possa enfrentá-lo mais uma vez. A chave para ele recuperar o seu poder reside em seu castelo. 
No entanto, o famoso clã Belmont, assim como seu filho Alucard, busca sua destruição final.

Comer canjica faz produzir 
mais leite a mulher grávida?

Adoçante faz mal à saúde?

Os órgãos de bebês prematuros 
não estão prontos?

Mito. o mais importante é 
que a mãe esteja bem hidrata-
da. esse mito surgiu porque 
a mulher fica mais calma 
quando recebe atenção, 
como quando preparam 
uma canjica para ela. essa 
tranquilidade ajuda na pro-
dução de leite. os hormônios 
da amamentação não são 
produzidos em situações de 
estresse e cansaço. Apesar 
de não aumentar a produção 
de leite, a canjica não tem 
nenhuma contraindicação.

depende. “Se respeitada a dose di-
ária recomendada, não apresenta dano à 
saúde”, diz josé Alves lara Neto, membro 
da Associação Brasileira de Nutrologia. 
Segundo a nutricionista funcional lucia-
na harfenist, por conter substâncias ar-
tificiais, só deveria usar quem realmente 
necessita (diabéticos e obesos): “A longo 

prazo, podem causar alergias, enxaqueca 
e mudança no paladar”.

Verdade. Princi-
palmente os pulmões, 
uma vez que eles 
faziam a troca de ar 
por meio da placen-
ta. Por isso é muito 
comum apresentar 
dificuldades respira-
tórias, o que requer 
ajuda para assegurar 
os níveis adequa-
dos de oxigênio. 

http://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico_de_a%C3%A7%C3%A3o-aventura
http://pt.wikipedia.org/wiki/Castlevania
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SÁBADO (19)
Festa da Codorna – Salão Paroquial Católi-
co – lions Clube Maravilha oeste

Festa das Etnias e Encontro de Corais - Cen-
tro Sociocultural – departamento de Cultura

DOMINGO (20)
Festa – Salão Cabeceira do Iraceminha- Comunidade evangélica

Festa Clube de Mães – Salão da linha Ara-
çá - Clube de Mães linha Araçá

SÁBADO (26)
Entrevero de Bandas – Parque de exposições Car-
los Alberto Begrow (Tomatão) – Vila Sapo

DOMINGO (27)
Festa da Colônia e Feira do Artesanato – Praça Padre josé Bunse 
(Matriz) – Administração municipal e departamento de Cultura

Costelão – CTG juca Ruivo – CTG juca Ruivo

Parada 27 de Julho, às 14h, nas principais ruas e ave-
nidas - Após haverá abertura oficial na Praça da Ma-
triz, com brinquedões e show com Banda Sigma 

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Pituca e Serelepe decidem ir ao 
orfanato das Antas com a inten-
ção de descobrir o paradeiro do 
suposto filho de Epaminondas. 
Padre Santo tenta convencer 
Catarina de que Epa não é o pai 
do filho de Matilde. Epami-
nondas acaba concordando 
em receber Gina em sua casa, 
depois que Ferdinando alerta 
o pai para a perda de apoio de 
Pedro na sua candidatura. O 
secretário avisa ao prefeito das 
Antas que Matilde quer falar 
com ele.

O Comendador leva Maria 
Clara ao Monte Roraima 
e relembra sua história. José Al-
fredo chega à casa de seu irmão 
Evaldo. Cora reclama com a 
irmã Eliane sobre a presença 
de seu cunhado. José Alfredo 
se interessa por Eliane e Cora 
desconfia. Eliane engravida e 
Cora convence a irmã a desistir 
de fugir com José Alfredo. 
Evaldo descobre o caso entre o 
irmão e sua esposa. Cora avisa 
a José Alfredo que sua irmã 
está grávida. 

Manuela vê a foto de Megan 
e Davi na internet. Davi e 
Manuela se reconciliam. Jonas 
descobre que Gláucia roubou a 
pulseira de Pamela. Verônica 
consegue os dados de Sandra. 
Pamela e Brian anseiam 
pela inauguração de seu novo 
programa. Verônica encontra 
Sandra. Jonas escala Davi para 
ir a um seminário na Califórnia 
e apresentar Júnior para os 
acionistas. Jonas comenta com 
Brian que lançará um projeto 
na inauguração do Regenera. 

Matilde comunica ao prefeito 
das Antas que o filho que ela 
teve é dele e pede ajuda para 
encontrá-lo. Gina e Ferdinando 
oficializam o noivado na casa 
de Epaminondas. Matilde 
conta ao prefeito das Antas 
que descobriu que seu filho foi 
adotado por um casal mais 
velho, mas que acabou fugindo 
de casa. Epaminondas desco-
bre a identidade do pai do filho 
de Matilde. Mãe Benta conta 
para Zelão que o prefeito não 
quer reconhecer a criança de 
Matilde como seu filho.

José Alfredo começa a 
contrabandear diamantes. 
Cora insiste em falar com 
Eliane sobre seu cunhado. 
Maria Marta é hostil com José 
Alfredo. A aristocrata descobre 
que perdeu sua fortuna. José 
Alfredo encontra uma grande 
riqueza no cofre que Sebastião 
deixou para ele. Maria Marta 
aceita a ajuda de José Alfredo. 
Evaldo discute com Eliane 
sobre o nome do filho que está 
esperando. Maria Marta muda 
o visual de José Alfredo. 

Janaína convida Manuela 
para ser a madrinha de seu 
filho. Matias chega para fazer 
a reprogramação com Brian. 
Manuela não aceita a gravidez 
de Janaína. Pamela decide 
enviar Megan à Califórnia 
com Davi. Ernesto sugere que 
Barata agende uma sessão 
com Brian. Sandra desaparece. 
Verônica e Herval se esbarram 
em uma viagem de avião e 
se interessam um pelo outro. 
Pamela orienta Megan a ter 
paciência para conquistar Davi. 

Milita diz a Giácomo que não 
partiu com Viramundo para 
não deixá-lo sozinho e incentiva 
o pai a se casar. Padre Santo 
flagra Viramundo dormindo 
no banco da igreja e o rapaz 
revela que voltou para buscar 
Milita. Giácomo permite que 
Milita se case com Viramundo. 
Dona Tê, Pedro, Epaminondas 
e Catarina aceitam ser padri-
nhos de Viramundo e Milita. 
Viramundo e Milita passam a 
noite de núpcias no quarto de 
Juliana. Giácomo sente falta de 
Milita logo após o casamento 
da filha.

Eliane tenta falar com José 
Alfredo, mas fica impactada 
ao vê-lo beijar a esposa. Maria 
Marta anuncia uma nova 
gravidez. Cora implica com 
Eliane ao saber que ela viu 
José Alfredo. Maria Marta 
reclama de o marido querer 
uma filha. Nasce Maria Clara, 
a segunda filha de José Alfredo 
e Maria Marta. José Alfredo 
vai ao garimpo no Monte Ro-
raima. Maria Marta vai para 
o hospital para dar à luz seu 
terceiro filho, João Lucas.

Lara fica impactada com o 
programa de Brian e decide 
tentar participar. Jonas elogia 
Pamela pelo programa. Ernes-
to ajuda Lara a fazer um vídeo 
para entrar no Geração Nem-
Nem. Verônica proíbe Vicente 
de divulgar seus vídeos. Matias 
diz a Davi que pagará a dívida 
que tem com ele do período 
em que trabalhou com Cidão. 
Jonas lembra de Verônica. 
Gláucia afirma a Sílvio que se 
vingará da família Avelar e de 
Jonas. Todos assistem à entre-
vista de Luene para Shin.

Megan tenta colocar Manuela 
contra Davi. Verônica conversa 
com Herval sobre Vicente. 
Barata aprova o vídeo que 
Ernesto faz para atrair clientes 
para o Varejão. Davi descobre 
que Jonas faz segredo sobre 
um projeto. Edna incentiva 
Verônica a se envolver com 
Herval. Jonas tem uma visão 
com Jack. Ernesto, Elias 
e Iracema se preocupam 
com o comportamento de 
Lara. Gaspar e Moreira se 
impressionam com os vídeos de 
Lara. Verônica deixa Vicente 
conversando com Herval. Bóris 
tenta provocar Ernesto. 

Edna convence Verônica a 
acompanhar Herval a um 
evento. Marisa não consegue 
animar Sílvio. Davi afirma a 
Manuela que vai ajudá-la a cui-
dar de Igor. Verônica e Herval 
chegam ao evento e Jonas se 
surpreende ao vê-la. Dorothy 
e Brian conversam sobre a 
relação superprotetora dela 
com o filho. Marisa sonha com 
Brian. Lara causa interferência 
nos pensamentos de Brian. 
Verônica e Herval se beijam.

Brian e Pamela leem a carta 
de Lara e sentem compaixão. 
Shin fica com ciúmes de Lara. 
Danusa gosta do comporta-
mento de Matias. Dorothy se 
desentende com uma das mães 
da associação. Herval e Rita se 
preocupam ao ver que Vicente 
faltou à aula para ir à Plugar. 
Danilo tenta seduzir Alice. 
Thales conta para Manuela 
que Igor e Janaína foram ao 
médico. Ernesto é demitido. 
Verônica marca novo encontro 
com Herval.

Zelão tenta conversar com 
Serelepe sobre sua vida. Tuim 
afirma a Pituca que Serelepe é 
apaixonado por ela. Gina discu-
te com Ferdinando ao saber 
pelo noivo que eles irão morar 
na casa de Epaminondas 
quando casarem. Ferdinando 
confessa a Renato que não gos-
ta de Dona Tê. Giácomo aceita 
contratar Rosinha para ocupar 
o lugar de Milita na cozinha. 
Pituca decide acompanhar 
Serelepe e Zelão até a cidade 
das Antas.

Josué consegue tirar José 
Alfredo do Monte Roraima e 
levá-lo até um médico. Eliane 
inaugura seu quiosque. Cristina 
ouve Cora falando mal de 
José Alfredo. Maria Marta 
destrata Josué e leva o marido 
para casa. Cora guarda uma 
notícia sobre José Alfredo em 
um álbum com vários recortes 
sobre o cunhado de sua irmã. 
Há uma passagem de tempo. 
Na festa de comemoração de 
vinte anos da joalheria Império, 
Maria Marta e José Alfredo 
discutem. 

Catarina comenta com Epa-
minondas que preferiria que 
ele não estivesse envolvido em 
política. Rodapé avisa a Rosi-
nha que Catarina irá demiti-la. 
Matilde entrega à irmã Car-
mem a certidão de nascimento 
de seu filho e pede ajuda para 
encontrá-lo. Giácomo concorda 
em contratar Rosinha para 
trabalhar em tempo integral. 
Irmã Carmem avisa ao prefeito 
que o casal que adotou o filho 
de Matilde morreu em um 
acidente. Izidoro reclama com 
Epaminondas sobre a demissão 
de Rosinha e o coronel resolve 
chamá-la de volta.

João Lucas vai atrás de Maria 
Marta na igreja e os dois 
discutem. José Pedro conta 
para a mãe sobre o homem que 
atropelou na estrada. Elivaldo 
decide dormir no quiosque. 
Eliane pensa em José Alfredo. 
Vicente procura emprego no 
jornal. Naná conversa com 
Xana Summer sobre Vicente. 
Lorraine fala para Ismael que 
viu o homem que matou seu 
irmão. Maria Marta inventa 
um álibi para José Pedro.

Catarina pede a Epaminondas 
para deixar Serelepe morar 
com eles. Serelepe estranha 
quando Pituca diz que Epami-
nondas e Catarina mandaram 
buscá-lo para morar com 
eles na fazenda. Izidoro fica 
preocupado com a permanên-
cia de Rosinha na venda com 
Giácomo. Pedro e Dona Tê 
convidam Ferdinando para 
morar na casa deles. Izidoro 
sente ciúmes de Rosinha com 
Giácomo. Rosinha não aceita o 
pedido de casamento de Izido-
ro. Giácomo elogia a beleza de 
Rosinha.

José Alfredo se enfurece com 
a presença de Maria Marta. 
João Lucas sofre com a demo-
ra de sua família para liber-
tá-lo da prisão. Cora convence 
Eliane a ver o álbum de José 
Alfredo. Reginaldo repreende 
Tuane por desobedecer as suas 
ordens. Orville completa a 
falsificação de um quadro para 
expor no leilão. Vicente pro-
cura emprego. Lorraine pensa 
em chantagear Maria Marta. 
José Alfredo revela para Maria 
Marta que tem uma amante. S
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SEGuNDA tERçA quARtA quINtA SExtA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
12 bananas nanicas cortadas no 
sentido do comprimento
2 colheres (chá) de canela em pó
2 colheres (chá) de açúcar
3 ovos
1 lata de leite condensado
1/2 medida (lata) de leite integral
1 colher (sopa) de manteiga
6 colheres (sopa) de chocolate em pó
3 colheres (sopa) de farinha de trigo
1 colher (chá) de fermento em pó
1/2 xícara (chá) de uva pas-
sa branca sem sementes

Modo de preparo
em um recipiente refratário grande (22 X 35 
cm) untado com manteiga, coloque metade 
das bananas. Polvilhe metade da canela em 
pó e do açúcar e leve ao forno médio (180°C), 
preaquecido, por cerca de 5 minutos. em uma 
batedeira, bata os ovos, o leite condensado, o 
leite integral, a manteiga, o chocolate em pó, 

a farinha de trigo e o fermento em pó. junte a 
uva passa e despeje sobre as bananas assadas. 
Coloque o restante das bananas e polvilhe com 
açúcar e canela. leve ao forno médio (180°C) 
por cerca de 30 minutos. Sirva a seguir.

DICA:
- Se desejar, substituir a banana nani-
ca por outra variedade de banana.
- Se a banana for menor, aumentar a quan-
tidade até completar as camadas.

Bom apetite!

SOBREMESA qUENtE DE BANANA
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 27

AEV
ENTRELIN

HAS
EXTREMIDADE

PESAREM
JOSEGENOINO

SMUSAID
OL

IL
EAPLLI

S
UÇUARANADN

ÃEDITORIA
DOADORSEN

ATOE
COIC

ORLERDEZA
SETEERTC

COLAGENOAH
LAXARNELE

RAREFEIT
OS

"(?) tarde
do que
nunca"
(dito)

Farinha
granulada
usada em
massas

A do ímã é
chamada
de polo

magnético

Língua do
(?), brinca-

deira
infantil

Escola
Municipal

(sigla)

Distrai-se;
entretém-

se

Poeta
popular

da Grécia
Antiga

País a-
siático 

exportador
de café

Leila (?),
atriz e

feminista
(anos 60)

Felídeo que
se comuni-
ca através
de silvos

Seno
(símbolo)

Pagamen-
tos feitos 
a artistas

Número de 
Maravilhas
do Mundo

Antigo

Interjei-
ção de ad-
miração

(bras. AM)

Apresentadora de
programa dominical
Período de repouso

após dar à luz (bras.)

Seção de
jornal

Prender 
com correia

Órgão
eleitoral
Carbono
(símbolo)

Inspiração
do artista

Ao (?): 
à toa

"American
(?)", 

show de
calouros

Você, em "mineirês"
Avião não tripulado da
guerra dos EUA contra

terroristas (ing.)

52, em
romanos

Marcha do
carro

Saudação
esotérica

Senhora
(red.) Apêndice

(?) temperado: é utili-
zado em boxes de

banheiros

Ilha, em
francês

Ex-presi-
dente do

PT, conde-
nado à
prisão

em 2013

Nas (?): 
subenten-

dido

Fator responsável pela
produção de
vitamina D
pelo corpo

Tornar
frouxo

Proteína de 
suplemen-
tos para

aumentar
a firmeza
da pele

Que têm pouca
densidade (os gases)

Em + ele

É acusado 
do incêndio
de Roma

Deixar
como

herança

Morosidade
Remunera
serviços
públicos

Partido-(?),
estilo de
samba

Significado
de "A", 
em AI-5

(?) de ór-
gãos: indi-
víduo cuja
decisão

salva vidas

3/île. 4/idol. 5/drone. 8/colágeno — editoria — semolina.

POR QUE ALGUMAS CRIANÇAS COLOCAM 
AÇÚCAR DEBAIXO DO TRAVESSEIRO? 
- Para ter doces sonhos.

POR QUE A LOIRA NÃO TOMA LEITE FRIO?
- Porque a vaca não serve na geladeira.

O QUE DISSE UMA ÁRVORE à OUTRA?
- Nos deixaram plantadas.

O QUE DISSE UMA BOLA DE SOPRAR à OUTRA?
- Vamos arrebentar!

Questão matemática
A mãe pergunta ao filho: 
- Se eu tenho cinco moedas e te dou 
três, com quantas eu fico?
Responde o garoto: 
- Não sei... 
A mãe questiona: 
- Como não sabe? Não te ensinaram isso na escola? 
Diz o garoto: 
- é que lá na escola só fazemos contas com maçãs e laranjas.

Uma compensação incompleta
O garotinho está chorando e sua mãe pergunta: 
- Por que você está chorando tanto?
- é que perdi dez pratas.
- Pare de chorar que te darei as dez pratas que perdeu. 
Depois de receber as dez pratas, o garoto cai de 
novo no choro. Pergunta então sua mãe: 
- O que foi dessa vez? Já não te dei as dez pratas?
- é que se não tivesse perdido dez pra-
tas, agora eu teria vinte!

PiaDas

hoRóSCoPo 
áries
Aproveite a entrada de Vênus pelo 

signo para curtir com a pessoa amada 
um clima de intimidade total. o dono 
do seu coração fará questão de retribuir 
à maneira dele, sob os lençóis. Novas 
alternativas de trabalho poderão atrair 
a sua atenção. Se pensa em mudar de 
área deve ir em frente. Procure manter 
um clima de paz em casa.

touro 
Fale de seus desejos, pois a lua 

vai ajudar você a conseguir tudo o que 
quiser na vida a dois. Tudo azul entre os 
lençóis. Trilhe novos caminhos no ser-
viço. o período é excelente para ousar 
mais disputando uma colocação me-
lhor. o astral vai melhorar nas finanças 
e terá bons resultados. em família, o cli-
ma vai ficar movimentadíssimo.

Gêmeos
Caso tenha um par, escapar da ci-

dade nos fins de semana vai tirar o rela-
cionamento da rotina e renovar o dese-
jo. Conte com sua criatividade para dar 
uma virada na sua vida profissional. 
Você tem tudo para chegar ao sucesso. 
Concentre-se no que pode trazer retor-
no líquido e certo para sua conta ban-
cária. Clima aconchegante em família.

Câncer
Aproveite a entrada de Vênus pelo 

signo para curtir com a pessoa amada 
um clima de intimidade total. o dono 
do seu coração fará questão de retribuir 
à maneira dele, sob os lençóis. Novas 
alternativas de trabalho poderão atrair 
a sua atenção. Se pensa em mudar de 
área deve ir em frente. Procure manter 
um clima de paz em casa.

Leão
Se estiver em busca de um novo 

amor, comece a mostrar como é tole-
rante e flexível! Mais afetuosa com o 
amado, conseguirá superar qualquer 
resquício de timidez entre quatro pa-
redes. dúvidas e incertezas vão rodear 
o seu caminho. Abra-se às mudanças! 
evite desembolsar dinheiro sem neces-
sidade. 

Virgem
Se andava querendo praticar algu-

ma atividade física na companhia do 
amado, chegou a hora de criar esse há-
bito. Paquera protegida. Procure man-
ter contato com pessoas inteligentes e 
originais. Qualquer trabalho em equipe 
vai se deslanchar com facilidade. há si-
nal de lucros para o seu bolso. Vai que-
rer curtir os bons momentos com as 
pessoas que estima.

Libra
Na paquera, você vai querer mes-

mo é ser feliz. então, saia e se divirta pra 
valer. Pode ir contando com momentos 
intensos ao lado do seu amor. Sua pro-
dutividade deverá crescer em função 
do seu entusiasmo, principalmente se 
exerce uma atividade com a qual se re-
aliza. oportunidades de ganhar dinhei-
ro não vão faltar. Momentos gratifican-
tes em família.

Escorpião
A lua reforçará sua necessidade de 

ficar sozinha. evite cenas de ciúme com 
seu par. Aceite a colaboração dos cole-
gas, assim será mais fácil atingir suas 
metas. o seu crescimento profissional 
vai depender dos vínculos que fizer. 
Poderá ganhar dinheiro extra. 

Sagitário
Na vida amorosa, os papos a dois 

serão gostosíssimos e frutíferos, pois 
ajudarão a aparar as arestas da relação. 
use sua simpatia para conquistar. es-
tará mais sociável e com grande poder 
de comunicação. Trabalho em equipe 
ou ligado ao público receberá grande 
proteção dos astros. Controle melhor 
as suas despesas. Vai ser fácil se livrar de 
aborrecimentos em casa.

Capricórnio
Na união, não fique remoendo 

coisas insignificantes e alimentando 
desconfianças. Apenas curta as horas 
de intimidade. Tudo bem na paquera. 
Batalhe com confiança por suas metas 
e chegará lá. É tempo de garantir esta-
bilidade em sua vida. Suas chances de 
conseguir um aumento serão grandes. 

Aquário
A lua em seu signo a deixa mais 

atraente e receptiva às paqueras. Se de-
seja estimular a relação, o amado não 
vai resistir aos seus encantos. Acelere 
o passo no serviço. Reserve suas ener-
gias para dar o melhor de si. Conte 
com os lucros somente após concluir 
suas obrigações. em família, seu lado 
autoritário poderá dar as cartas em de-
terminadas situações. Controle-se!

Peixes
Se está comprometida, a presen-

ça de Marte em libra faz com que se 
mostre mais ardente. use seu charme 
na paquera. No trabalho, o espírito de 
equipe falará mais alto. Não gaste ener-
gia com coisas secundárias. Se tiver 
bom-senso, vai manter o controle do 
seu dinheiro. Nas relações familiares, 
procure ser flexível e manter o bom 
humor.
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Família Raam é pioneira na produção de leite em Cunha Porã e exerce a atividade com orgulho, trabalho e esforço

ILAINE ROHDEN

Três gerações e seis décadas de trabalho na 
produção leiteira na mesma propriedade. 
estes dados são lembrados com orgulho 
por otto Ramm Neto, que reside na linha 

Glória, em Cunha Porã.
o agricultor lembra que quando nasceu 

sua família já vivia na propriedade e quando era 
pequeno auxiliava os pais no trabalho. “Somos 
pioneiros na venda de leite em Cunha Porã. A co-
mercialização era feita nas casas, meu pai e meus 
irmãos mais velhos levavam o leite de casa em 
casa”, conta.

ele lembra ainda que quando começou a ir à 
escola também entregava leite. “levava o leite no 
ombro, em galões. Andava aproximadamente 3 
km, depois levávamos com uma charrete e depois 
com a Kombi”, comenta. hoje as indústrias carre-
gam o leite na propriedade. 

otto destaca que muitas mudanças já acon-
teceram desde que ele começou a ajudar na pro-
dução do leite. “No começo a genética era inferior, 

porque as vacas não davam tanto leite. A genética 
foi melhorando e, com o passar do tempo, com 
mais animais na produção, tudo melhorou”, frisa. 

No final do ano 2012 a família Ramm resol-
veu inovar na agricultura. “Minha esposa e eu até 
pensamos em desistir, porque estávamos cansa-
dos, mas daí pensamos melhor e vimos que ainda 
somos novos e podemos continuar. Foi quando 
resolvemos mudar para o sistema free stall de gado 
confinado, para ter mais facilidade de trabalho”, 
explica.

A propriedade tem 23 hectares e atualmente, 
além de otto, trabalham na agricultura a esposa, 
dulce, o filho otto Ramm junior e um colabo-
rador. “Mas as meninas sempre ajudam no final 
de semana”, comenta otto, lembrando das filhas 
deisi e daiane. Além do gado leiteiro, ainda são 
produzidos grãos na propriedade, como milho e 
soja. 

INOVAÇÕES 
desde 2012 a família Ramm trabalha com o 

sistema free stall de confinamento de gado. “As 

vacas estão totalmente presas. o que elas se ali-
mentam é tudo dado no coxo, com dieta balancea-
da e correta, para não dar problema nos animais”, 
explica otto. ele comenta que as vacas só vão ao 
campo quando não estão em lactação, permane-
cendo entre 10 e 12 meses no sistema free stall. 
A estrutura para os animais em sistema free stall 
na propriedade mede 1.800 m².

Conforme a família, outra melhoria tecnoló-
gica no setor foi o fato da ordenha se tornar auto-
mática. “hoje temos aproximadamente 45 ani-
mais sendo ordenhados, então é muito trabalho, 
mas o projeto e a estrutura é para 100 animais, 
que em dois anos vai estar completamente com 
todos os animais dentro”, salienta.

Atualmente as vacas são ordenhadas duas 
vezes por dia. “Mais isso é por enquanto”, co-
menta otto, contado que pretende instalar uma 
terceira ordenha na propriedade. “A terceira or-
denha dá mais produção, mas exige mais mão 
de obra e precisa de mais pessoas para o traba-
lho, porque a mesma pessoa não tem descanso 
é e muito ruim”, justifica.

hoje, em média, são tirados 1.350 litros de 
leite por dia destes animais, o que representa 
uma média de 32 a 33 litros de leite por dia/vaca. 
otto conta que o principal alimento dos ani-
mais é a silagem de milho, pré-secado de aveia 
e azevém, e feno de tifton e ração comprada na 
indústria.

ORGULHO DE SER AGRICULTOR
Ao ser indagado do motivo pelo qual está 

há tanto tempo na agricultura, otto não pensa 
muito para responder. “eu sou muito orgulhoso 
de estar nesta profissão, eu nasci aqui e sei fazer 
bem o que faço, e estou sempre acompanhando 
a tecnologia. hoje tem que acompanhar a tec-
nologia para ter sucesso. Quem não a segue vai 
perdendo o espaço”, ressalta.

o agricultor destaca que a família se sente 
orgulhosa do que faz e de fazer parte da his-
tória de Cunha Porã, sendo pioneiros na pro-
dução leiteira. “Temos orgulho disso, amamos 
e cuidamos o que temos com muito trabalho e 
esforço”, frisa.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Família Ramm está trabalhando na produção de leita há três gerações trabalho conta com a colaboração de um funcionário 
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uma oração antes de partir e outra na chegada, assim josé Carraro vai seguindo suas viagens 

ISABEL MüLLER

u
ma oração a São Cris-
tovão, o protetor dos 
motoristas, e outra 
para Nossa Senhora 
Aparecida, e depois 

pé na estrada. Assim josé Carraro, 
de 58 anos, dá início a suas via-
gens. Aposentado por tempo de 
serviço, também foi agricultor e 
diz que já tentou outra profissão, 
mas sua vocação é ser motorista.

em 1979 começou a trabalhar 
como taxista, onde atuou por dez 
anos. Quando parou com o taxi, 
veio de Seara residir em Maravi-
lha e trabalhar como motorista 
na empresa Biscoitos Maravilha. 
No ano 1992 foi para Pinhalzinho 
trabalhar com a empresa Biscoi-
to Chiquinho. já em 1999 atuou 
também em Pinhalzinho, com o 
transporte circular de alunos. Foi 
no final do mesmo ano que retor-
nou para Maravilha. “A primeira 
viagem que fiz para a Bruna Tur 
foi para Ibirubá/RS e ali comecei. 
Fiz muitas excursões até o ano 
2009, quando me aposentei. Por 
dois anos fiquei sem trabalhar e 
depois desse tempo decidi voltar. 
Trabalhei na Michelin Tur, de San-
ta helena, e em outra empresa de 
transporte coletivo de Maravilha. 
Agora faz um ano que voltei a tra-
balhar na Bruna Tur”, destaca.

Nestas andanças, josé nun-
ca sofreu um acidente, apenas se 
envolveu em algumas batidas, e 
afirma que foi imprudência de 
outros motoristas. “Antes de sair 
costumo rezar e quando chego 
ao meu destino agradeço, e assim 
vou seguindo. Gosto do que faço!”, 
enaltece.

ele diz que viu muitos aciden-
tes nestes anos como motorista e 
que ainda vê muita imprudência, 
principalmente de condutores de 

carros pequenos. “85% dos aciden-
tes são provocados por motoristas 
de veículos de passeio. Com o que 
se vê nas BRs, ainda são poucos os 
acidentes que ocorrem se compa-
rar com as imprudências que são 
cometidas”, diz josé.

Muitas foram as viagens longas 
realizadas, como para o litoral, São 
Paulo, Rio de janeiro e Rio Grande 

do Sul. “hoje faço viagens longas 
de turismo e também o transporte 
de alunos para São Miguel do oes-
te”, salienta.

um lugar marcante e que gos-
taria de voltar, não a trabalho, mas 
para curtir as férias, é Gramado e 
Canela/RS. “É um lugar muito bo-
nito e tenho uma amizade lá, um 
guia turístico que considero como 

irmão. Por todos os lugares que 
passo crio amizades e conheço no-
vas pessoas. Também encontro co-
legas motoristas e procuro preser-
var essas amizades. Se eu ir para 
Florianópolis, parar em algum res-
taurante e lá tiver cinquenta ôni-
bus estacionados, todos os moto-
ristas vamos nos cumprimentar ou 
conversar. da minha parte, nunca 

teve uma inveja ou concorrência 
por trabalhar em outra empresa, 
ou até mesmo por um estar diri-
gindo um ônibus maior ou melhor 
que o meu”, enaltece.

josé parabeniza os seus cole-
gas de trabalho e todos os motoris-
tas, que para ele não são somente 
os de caminhão e ônibus, mas de 
carros pequenos e motocicletas.

 Isabel Müller/O Líder

José Carraro é motorista de ônibus e segue na profissão há mais de 35 anos 
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Sérgio luiz Thomé está no comando da propriedade familiar há 29 anos. São mais de 310 
hectares de terras que atingem índices de produção bem acima do nível nacional 

RENATA MATTIA 

A agricultura e cultivo 
de grãos faz com que a 
região Sul se torne refe-
rência no Brasil. As ter-

ras férteis são as grandes fontes 
para a produção, sendo que mui-
tas vezes essas terras atingem 
médias de produtividade maior 
do que a média nacional. Nesta 
semana, quando se comemora o 
dia do Colono e do Motorista, a 
equipe de reportagem do jornal 
o líder foi até a Fazenda Santa 
Fé, de propriedade da família 
Thumé, para conhecer um pouco 
sobre o pioneirismo do plantio 
direto, que nesta lavoura já está 
em atuação desde o ano 1979.

Sérgio luiz Thumé, de 46 
anos, está na administração da 
lavoura há 29 anos. “Tenho o 
maior orgulho em trabalhar na 
agricultura, sendo que desde a 
minha infância eu já estava inse-
rido neste ramo. Nestes 29 anos 
de atuação como administra-
dor da lavoura da minha família 
consegui, em muitos momentos, 
perceber como a modernização 
e os novos cultivos fazem a dife-
rença para o trabalho e uma pro-
dução de qualidade”, afirmou. 

 A Fazenda Santa Fé, que está 
localizada entre os municípios 
de Maravilha e Tigrinhos, é a 
grande pioneira na região com o 
cultivo do plantio direto. “Quan-
do eu cheguei na propriedade o 
plantio direto já estava implan-
tado, até porque foi meu pai, Ivo 
Thumé, quem deu início a este 

cultivo em outras terras aqui nos 
arredores de Maravilha, sendo 
que um dos locais é onde está lo-
calizado o Bairro Kasper”, conta. 

o trabalho do plantio direto 
na Fazenda Santa Fé teve início 
no ano 1979. “Naquela época 
o pai comprou um livro numa 
livraria em Porto Alegre, onde 
demonstravam os benefícios 
do plantio direto na palha. ele 
achou este cultivo interessante 
e iniciou o cultivo aqui, mesmo 
sem ter as máquinas adequa-
das e nem mesmo os herbicidas 
necessários”, lembra. Naquele 
mesmo ano outros agricultores 
de Santa Catarina e do Paraná 
também estavam iniciando esta 
prática, então Ivo Thumé foi se 
aprofundando nesta técnica e 
buscando informações também 
com os demais cultivadores. 

o agricultor afirma que o 

plantio direto traz diversos be-
nefícios. “este cultivo diminui os 
custos de produção e o impacto 
ambiental, tais como a maior re-
tenção de água no solo, facilida-
de de infiltração da água no solo, 
motivando a redução da erosão 
e perda de nutrientes por arras-
to para as partes mais baixas do 
terreno, evita assoreamento de 
rios, enriquece o solo por manter 
matéria orgânica na superfície 
do solo por mais tempo, menor 
compactação do solo, economia 
de combustíveis e menor núme-
ro de operações”, explica. 

Sérgio Thumé comemora 
as tecnologias e incentivos que 

hoje os agricultores têm e rece-
bem. “hoje temos produtos com 
tecnologia de pontas, sementes 
sempre melhorando o produto 
e, ainda, maquinários de pri-
meira linha, para que possamos 
trabalhar com toda a estrutura 
necessária. Ainda podemos des-
tacar que a política agrícola no 
Brasil é algo que merece uma 
maior atenção, sendo que esta é 
uma área um tanto quando defi-
citária. Fora isso, não podemos 
reclamar, temos sempre muitas 
e boas assistências na área rural, 
basta o agricultor correr atrás do 
que hoje para ele é prioridade e 
necessidade”, salientou. 

Números de produção da 
fazenda Santa fé

Nos 310 hectares da Fazenda Santa Fé, 
250 hectares é a parte que vem sendo culti-
vada. Na lavoura 1/3 é produção de milho 
e 2/3 de soja – no verão. já no inverno a la-
voura é de trigo e aveia. “Na sequência dos 
anos viemos aumentando a produtividade, 
atingindo níveis bem acima da média na-
cional”, afirma. 

Thumé conta que a média de produção 
é de mais de 12 mil quilos de milho e de 
soja, a média geral por ano passa de quatro 
mil quilos. “hoje as condições de trabalho 
e produção aumentaram muito. Temos 
uma das terras mais férteis do Brasil e isso 
facilita a nossa produção anualmente, com 
graduações e melhor qualidade nos grãos”, 
finaliza. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Fazenda Santa Fé trabalha há 30 anos com o plantio direto e é pioneira 
na região

Sérgio Luiz thumé está na administração da lavoura há 29 anos 
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Para o leiteiro erno hübner não interessa se tem chuva ou frio, o que importa é trabalhar 
com amor e dedicação

Alegria em levar o alimento às pessoas 

ILAINE ROHDEN

É transportando o alimento de 
muitas pessoas que o motorista erno 
hübner, de 57 anos, se sente feliz. erno 
conta que desde que completou a ida-
de para fazer carteira de motorista, há 
quase 40 anos, ele realiza a mesma ati-
vidade. 

A função de transportador de leite, 
ou leiteiro, como é mais conhecido, faz 
com que erno sinta orgulho. “Gosto do 
que eu faço, não interessa se tem chuva 
ou frio, hoje, por exemplo, vou levantar 
à 1h da madrugada, então tem que fa-
zer o que gosta”, justifica, lembrando o 
trabalho que o esperava na madrugada 
de quinta-feira (17).

erno trabalha por conta própria 
desde que iniciou como motorista de 
caminhão de leite. “Tenho uma em-
presa que transporta leite. “Nós temos 
quatro caminhões na empresa, tenho 
dois funcionários, mais eu e meu filho”, 
ressalta. 

de acordo com o motorista, a em-
presa transporta o leite para um laticí-
nio e recebe por litro recolhido. 

MELHORIAS
o motorista de caminhão de lei-

te comenta que muitas mudanças já 
aconteceram desde que exerce essa 
atividade. “Comecei com 18 anos pu-
xando leite. No começo era de jipe, onde 
colocávamos dois ou três tarros de leite 
em cima. Pegávamos os baldes de leite 
e jogávamos dentro do tarro. Na época 
chegávamos no laticínio com 300 ou 
400 litros de leite e, hoje, numa viagem 
do caminhão, levamos 17 mil litros”, res-
salta. ele conta que faz cerca de 15 anos 
apenas que o carregamento do leite é 
feito com caminhão, e que no início, os 
primeiros tanques eram de 4 mil litros, 
sendo que foi aumentando gradativa-
mente até os 17 mil litros atuais.

entre as mudanças que foram 

acontecendo com o passar dos anos, 
erno destaca as melhorias na higiene 
do carregamento, sendo que hoje eles 
precisam recolher o leite usando jaleco 
e sempre mantendo o caminhão lim-
po. “Tudo ficou mais fácil. uma vez era 
tudo no tarro agora e só colocar a man-
gueira, mas precisamos tomar mais cui-
dado ainda. Na hora de recolher o leite 
fizemos o teste e também medimos a 
temperatura”, comenta.

o motorista explica que um fator 

que dificulta seu trabalho são as es-
tradas. “hoje não pode-se dizer que o 
trabalho é ruim. uma vez era pior, as 
estradas do interior eram mais ruins, 
principalmente por causa das chuvas. 
hoje os municípios, em termos das es-
tradas, melhoraram muito, mas o asfalto 
está pior”, salienta. 

erno frisa que muitas outras coisas 
mudaram. “Mas todas para melhor! o 
trabalho está mais fácil e quando se gosta 
do que faz, não tem tempo ruim”, pontua.

RESPEITO EM PRIMEIRO LUGAR
de acordo com o motorista, nestes 

40 anos de profissão nunca ocorreu 
nenhum acidente de trânsito com ele. 
“hoje não é fácil viajar o mundo afora. 
Para quem está na estrada, peço que 
tome muito cuidado, porque é uma ativi-
dade perigosa”, destaca.

erno ressalta que o principal cuidado 
que um motorista deve ter é andar deva-
gar e não ingerir bebidas alcóolicas. “Res-
peitar a velocidade sempre. Se você vem 

devagar tem opção para agir se precisar, 
e rápido não tem como”, comenta.

o motorista ainda comenta que, 
respeitando a velocidade das estradas, 
o profissional também respeita a vida 
dos outros. “Temos que ter muito cui-
dado com as estradas e com os outros 
veículos, para que nenhum acidente 
aconteça, até porque sempre vai en-
volver outras pessoas, e assim como 
nós, elas também querem retornar para 
casa com suas famílias”, justifica.

Ilaine Rohden/O Líder

Erno é motorista há 40 anos e tem orgulho do que faz
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Chuvas fortes que caíram em todo o oeste catarinense também trouxeram grandes transtornos 
ao município

Ponte da linha Vera Cruz já está liberada 
para tráfego

AGILIDADE

As chuvas que caíram no oes-
te catarinense no final do mês de 
junho causaram grandes trans-
tornos, inclusive no município de 
Cunha Porã - que decretou situa-
ção de emergência. entre os prin-
cipais estragos esteve com rela-
ção à infraestrutura das estradas, 
pontes e bueiros municipais, a 
exemplo da linha Vera Cruz, cuja 
ponte teve de ser interditada.

em razão disso, o governo de 
Cunha Porã, por meio das secre-
tarias de obras, Infraestrutura e 
Agricultura, estiveram empenha-
dos para a viabilização de uma 
nova ponte que possibilitasse o 
tráfego dos moradores daquela 
localidade e arredores – que até 
então faziam um caminho alter-
nativo.

Conforme o secretário de 
Agricultura, Rogério Becker, a 
administração primou por não 

Cascalhamento e melhorias também foram providenciadas para garantir 
a segurança 

deixar os cidadãos sem acesso e 
o tempo todo foi trabalhado para 
isso. “Buscamos trabalhar com 

rapidez, porém tínhamos prazos 
legais que precisavam ser obede-
cidos. entretanto, após a licitação 

agimos em tempo eficaz e, embo-
ra houvesse alguns transtornos, 
aos quais pedimos desculpas, a 
ponte foi instalada num curto pe-
ríodo de tempo”, pondera Becker.

Segundo o secretário de obras 
e Infraestrutura, Sedenir César 
Kipper, no local foi optado pela 
instalação de uma galeria, vis-
to que a ponte antiga teve de ser 
condenada, já que a estrutura foi 
atingida. “desde o último sábado 
(12) o tráfego na ponte da linha 
Vera Cruz foi provisoriamente 
liberado, restando agora a finali-
zação da obra, que é a construção 
das contenções laterais, também 
conhecidas como bigodes”, expli-
ca Kipper.

o prefeito, jairo ebeling, en-
fatiza que o governo municipal 
tinha ciência da importância da-
quela ponte, uma vez que o trân-
sito é bastante intenso e os agri-

cultores precisavam escoar suas 
produções. “o tempo todo estive-
mos empenhados e comprometi-
dos em viabilizar esta obra e após 
a colaboração de todos finalmen-
te o trecho já está liberado”, acres-
centa ebeling.

Ainda segundo os gestores, 
várias outras estradas também ti-
veram danos causados pelas chu-
vas que agora, aos poucos, estão 
sendo recuperadas. de acordo 
com o diretor de Infraestrutura e 
Transportes, Silvio Fioreze, com o 
excessivo volume de chuva ocor-
reu grande perda de base do cas-
calho das estradas, que está cau-
sando problemas de formação de 
atoleiros. “No entanto, as equipes 
estão solucionando os problemas 
da forma mais rápida possível, 
para não prejudicar o transporte 
de produtos e o tráfego da popu-
lação”, assinala Fioreze.

Ascom Prefeitura
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PREVENÇÃO

Conscientização 

os 138 alunos formandos compõem as turmas de 5º ano das escolas Núcleo Número um, Patrício joão de oliveira, 
Tiradentes e Tupinambá

Programa educacional de Resistência às drogas forma 15ª 
turma no município

Adolescentes participam de palestra sobre tabagismo

Na tarde da segunda-feira (14) foi re-
alizada, na Associação dos Servidores de 
Cunha Porã (Ascup), a formatura da 15ª 
turma do Programa educacional de Re-
sistência às drogas (Proerd). A solenidade 
foi prestigiada por familiares, autoridades 
e lideranças municipais e regionais, além 
da equipe da Secretaria de educação e 
Polícia Militar de Santa Catarina.

os 138 alunos formandos com-
põem as turmas de 5º ano das escolas 
Núcleo Número um, Patrício joão de 
oliveira, Tiradentes e Tupinambá, que 
ao longo do processo foram orientados 
pelos professores dessas instituições 

e pelo instrutor do Proerd em Cunha 
Porã, policial jonathan dalla Corte. 

em Cunha Porã as atividades do 
Proerd iniciaram no ano 2000 e até ago-
ra formou mais de 2.500 alunos. entre os 
objetivos do programa está a conscienti-
zação sobre o não uso das drogas e os ris-
cos causados em decorrência das mes-
mas – sejam elas ilícitas ou lícitas. Além 
disso, também é fortalecer a autoestima 
das crianças e adolescentes para que 
valorizem a vida, a família e os hábitos 
saudáveis diariamente, bem como apro-
ximar a Polícia Militar da comunidade 
escolar, proporcionando a confiança e 

gerando informações que agreguem o 
desenvolvimento e a prevenção.

Conforme o prefeito, jairo ebeling, 
o Proerd tem sido um instrumento para 
manter as crianças longe das drogas e, 
por isso, é preciso incentivar a realiza-
ção desta atividade. “devemos ensinar 
nossas crianças a seguir os caminhos 
corretos e para que cada vez mais pos-
samos atuar na conscientização e pre-
venção para o não uso das drogas”, des-
tacou ebeling.

o tenente-coronel josé leopoldo 
Alves de Moura, comandante do 11º 
Batalhão de Polícia Militar, enfatizou 

que ao findar esta etapa de estudos, 
agora cabe aos pais continuarem vigi-
lantes com relação aos filhos, para que 
sigam uma vida saudável e longe das 
drogas. Moura ainda frisou que a pre-
venção e conscientização ao não uso 
das drogas deve ter continuidade, visto 
que o mundo está cheio de armadilhas 
e desafios que precisam ser enfrenta-
dos pelos jovens.

durante a formatura foram lidas as 
três redações sobre o Proerd que mais 
se destacaram. em 1º lugar ficou jéssi-
ca Zimermann, do 5º ano 1 da escola 
Núcleo Número um, que teve acom-

panhamento da professora Márcia 
Buss. o prêmio foi uma poupança de 
R$ 100 entregue pelo Sicoob Credial. 
em 2º lugar o contemplado com um kit 
do Sicredi Alto uruguai foi o aluno Vít-
tor eduardo Petter, do 5º ano 2, da eeB 
Tiradentes, sob regência do professor 
josé Pedroso. e o 3º lugar ficou com a 
aluna estéfani Cristina Ferreira Figur, 
do 5º ano, da eeB Tiradentes, sob orien-
tação da professora Silvani Passarin 
König. A aluna recebeu um brinquedo 
Torre Copos da Secretaria de educação. 
o evento contou com homenagens e 
entrega de presentes.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Mesa de honra contou com autoridades, lideranças, 
representantes de entidades e diretores dos educandários

Certificados das crianças foram entregues aos professores 
que contribuíram com atividades

Víttor Eduardo Petter obteve o 2º lugar na redação Leão do Proerd esteve presente e interagiu com formandos

Prefeito, Ebeling, entregou prêmio para Estéfani Cristina 
Ferreira Figur, que ficou em 3º lugar

Aluna Jéssica Zimermann angariou primeiro lugar e o prêmio 
de uma poupança do Sicoob

Na tarde do último dia 10 os ado-
lescentes que integram o projeto Ado-
lescer Saudável, desenvolvido pelo 
Centro de Referência da Assistência 

Social (CRAS) de Cunha Porã, partici-
param de palestra sobre o tabagismo. 
o encontro foi coordenado pela psi-
cóloga Aniele Biazussi e a assistente 

social Katyane Koch, e contou com a 
presença do médico da Secretaria da 
Saúde Voltaire Schlottfeldt.

o principal intuito da palestra foi 

conscientizar os adolescentes sobre 
os malefícios causados pelo cigarro, 
além disso, os participantes também 
confeccionaram cartazes, desenhos 

e frases, que após finalização será 
divulgado nos veículos de comuni-
cação que possuem circulação no 
município.
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56 ANOS   

Chefes do Poder executivo ressaltam muitas atividades realizadas em prol dos cunha-porenses 

Cunha Porã comemora mais um 
aniversário e seu desenvolvimento 

RENATA MATTIA

Com mais de dez mil habitantes, o 
município de Cunha Porã destaca-se 
pela qualidade de vida que oferta às 
pessoas que na cidade residem. Ama-
nhã (20) o município comemora mais 
um aniversário de administração polí-
tico-administrativa com grandes atra-
ções que serão ofertadas ao público. 
Mas essas comemorações e conquis-
tas não seriam possíveis se há 56 anos 
os pioneiros não tivessem a audácia 
de iniciar a construção da cidade de 
Cunha Porã. 

Contam os historiadores que tudo 
teve início por volta de 1929, quando 
alguns colonos vindos do Rio Grande 
do Sul começaram a se embrenhar nas 
matas, enfrentando muitas dificulda-
des para iniciar a colonização. Porém, 
oficialmente se considera o ano 1931 
como sendo o ano um da colonização, 
pelo fato de nesta época ter sido derru-
bada a primeira árvore do local onde 
hoje se localiza o centro do município. 

As famílias que iniciaram o des-
bravamento do território cunha-po-
rense eram, em sua maioria, de ori-
gem alemã, muitos deles, inclusive, 
estrangeiros recém-vindos ao Brasil. A 
hostilidade natural da região, desabi-
tada e infestada de mosquitos e demais 
insetos nocivos, fez com que as famílias 
desbravadoras tivessem muita resis-
tência em fixar residência neste pedaço 
de chão, tanto que, segundo relatos de 
alguns destes colonos, os que tinham 
dinheiro suficiente para voltar, retroce-
deram até as regiões mais desbravadas, 
ou até mesmo à sua terra natal, a Ale-
manha.  Quem não tinha recursos teve 
que permanecer, enfrentando a luta. 
dentre os primeiros colonizadores 
destacam-se alguns nomes, como Sal-
fner, Keller, Wolff, Kölln, hochberger, 
Weimer, Schumann e Walker, todos 
com participação decisiva para que 
Cunha Porã chegasse a ser o que é hoje.

diante das mais variadas adversi-
dades, os cidadãos mais representati-
vos se reuniram e iniciaram – por volta 
de 1954 – o movimento emancipacio-
nista, que pouco a pouco foi ganhan-
do força. Finalmente, em 21 de junho 
de 1958 foi sancionada a lei estadual 
nº 348, que emancipava Cunha Porã, 
criando o município, que foi instalado 
no dia 20 de julho do mesmo ano.

esta última data hoje é come-
morada como o dia do Município. 
Naquele distante 20 de julho de   
1958   assumia a prefeitura de Cunha 
Porã, nomeado em caráter provisório, 
Bernardo Max Bartz, que muitos anos 
mais tarde, em 31 de janeiro de  1973, 
voltaria ao paço municipal, desta vez 
como prefeito eleito. o primeiro pre-
feito eleito de Cunha Porã foi Arnaldo 
Krambeck.

Prefeito: Arnaldo Kram-
beck -  de 1959 a 1964 
Prefeito: Claúdio Benin-
cá lena – de 1964 a 1969 
Prefeito: Quido Alberto 
drews - de 1969 a 1973 
Vice: Rafael oberdoerfer  
Prefeito: Bernardo Max 
Bartz  - de 1973 a 1977 
Vice: ermelindo Rampi 
Prefeito: ermelindo Ram-

pi - de 1977 a 1983  
Vice: Benno Antônio Kreutz 
Prefeito: Paulo Isma-
el Pan - de 1983 a 1988 
Vice: Bernardo Max Bartz 
Prefeito:  Waldemar Martin 
lunkes - de 1989 a 1992 
Vice: Almiro Behm 
Prefeito: hermes Barbieri - 
de 1993 a 1996 
Vice: Astir Valdir Gollmann

Prefeito: Astir Valdir Goll-
mann – de 1997 a 2000  
Vice: Sérgio Bolfe 
Prefeito: Mauro de Na-
dal - de 2001 a 2004 
Vice: Paulo oscar Christ 
Prefeito: Mauro de Na-
dal - de 2005 a 2009 
Vice: Ildomar haack 
Prefeito: euri ernani jung - de 
janeiro/2009 a outubro/2009

Vice: liandro Marcos jagnow
Prefeita : Adiles Maria Ram-
pi Bregalda - de outubro/2009 
a dezembro/2009
Prefeita: luzia Vacarin - desde 
1º de janeiro de 2010 a 2012
Vice: Vilson Kempfer  
Prefeito: Jairo Riveli-
no Ebeling – atual chefe 
do Poder Executivo 
Vice: Douglas Gollmann

NESTES 56 ANOS DE EMANCIPAÇÃO POLíTICO-ADMINISTRATIVA MUITOS FORAM 
OS CHEFES QUE COMANDARAM O MUNICíPIO. SENDO ELES: 

Fotos: Ilustração

Primeiros comércios que foram instalados no município Cunha Porã em 1950

Com mais de dez mil habitantes, Cunha Porã destaca-se pela qualidade de vida que oferta às pessoas

Grande destaque da economia de Cunha Porã está baseado na agricultura
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 Prestação de contas 
o Poder Público destaca os prin-

cipais investimentos em mais um ani-
versário do município. “este é um fim 
de semana especial, onde também 
queremos ressaltar os investimentos 
feitos pela nossa administração nestes 
um ano e meio de trabalho para a nossa 
população”, salienta o prefeito. 

SECRETARIA DA SAÚDE
* Informatização de todo 
o setor da saúde. 
* Implantação do aten-
dimento 12 horas. 
* Contratação de novos mé-
dicos para atendimento nos 
eSFs e médico auditor.  
* Recurso liberado para constru-
ção de uma futura unidade de 
saúde, no total de R$ 408 mil.  
* duas Vans para trans-
porte de passageiros. 
* Ford/ Fiesta para auxi-
liar no transporte. 
* Ampliação do convênio com a 
Fundação hospitalar de Cunha Porã 
-  mais de R$ 1 milhão de repasse. 

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO
* Transporte universitário gratuito. 
Totalizando até o momento R$ 560 mil.  
* Reforma e ampliação das creches 
Sonho de Anjo e Alice Silva Winckler 
e do jardim Pequeno Príncipe. 
* obra de fechamento do Gi-
násio da linha Vera Cruz. 
* Repasse de um micro-ôni-
bus adaptado para cadeirantes 
para a APAe de Cunha Porã. 
* Projeto de fortalecimento do 
esporte cunha-porense – cria-
ção e convênio com a AdCP.
* Apoio aos corais municipais, grupos 
de danças, aulas de língua alemã, vio-
lão e xadrez, gratuitas para a população. 

SECRETARIA DE OBRAS 
E SERVIÇOS

* Aquisição da área para cons-
trução do estádio municipal, 
de 20 mil m², R$ 235 mil. 
* Aquisição da área para implan-
tação do futuro parque multiuso e 
CTG, totalizando R$  447.722,00. 
* Adesão ao consórcio inter-
municipal de asfalto. 

* Construção de um campo de 
areia – Bairro Colina Verde. 
* Implantação do marco geo-
désico – Praça da Bandeira. 
* Implantação de pontilhão – 
Bairro Augusto Kempfer. 
* Construção de uma ponte de con-
creto – convênio defesa civil do estado 
e município – linha Glória do Meio. 
* Convênio com a Secretaria de 
Infraestrutura do estado de San-
ta Catarina para recuperação de 
estradas e contrapartida município. 
* Implantação de três abrigos de 
passageiros:  Bairro Colina Verde, 
linha Vera Cruz e Bairro jardim. 

SECRETARIA DA AGRICULTURA
* Veículo Corsa – Governo do estado de 
Santa Catarina/convênio com a Cidasc. 
* Trator de pneus – New holand 
TT 4030 - (novembro 2013) – Go-
verno do estado de Santa Catari-
na/Secretaria de Agricultura. 
* duas motoniveladoras Ca-
terpillar – PAC-2. 
* dois caminhões caçamba/
Ford 2628 – R$ 288 mil.  

* Caminhão caçamba Mercedes Benz. 
* dois espalhadores calcário/adubo 
seco – R$ 37.800,00 (julho 2014). 
* Quatro espalhadores de adu-
bo líquido – R$ 67 mil. 

SECRETARIA DA 
ASSISTÊNCIA SOCIAL

* Aquisição de uma área para futu-
ro projeto de habitação social – 25 
mil m² – Bairro Augusto Kempfer. 
* Recebimento de um veículo 
Fiat/uno da Secretaria de es-
tado da Assistência Social.
* Primeiro Kerbfest dos Idosos. 

SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS

* Implantação do projeto de trans-
parência administrativa - Portal de 
Transparência das Contas Públicas 
e placar de prestação de contas 
pública e novo site do município. 

 Serão assinadas amanhã (20), no 
aniversário de Cunha Porã, as seguin-
tes ordens de serviço: 
Pavimentação Rua do Arroio 

– 6.481,10m² – Bairro Augus-
to Kempfer – R$ 385.223,59.
Pavimentação e prolongamen-
to da Avenida do Comércio 
– 4.404,50m² – Bairro Augusto 
Kempfer – R$ 262.530,90. 
Pavimentação e prolongamento da 
Avenida do Comércio – 5.145,80m²– 
Bairro Bela Vista – R$ 306.677,50. 
Pavimentação das ruas Vereador 
Astor Weber, 25 de julho, Prof. dirce 
lenz e Arnaldo Krambeck – 5.512,75 
– Bairro Colina Verde – R$ 322.339,41. 
Pavimentação linha Glória do 
Meio, acesso ponte empresa Ade-
nau e futura área parque multiuso 
– 5.835,45m² – R$ 272.037,07. 
Pavimentação asfáltica Rua duque 
de Caxias – 11.077,65m² – Bairro 
Bartz – (Set/13) R$ 673.789,25. 
Construção do estádio Muni-
cipal – Bairro Augusto Kempfer 
– Maio/2014 – R$ 344.987,30. 
Revitalização Praça da juventu-
de (Trevo) – R$ 230.072,11. 
Revitalização Praça lau-
ro Kempfer - Bairro Augusto 
Kempfer – R$ 53.858,53. 

AVALIAÇÕES POSITIVAS 

em entrevista exclusiva, prefeito, vice e presidente da Câmara de Vereadores destacam os trabalhos realizados para a 
população e que é motivo de comemoração neste aniversário 

“Cuidar das pessoas é a nossa melhor conquista”  

Amanhã (20) Cunha Porã come-
mora o seu 56º aniversário de eman-
cipação político-administrativa. e para 
falar um pouco sobre a atual situação 
do município, a equipe de reportagem 
do jornal o líder esteve no município, 

 prefeito, jairo ebeling

vice-prefeito, 
douglas Gollmann 

presidente da Câmara 
de Vereadores, Roberto 

Alff Corrêa (PSd)

realizando uma entrevista exclusiva 
com o prefeito, jairo ebeling; vice-pre-
feito, douglas Gollmann; e com o pre-
sidente da Câmara de Vereadores, Ro-
berto Alff Corrêa (PSd). 

Conforme jairo ebeling, este é um 
ano de grandes e verdadeiras come-
morações. “Neste aniversário, após 
um ano e meio no comando de Cunha 
Porã, podemos ressaltar muitas das di-
ficuldades que já enfrentamos e supe-
ramos, sendo que isso já nos faz come-
morar com mais garra mais um ano de 
administração político-administrativa 
do nosso município”, afirma o prefeito.

uma das grandes e significativas 
mudanças pontuadas por ebeling foi 
a renovação no quadro dos colabora-
dores da administração. “esta é a nossa 
marca, a renovação. e desde o início 
afirmamos que colocaríamos para 
trabalhar para o nosso povo pessoas 
gabaritadas para os cargos que esti-

vessem assumindo. Muitas delas não 
tinham tanto conhecimento no âmbito 
de poder público, porém zelamos pelo 
conhecimento técnico das áreas que 
estavam lotados. olhando para trás, 
estamos orgulhosos da equipe que está 
ao nosso lado, sem vícios que muitas 
vezes são percebidos, e fazendo tudo 
sempre com muito vigor e pensando 
em nosso município”, salienta.

Conforme ebeling, é necessário 
ressaltar o profissionalismo das pes-
soas que estão lidando com os traba-
lhos técnicos do Poder Público. “Nestes 
últimos dias encaminhamos muitos 
projetos em todas as áreas do nosso 
município, sendo que isso só foi pos-
sível graças ao real empenho de todos. 
Até hoje todos os projetos por nós en-
caminhados foram aprovados, e isso 
nos mostra a competência das pessoas 
que escolhemos estar ao nosso lado”, 
enfatiza. 

Para douglas Gollmann, os frutos 
do trabalho sério destes primeiros 18 
meses de administração estão sen-
do colhidos já neste 56º aniversário. 
“já nestes primeiros meses de 

administração temos investimentos 
que somam o montante de mais de R$ 
7 milhões, sendo que para o município 
com o porte de Cunha Porã este é um 
valor de grande expressividade. Inves-
timos em máquinas, equipamentos, 
infraestrutura, sendo que todas as 
áreas receberam nossa atenção”, disse. 

douglas ressalta que esses inves-
timentos tiveram contrapartida dos 
governos estadual e federal. “Sempre 
tivemos muito apoio dos nossos go-
vernos e isso é necessário ressaltar-
mos. Nossos projetos, como sempre 
viemos falando, são de curto, médio 
e longo prazo. este ano adquirimos 
áreas de terras, investimos na agricul-
tura, na saúde, esporte, educação e 
cultura. Queremos proporcionar aos 
cunha-porenses uma vida de qualida-
de, que eles tenham orgulho e satisfa-
ção de morar em Cunha Porã”, enfatiza 
douglas. 

Em mais esta data 
comemorativa, avaliamos 

que a nossa intenção 
é dar a oportunidade 
para o povo de Cunha 

Porã crescer como 
realmente merece”,

É muito gratificante, 
no mês do aniversário 

do nosso município, 
apresentar aos munícipes 

as nossas conquistas 
em um ano e seis meses 

de administração”,

Comemoramos com 
muita alegria mais 

um aniversário 
deste município 

próspero no Estado 
de Santa Catarina. 

Cunha Porã nos 
orgulha a cada 
ano que passa”, 

o presidente da Câmara de Vereadores, 
Roberto Alff Corrêa (PdS), diz que o legisla-
tivo está trabalhando para sempre melhorar 
e inovar o município. “Nossos trabalhos es-
tão sempre imbuídos no bem-estar do cida-
dão e no crescimento do nosso município. 
Neste sentido, todos os vereadores querem 
parabenizar Cunha Porã por mais um ani-
versário de administração político-adminis-
trativa. A cada ano que passa visualizamos o 
crescimento do município e isto é graças ao 
trabalho e empenho de todos, e também dos 
poderes legislativo e executivo”, disse. 

de acordo com o presidente, o desenvol-
vimento do município também é mérito da 
população. “Não podemos deixar de desta-
car a nossa população que sempre trabalha 
em prol do crescimento econômico e finan-
ceiro de nosso município, além da qualidade 
de vida”, finaliza. 

PODER LEGISLATIVO BUSCA SATISFAzER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO

Executivo presta contas dos primeiros 18 meses de administração e 
enaltece que a principal preocupação é com o bem-estar dos cidadãos

Presidente da Câmara de 
Vereadores, Roberto Alff Corrêa, 
afirmou que os trabalhos estão 
voltados para o desenvolvimento 
diário de Cunha Porã
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Edição 2014
Café Colonial reúne expressivo 
público em Cunha Porã

Público local e de toda região com-
pareceu no sábado (12), das 11h às 14h, 
para participar de mais uma edição do 
tradicional Café Colonial organizado 
pela ordem Auxiliadora das Senho-
ras evangélicas (oASe), realizado no 
pavilhão evangélico. o evento contou 
com exposição de orquídeas da Asso-
ciação dos orquidófilos de Cunha Porã 
(AoCP); Feira do livro, com a ldA li-
vraria e Papelaria; e exposição de artesa-
natos produzidos pelo Grupo de Apoio à 
Sociedade Morada do Verde (Gasmov) e 
Associação Cunha-Porense de Artesão 

e Artistas Plásticos (Ascaarp).
Assim como em anos anteriores, 

diversos doces e salgados puderam ser 
saboreados pelos presentes, não faltan-
do o café para acompanhar. A festivida-
de integra a programação dos 56 anos 
de aniversário do município.

entre as presenças esteve o prefeito, 
jairo ebeling; primeira-dama, Bruna; as 
soberanas do município: rainha, Rafae-
la Viviane Graebin, primeira e segun-
da-princesas, Kátia dumke e Thamires 
Mylena Koop, respectivamente; e servi-
dores públicos.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Voluntárias da OASE se dedicaram para a atração ser sucesso

Integrantes da AOCP expuseram ampla variedade de orquídeas

População aprovou mais uma edição do evento

Capacitação teve início em março e totalizou 160 horas

Pronatec forma turma de Motorista 
de Transporte escolar e Coletivo

encontros do PAIF têm início no município

APERFEIÇOAMENTO

Conhecimento

A noite do último dia 9 teve forma-
tura e entrega de certificados para os 17 
concluintes do curso de Motorista de 
Transporte escolar e Coletivo, no salão 
nobre da prefeitura de Cunha Porã. A 
capacitação foi viabilizada pelo Pro-
grama Nacional de Acesso ao ensino 
Técnico e emprego (Pronatec), em par-
ceria com o governo municipal e ins-
tituição que ministrou o curso, SeST/
Senat, de Chapecó.

Conforme a coordenadora do Pro-
natec no município, Viviane Müller, 
a capacitação teve início em março 
e totalizou 160 horas. “este curso foi 
pactuado para que os motoristas pu-
dessem ter mais conhecimentos sobre 
como lidar com os passageiros e como 
se portar no dia a dia desta profissão”, 
destaca Viviane.

Pronunciamentos
Para a assistente social, que no ato 

representou o setor de coordenação do 
Pronatec no município, Tatiana he-
nicka, é preciso enaltecer a busca por 
aperfeiçoamento pelos 17 formandos. 
já a secretária de Assistência Social, Te-
rezinha Rampi, saudou a todos que per-
sistiram e lutaram até o fim. “É preciso 
se aperfeiçoar e buscar conhecimentos, 
por isso o esforço e dedicação de cada 
um precisa ser enaltecido e parabeniza-
do”, acrescentou.

A diretora do SeST/Senat, unidade 
de Chapecó, Geila Beck, lembrou que o 

Pronatec é uma iniciativa dos governos 
federal e estadual, por meio de pacto 
com os municípios. “estamos aqui por-
que o governo municipal acreditou no 
nosso trabalho, por isso agradeço a to-
dos que se empenharam para que esta 
formatura acontecesse”, disse.

o vice-prefeito, douglas Gollmann, 
afirmou que o aprendizado é algo que 
se leva para a vida toda, por isso a im-
portância de buscar o aperfeiçoamento. 
“Todos aqui estão de parabéns pela con-
quista e desejo que continuem buscan-
do conhecimento, para que desta forma 
cada um consiga seu espaço no merca-
do de trabalho, com esforço, dignidade 
e reconhecimento”, declarou Gollmann.

o prefeito, jairo ebeling, evidenciou 
que o governo municipal tem investido 
na educação, já que ela é primordial na 
vida dos seres humanos. entre as ações 
na área, ebeling citou a locação de um 
espaço que será chamado de Casa do 

Pronatec, onde serão concentrados 
cursos de aperfeiçoamento. “estamos 
felizes pela parceria dos governos fe-
deral e estadual e instituições que pos-
sibilitam essas capacitações. A admi-
nistração está aí para viabilizar cursos 
que visam a formação das pessoas para 
a melhoria da qualidade de vida e, con-
sequentemente, da renda das famílias”, 
evidenciou o prefeito.

Para encerrar, representando os 
alunos concluintes do curso, Sedenir 
Cesar Kipper se manifestou e disse 
que, além de aprender, o curso possi-
bilitou o conhecimento e a amizade 
de pessoas, inclusive de outros muni-
cípios. “o curso foi muito proveitoso e 
só temos a agradecer ao SeST/Senat, 
Pronatec, governo municipal e demais 
parceiros que nos possibilitaram este 
aperfeiçoamento”, disse Kipper. Poste-
riormente ocorreu entrega de certifica-
dos e coquetel.

Certificados foram exibidos pelos concluintes. Autoridades e lideranças 
evidenciaram o esforço e dedicação de cada aluno

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Tiveram início, no último dia 11, os encontros do 
Serviço de Proteção e Atendimento Integral às Famí-
lias (PAIF) de Cunha Porã. Nesta reunião estiveram 
presentes os beneficiários do Bolsa Família dos bair-
ros Bartz e Augusto Kempfer, tendo a coordenação 
da psicóloga Aniele Biazussi e da assistente social 
Katyane Koch, ambas do Centro de Referência da 
Assistência Social (CRAS). Além de esclarecimentos 
diversos com relação ao programa, foi criado um cro-
nograma com definição das atividades para o grupo 
no decorrer dos próximos quatro meses. Cronograma das próximas atividades foi definido entre os presentes

Ascom Prefeitura
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Máquina veio por meio de recursos do Ministério do 
desenvolvimento Agrário

Administração entrega patrola à 
Secretaria de Transportes, obras 
e urbanismo

Trabalho emergencial de reformas do asfalto 
é realizado

INVESTIMENTO

Tapa-buracos

Na segunda-feira (14) a prefei-
ta, Rosi Maldaner, e o vice-prefeito, 
Sandro donati, realizaram a entre-
ga de uma patrola à Secretaria de 
Transportes, obras e urbanismo de 
Maravilha. Participaram do ato o 
secretário de Transportes, obras e 
urbanismo, Neivo Sartori; o diretor, 
Airton Gonçalves; o secretário de 
Agricultura, Pedro Gilberto Ioris; e 
equipe da Secretaria de obras. 

“É mais uma máquina que vem 
para auxiliar o trabalho, tanto na 
cidade, quanto no interior do muni-
cípio. estamos reformulando o nos-
so parque de máquinas. em nosso 
mandato muitas máquinas e equi-
pamentos já foram adquiridos para 
auxiliar nos trabalhos do dia a dia da 
nossa secretaria”, comenta a prefeita.

A patrola foi adquirida por meio 

Patrola foi recebida pelo secretário Sartori e irá auxiliar nos trabalhos 
realizados na cidade e interior 

Cleusa Regner/Ascom

de recursos do Ministério do desen-
volvimento Agrário, no valor de R$ 
600 mil, mais contrapartida da ad-
ministração pública no valor de R$ 

44.600. “É importante que a popula-
ção saiba quais os investimentos que 
estão sendo feitos em nosso municí-
pio”, frisa a prefeita.

durante a semana várias ruas do município estão re-
cebendo um trabalho emergencial de tapa-buracos. Con-
forme o secretário de Transportes, obras e urbanismo, 
Neivo Sartori, e o diretor, Airton Gonçalves, aos poucos 
todas as ruas que estão em más condições receberão as re-
formas. “Com toda a chuva que deu, muitos buracos foram 
se abrindo e dependemos da usinagem para realizar este 
trabalho emergencial. Pedimos um pouco de compreen-
são aos maravilhenses”, comenta Sartori.

A prefeita, Rosi Maldaner, reforçou que várias ruas do 
município receberão pavimentação asfáltica, sendo a josé 
leal Filho, josé Bonifácio, 1º de Maio e XV de Novembro, 
além da recuperação total da Avenida euclides da Cunha. 
“Sabemos que muitas dessas ruas estão em más condi-
ções, mas com a pavimentação asfáltica vamos resolver o 
problema, até porque, em parceria com a Casan, já esta-
mos colocando a canalização de água no passeio público e 
não na rua, para evitar a abertura de buracos futuramente”, 
explica a prefeita.

Conforme Airton, até o momento receberam o traba-

lho emergencial as ruas duque de Caxias, Arnoldo Graeff e 
Vitor Meirelles. “Vamos continuar trabalhando nos pontos 
mais críticos. Assim que a empresa Gaia usinar, estaremos 
realizando este trabalho”, entende.

Várias ruas estão recebendo as reformas

 Cleusa Regner/Ascom

Capacitação

Aniversário 

Agentes de saúde participam 
de reunião sobre hepatite

História de Maravilha é tema de 
exposição do Museu Padre Fernando 

No último dia 11 a Secretaria 
de Saúde de Maravilha promoveu 
capacitação sobre hepatite para 
as agentes comunitárias de saúde. 
Conforme a enfermeira Richelly So-
ares, o curso teve como tema o dia 
Mundial de Combate às hepatites. 
“A campanha inicia no dia 26 de ju-
lho, com o Sábado d, na Sala da Va-
cinas, das 8 às 17h”, comenta.

Conforme ela, o dia d servirá 
para realizar a vacinação de todas as 
pessoas até 49 anos que não tenham 
a vacina da hepatite B. Na ocasião, 
a Vigilância epidemiológica fará 
orientações de conscientização so-
bre as hepatites e forma de preven-
ção. o dia Mundial de Combate às 
hepatites é comemorado em 28 de 
julho.

Cleusa Regner/Ascom

Curso com as agentes teve como tema o Dia Mundial de Combate às 
Hepatites

dia 27 é o mês de aniversário de 
Maravilha. São 56 anos de emanci-
pação político-administrativa. Neste 
passo, a equipe do Museu Municipal 
Padre Fernando preparou uma expo-
sição diferenciada, contendo fotos his-
tóricas da colonização, vendaval e de 
construções que existiam na Cidade 

das Crianças.
Conforme a responsável pelo 

Museu, elisandra Benelli, a exposição 
também conta com objetos que se re-
lacionam com a história do município. 
“o museu está aberto para visitações 
gratuitas de segunda a sexta-feira, em 
horário comercial”, frisa elisandra.

Exposição trás fotos e objetos relacionados à história do município

Cleusa Regner/Ascom
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Esforce-se diariamente para se desenvolver

“Mãos à obra!” deve ser seu lema. 
decida seu objetivo e escolha as ferra-
mentas que usará, mas não deixe de se 
esforçar de modo contínuo e incansável 
até atingir seu ideal. Se precisar, acorde 

cedo, corra trinta minutos, leia um li-
vro por semana.

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Doações

Contribuição de melhorias

Campanha do Agasalho é realizada 
pelo ESF Caic

Moradores das ruas XV de Novembro e 
José Leal Filho participam de reunião 
com a administração municipal 

No dia 11 a enfermeira Simone 
Castanha e a agente de saúde elaine 
Faria, da unidade Básica de Saúde 
Gelci helena do Amaral (Caic) re-
alizaram a entrega das doações da 
Campanha do Agasalho.

A enfermeira salienta que, em 
parceria com as agentes de saúde 
da unidade, foram recebidas mais 
de cinco mil peças, dentre elas rou-
pas, cobertores e roupas de cama, 

além de grande variedade de calça-
dos. “Todas as agentes contribuíram 
para a efetivação das doações, além 
do gesto de solidariedade de todos 
aqueles que realizaram essas doa-
ções”, comenta a enfermeira.

Segundo ela, nove famílias fo-
ram beneficiadas com as doações. 
“o restante das peças serão doadas 
à população atingida pelas enchen-
tes na região”, acrescenta Simone.

Cleusa Regner/Ascom

Nove famílias foram beneficiadas com as doações

Na sexta-feira (11) o poder público 
municipal, por meio do departamento 
de Tributação de Maravilha, realizou 
reunião com os moradores das ruas XV 
de Novembro e josé leal Filho, no audi-
tório da prefeitura de Maravilha. 

Participaram do encontro a prefeita, 
Rosi Maldaner; a diretora de Tributa-
ção, eliane Beduschi; o servidor públi-

co Marcelo Ferronatto; e a fiscal Priscila 
Signor.

o encontro tratou sobre a contribui-
ção de melhoria dos moradores em re-
lação ao asfaltamento do trecho citado. 
Na ocasião, foi repassado valor estimado 
do metro quadrado, a discussão sobre 
formas de pagamento e o valor aproxi-
mado a ser pago pelos moradores.

Reunião foi realizada na sexta-feira (11), entre a administração e os 
moradores  

Cleusa Regner/Ascom

equipamento vai auxiliar possíveis estiagens e casos de 
emergência

Administração adquire um tanque 
com capacidade para oito mil litros 

Rotatórias são restauradas em Maravilha

AQUISIÇÃO 

Inovação

No início do ano o município 
de Maravilha decretou situação de 
emergência devido à forte estiagem 
que atingiu tanto o interior como 
a cidade. Na ocasião, o Corpo de 
Bombeiros levava água para produ-
tores de suínos, aves e leite. 

Pensando em se precaver con-
tra outras possíveis estiagens e 
contribuir com os produtores, a Se-
cretaria de Agricultura, em parceria 
com a Secretaria de Transportes, 
obras e urbanismo, adquiriu um 
tanque com capacidade para oito 
mil litros de água.

o secretário, Pedro Ioris, diz 
que o equipamento será usado para 
casos de estiagem e questões emer-
genciais. “Maravilha está fazendo a 
sua parte, pensando no futuro, com 
o objetivo de amenizar os impac-
tos que outras possíveis estiagens 
possam causar para o município”, 
comenta.

A prefeita, Rosi Maldaner, e o 
vice-prefeito, Sandro donati, rea-
lizaram a entrega do equipamen-

to às secretarias. “esse tanque era 
sempre cobrado, pois em épocas 
de estiagem, precisávamos pedir 
auxílio do Corpo de Bombeiros e sa-
bemos que eles também têm muito 
trabalho nesta época do ano. então 
este tanque vem para auxiliar ainda 
mais os produtores rurais e aqueles 
que necessitarem do equipamento”, 
frisam.

de acordo com o secretário de 
obras, Neivo Sartori, o caminhão 
que leva o tanque já era da adminis-
tração pública e foi adaptado pela 
secretaria.

o valor do investimento foi de 
R$ 40 mil, sendo que o equipamen-
to foi produzido pela empresa ma-
ravilhense Metalmax, por meio de 
Processo licitatório.

tanque foi entregue para a Secretaria de Agricultura, em parceria com a 
Secretaria de transportes, Obras e urbanismo

Cleusa Regner/Ascom

Na última semana a administra-
ção pública de Maravilha, por meio 
do departamento de Trânsito, rea-
lizou a instalação de três rotatórias 
fixas com paisagismo.

o diretor de Trânsito, Valdemir 
Andretta, diz que uma rotatória foi 
instalada na Avenida Anita Garibal-
di com a duque de Caxias e outras 
duas foram colocadas ao longo da 
Avenida Padre Antonio. “elas são 
do mesmo padrão da rótula instala-
da na Avenida Maravilha no mês de 
março. Futuramente a previsão é de 
instalar mais três rotatórias, uma na 
Avenida Padre Antônio e outras duas 
na Avenida Anita Garibaldi”, comen-
ta Andretta.

A prefeita, Rosi Maldaner, apro-

vou este tipo de rotatória. “A rótula 
trará mais segurança a todos que tra-
fegam pela via. Além disso, podemos 
aproveitar ela para fazermos um pai-

sagismo, embelezando a Cidade das 
Crianças”, explica a prefeita.

o investimento de cada rótula é 
de cerca de R$ 8.056,18.

Rotatórias fixas com paisagismo foram instaladas na Avenida Padre Antônio 

Cleusa Regner/Ascom
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o dia Nacional de Saúde do ho-
mem foi comemorado na terça-feira 
(15). um dos principais objetivos 
desta data é promover ações de saú-
de que contribuam significativamen-
te para a compreensão da realidade 
singular masculina nos seus diversos 
contextos socioculturais e político-e-
conômicos. essa busca possibilita o 
aumento da expectativa de vida e a 
redução dos índices de morbimorta-
lidade por causas preveníveis e evitá-
veis nessa população. 

em Flor do Sertão, assim como 
nos demais municípios brasileiros, 
as ações de saúde, trabalhadas em 
sua integralidade, define igualdade 
de gênero nas políticas públicas de 
saúde específicas. os homens flor-
sertanenses são beneficiados com 
a Política Nacional de Atenção In-
tegral à Saúde do homem, estando 
esta alinhada com a Atenção Básica, 
porta de entrada no Sistema Único 
de Saúde, com as estratégias de hu-
manização e em consonância com 

os princípios do SuS, fortalecendo 
ações e serviços em redes e cuidados 
da saúde.

Conforme a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, dentro da realidade 
do município busca-se, através da 
Atenção Básica e com as estratégias 
de humanização, e em consonância 
com os princípios do SuS, fortalecer 
as ações e serviços em redes e cui-
dados da saúde, compreendendo 
nossos munícipes como um todo e 
garantindo desde o cuidado básico 
aos serviços de média e alta comple-
xidade.

A secretária comenta que dentro 
das ações destinadas à população 
masculina encontram-se o atendi-
mento básico na unidade, especialis-
tas médicos, exames diversificados 
nas mais variadas complexidades, 
além de diversos outros enfoques. 

Maristela ainda explica que 
no ano passado foram realizados 
2.292 atendimentos pelo médico 
responsável pela estratégia Saúde 

da Família destinados para homens. 
“os atendimentos buscaram a reso-
lutividade da problemática apresen-
tada, sendo que foram realizados 
também os encaminhamentos 
necessários. Isso representa uma 
média de 6,2 consultas diárias. 
destas, a faixa etária que mais 
buscou atendimento médico foi 
de 52 anos, com 46 consultas, e a 
que menos buscou foi de 34 anos, 
com oito consultas”, informa.

“É importante que a popu-
lação masculina tenha conheci-
mento da importância de estar se 
cuidando, procurando os serviços 
de saúde com regularidade. Mui-
tos agravos poderiam ser evitados 
caso os homens realizassem as 
medidas de prevenção primária. 
Também, no mês de novembro 
realizamos o novembro azul, mas 
que não fiquem apenas em um 
mês os serviços, mas sejam bus-
cados com regularidade”, destaca 
Maristela. 

Trabalhos com a alfabetização e 
letramento deram início às atividades 
ao Pacto Nacional pela Alfabetização 
na Idade Certa (PNAIC) no município 
de Flor do Sertão, ainda em 2013. Neste 
ano o enfoque é para a matemática.

Atualmente os alfabetizadores flor-
sertanenses que compõem o quadro 
de professores bolsistas pelo PNAIC são 
quatro: laura Rogoski, Neusa Noronha, 
Cecilia Bernardi e dediane de Bem, 
além dos voluntários delisa engel, 
janete Schwertz e Giane Marinho da 
Silva, da orientadora de estudos eliane 
Gatto e da coordenadora municipal 
Maria lucia Freiberger. “essa continui-
dade faz com que o grupo não seja ape-
nas de educadores que se reúnem para 
um caderno, mas de amigos que tro-
cam ideias, debatem e, principalmente, 
busquem o objetivo comum de fazer da 
educação flor-sertanense uma referên-
cia”, comenta a orientadora de estudos.

Buscando desenvolver todas as 
potencialidades da matemática como 
proposta central deste ano, os alfabe-
tizadores flor-sertanenses vêm desen-
volvendo diversas atividades, dentre 
elas filmagens para compartilhamento 
com os demais professores do grupo 
de estudos, jogos com ênfase na mate-
mática, além de ações propostas pelos 
cadernos de formação, aprimoradas e 
aplicadas em sala de aula.

eliane explica que os encontros 
acontecem semanalmente. “Na ter-
ça-feira (15) chegaram os cadernos 
enviados pelo Ministério da educação, 
até então nós fazíamos a impressão 
dos mesmos para trabalhar no grupo. 
os cadernos têm propostas maravilho-
sas para trabalharmos em sala de aula, 
buscamos trazer para nossa realidade, 
reinventar, criar e aplicar em sala de aula. 
Temos atingido com êxito nossas experi-
ências e é visível o progresso educacional”, 
assinala.

“Nossos educadores estão de para-
béns. hoje podemos realizar um compa-
rativo da nossa situação em relação aos 
conteúdos trabalhados antes e depois 
do PNAIC. As propostas são inovadoras 
e os educadores seguraram com deter-
minação o compromisso firmado. hoje 
buscamos a alfabetização com um di-
recionador preciso e com uma política 
educacional mais aprofundada, em três 
vertentes indispensáveis para o seu êxito: 
o processo de formação, de avaliação e a 
disponibilidade de materiais didáticos 
nas escolas, para o uso do educador e do 
aluno, dentro do PNAIC”, pontua eliane.

o último encontro do semestre 
aconteceu na quarta-feira (16), com os 
habituais estudos, além da revelação 
do amigo secreto do livro. o retorno 
dos encontros está previsto para o dia 6 
de agosto.

Secretaria de Saúde lembra o dia Nacional de Saúde do 
homem com números de atendimentos

Saúde do homem também 
é prioridade no município 

elaboração de Plano de Gestão de Resíduos 
Sólidos é tema de reunião 

FORTALECIMENTO

Meio ambiente 

Flor do Sertão realizou, na últi-
ma semana, reunião para elabora-
ção do Plano de Gestão Integrada 
de Resíduos Sólidos, que busca 
estabelecer, para todos os envol-
vidos com os resíduos sólidos 
(produtores de mercadorias que 
geram resíduos nas fases de pro-
dução, consumo e pós-consumo, 
comerciantes, distribuidores, im-
portadores, prestadores de serviço 
público ou privado de manejo de 
resíduos sólidos e consumidores), 
como se pretende atuar para atin-
gir, em determinado período tem-
poral, os objetivos do plano.

o trabalho desenvolvido no 
município contou com a partici-
pação popular como um processo 
de corresponsabilidade e parti-
cipativo. dentre as metodologias 
empregadas, foi realizada a divi-
são dos participantes em grupos 
buscando a identificação de pro-
blemas, dificuldades e potencia-
lidades do município abordando 
seis eixos temáticos.

os trabalhos foram gerencia-
dos pela empresa Alto uruguai So-
luções Ambientais, dentro da pro-
gramação da Amerios, por meio 
do governo do estado.

Conforme o prefeito, Rogério 
Perin, as propostas levantadas 
na reunião serão anexadas jun-
to com o estudo técnico previa-
mente elaborado pela empresa, 
visando a proposta de ações para 
sanar a problemática de lixo no 
município. “A empresa já esteve 
previamente no município reali-
zando levantamento técnico para 
a elaboração do Plano. As propos-
tas levantadas hoje terão o teor de 
agregar informações sob o olhar 
dos munícipes para a resolutivi-
dade da problemática em ques-
tão”, assinala.

Doação

Alfabetização

GAVI entrega novos kits para 
gestantes e bebês

PNAIC em Flor do Sertão: um 
pacto efetivo

o Grupo de Voluntárias Amigas da 
Vida (GAVI), juntamente com o Centro 
de Referência Social (CRAS), vem dan-
do seguimento às doações de kits para 
gestantes e bebês flor-sertanenses. Re-
centemente foram entregues mais dois 
kits para as gestantes pertencentes ao 
programa Bolsa Família.

A equipe do CRAS, acompanhada 
das voluntárias do GAVI, realizou visita 
à residência de Neusa dos Santos e de 
Sandra Culau, para entregar o material 
recebido pela Fundação Nova Vida.

Conforme a equipe, a visitação tem 
por finalidade, além da entrega do kit, 
proporcionar valorização para as ges-
tantes e o bebê. “É importante descen-
tralizar as atividades partindo a campo, 
indo até a população e realizando a 
entrega do kit para o bebê. dessa forma 
valorizamos os munícipes”, salientam.

Para as mamães, fica o sentimento 
de agradecimento. “É gratificante rece-
ber um presente nessa fase tão impor-
tante de nossa vida, os produtos do kit 
são muito bem-vindos e serão usados 
com carinho, restando a lembrança e a 
gratificação pelo ato”, pontuam.

Kits foram entregues nesta 
semana

Ascom Prefeitura
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CMPC foi instituído para fomentar as manifestações 
culturais no município 

Município forma Conselho 
Municipal de Política Cultural

INOVAÇÃO 

Na quarta-feira (16) foi realizada, 
no Centro de educação Professor Ivo 
luiz honnef, com a presença das re-
presentantes dos diferentes segmen-
tos culturais, reunião com o objetivo 
de formar Conselho Municipal de Po-
lítica Cultural (CMPC) .

Conforme a secretária de educa-
ção, Vera lucia Baczinski, é impor-
tante a criação do conselho no que 
se refere a fomentar as manifestações 
culturais, procurando o envolvimen-
to da sociedade civil nas decisões no 
que pertence à cultura de Tigrinhos. 
ela falou ainda da importância de 
o município estar em situação re-
gular junto ao Sistema Nacional de 
Cultura (SNC) e também do desafio 
do resgate da cultura local. 

o conselho ficou assim consti-
tuído: presidente, Cleiton da Silva; 
vice-presidente, Andréia Porfirio; 
primeira-secretária, Márcia Adria-
ni de oliveira; segunda-secretária, 

elisangela Rossatto. Conselheiros: 
Vera lucia Baczinski, Antônio Mar-
cos Grünwaldt,  Vanir Stieler, janir 
Back, Solange Teske, Sadi honaiser, 
Aymone Brambilla, Marizete Ma-
rafon Ganzer, Claudia Rodrigues, 

josé Kempfer, lurdes de Quadros, 
Andréia Porfirio, Regina Gatelli, 
Nelson Teske, dilmar Simonetti, 
Valmor Ambrós, joão luiz da Silva, 
Salete Sausen e Solange Ruschel 
Gotardo.

Representantes dos segmentos culturais participaram da reunião de 
formação do conselho  

Divulgação

Integração 
1º Encontro dos Jovens é 
realizado em Tigrinhos 

No último dia 11 a administração 
de Tigrinhos, através do departamen-
to de Assistência Social, realizou o 1º 
encontro dos jovens Tigrinhenses. o 
evento foi realizado no Centro de Ido-
sos Sagrado Coração de jesus e contou 
com a participação dos jovens e de au-
toridades.

Na oportunidade os jovens as-
sistiram à palestra-show com Roselei 

Angst e equipe, com o tema “Faça da 
Vida um Show”. o palestrante de-
monstrou, de forma criativa, como a 
vida pode ser mais simples e alegre, 
desde que nós estejamos dispostos a 
vivê-la com mais humildade, amor e 
simplicidade. 

A noite foi encerrada com coque-
tel de confraternização e após a ani-
mação ficou por conta da Padock Som.

Jovens participaram do encontro na noite do dia 11

Palestra-show com Roselei Angst animou os jovens

Fotos: Divulgação 
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Alunos do Núcleo extensionista Ron-
don (NeR), da universidade do estado de 
Santa Catarina (udesc), participarão da 
operação Grande oeste, entre o dia 23 
de julho e 2 de agosto, que será realizado 
em 18 municípios das secretarias de de-
senvolvimento Regional de Maravilha e 
Palmitos. Neste projeto o município de 
Modelo estará acolhendo 20 estudantes.

A abertura ocorrerá no dia 23 de ju-
lho, às 19h, no Clube Mocrepal, em Pal-
mitos, e em seguida as equipes se deslo-
carão para as demais cidades envolvidas.

Além de alunos e servidores da 

udesc, participarão integrantes de quatro 
instituições parceiras: universidade es-
tadual de Ponta Grossa (uePG); univer-
sidades Federais da Fronteira Sul (uFFS) 
e de Ciências da Saúde de Porto Alegre 
(uFCSP); e Instituto Federal de Santa Ca-
tarina (IFSC).

Por meio de oficinas e atividades lú-
dicas, as equipes da operação interagirão 
com a população local para buscar so-
luções e promover ações em educação, 
saúde, ambiente, direitos humanos e 
justiça, cultura, comunicação, trabalho e 
tecnologia e produção.

A operação Grande oeste será a sé-
tima a ser realizada pelo NeR, que foi 
criado em 2010 e já promoveu ativida-
des em diferentes regiões catarinenses, 
envolvendo mil extensionistas e aten-
dendo quase 90 mil pessoas em 50 ci-
dades de Santa Catarina, seis do Paraná 
e uma da Argentina.

A última operação foi feita em feve-
reiro, em oito municípios catarinenses 
do Planalto Norte e quatro paranaen-
ses, e atendeu quase 30 mil pessoas, 
principalmente crianças, adolescentes 
e idosos.

Município acolherá 20 estudantes da operação Grande oeste

Modelo terá extensionistas do 
Projeto Rondon

Avaliação nutricional é feita com alunos das 
escolas municipais

III efamo será no próximo sábado

SOCIALIzAÇÃO 

Saúde

Integração 

os nutricionistas elizandra Paim, 
da Secretaria de Saúde, e Fernan Tasca, 
do departamento de educação, estão 
realizando desde março a avaliação an-
tropométrica para diagnosticar o estado 
nutricional dos alunos do município. 
esta é uma das ações do Programa Saú-
de na escola (PSe).

os dados foram coletados e avalia-
dos, sendo obtidos os seguintes resulta-
dos: passaram pela avaliação 386 alunos 
com idade entre oito meses e 11 anos, 
destes, 221 estão eutróficos, ou seja, com 
peso normal, 34 estão abaixo do peso, 67 
estão com risco de sobrepeso, 42 estão 
com sobrepeso e 17 crianças estão com 

obesidade infantil.
Após identificarem a problemática, 

os profissionais já estão iniciando traba-
lhos para reduzir os agravos e complica-
ções futuras, causadas pela obesidade 
ou sobrepeso, buscando oferecer um 
crescimento saudável, resultando em 
uma melhor qualidade de vida para os 
alunos. Cada criança levou para casa 
um folder sobre “Alimentação saudável”, 
contendo o resultado de sua avaliação.

os nutricionistas ainda ressaltam 
que atualmente a obesidade infantil 
transformou-se num problema sério de 
saúde, numa epidemia que se alastra e 
já atinge parte expressiva da população 

mundial nessa faixa de idade. 
Conforme eles, as causas são mui-

tas, mas pesam os hábitos alimentares 
baseados no fast food, salgadinhos e gu-
loseimas e as horas passadas em frente 
da televisão ou jogando videogame. “A 
preocupação não é com a estética. Mui-
tas crianças com excesso de peso apre-
sentam alterações nos níveis de coles-
terol, pressão alta, diabetes e ainda são 
discriminadas pelos amigos. o controle 
da obesidade infantil começa em casa, 
com refeições balanceadas, estímulo à 
atividade física e mudança dos hábitos 
alimentares de toda a família”, pontua a 
nutricionista elizandra.

No próximo sábado (26) será reali-
zada na comunidade de linha janguta, 
em Modelo, o VIII encontro das Famílias 
Agricultoras de Modelo (efamo), às 9h30. 
o almoço será organizado pela comuni-
dade da linha janguta, sendo que o custo 
será de R$ 10,00 para adulto e R$ 5,00 para 
crianças de oito a 12 anos. Reservas de fi-
chas devem ser realizadas até o dia 23 de 
julho, na Secretaria da Agricultura.

Serão realizadas diversas modalida-

des esportivas, como: adultas - bocha 48, 
bolãozinho, canastrão misto, debulhar 
milho, bater prego, serrar madeira (casal), 
ovo na colher (casal), corrida do saco (ca-
sal) e separar grãos (casal); mirim até dez 
anos - corrida do ovo, corrida do saco e 
corrida dos 40 metros, masculino e femi-
nino, e balão/luva com água; e infantil, de 
11 a 16 anos - corrida do ovo, corrida do 
saco e corrida dos 40 metros, masculino e 
feminino, e balão/luva com água.

A premiação será: medalhas do 1º ao 
3º colocado em todas as modalidades, 
com a pontuação: 1º colocado cinco 
pontos, 2º colocado três pontos e 3º 
colocado um ponto; troféus do 1º ao 3º 
lugar para as comunidades que soma-
rem mais pontos; premiação da 2ª Taça 
Rotativa evandro luis dallagnol, para 
a comunidade campeã. Atualmente a 
taça está com a comunidade da linha 
Cedro.

o governo de Modelo e o de-
partamento de Assistência Social, 
através da Associação para o desen-
volvimento habitacional Susten-
tável de Santa Catarina (Adehasc) 
com sede em São Miguel do oeste, 
credenciada junto ao Ministério das 
Cidades para realizar a execução do 
Programa de habitação Minha Casa 
Minha Vida – entidades, convida as 
pessoas interessadas em programas 
de habitação, para participar de se-
minário, onde será apresentado o 
funcionamento do programa, cri-
térios de acesso e documentação 
necessária, entre outros elementos.

o evento será no dia 1º de agos-
to, às 19h, na sede do Grupo de Ido-
sos Conviver de Modelo. os respon-
sáveis informam que a participação 

no seminário não garante a inscri-
ção e inclusão no programa.

os critérios de seleção dos be-
neficiários são: ter mais de 18 anos; 
possuir terreno ou lote escritura-
do no meio urbano sem benfeito-
ria; possuir renda familiar até R$ 
1.600,00 por mês; possuir cadastro 
Único para Programas Sociais do 
Governo Federal junto a Assistência 
Social do Município; não ter restri-
ções (Cadin- Receita federal), dívi-
das junto ao governo federal; não 
ter sido beneficiado com programas 
habitacionais anteriormente; e não 
possuir casa própria.

dúvidas podem ser esclarecidas 
junto ao Centro de Referência e As-
sistência Social (CRAS) ou pelos te-
lefones (49) 3365 3402 e 8872 1766.

Proteção 

Minha Casa Minha Vida

Tela de segurança é 
instalada na Rua Duque de 
Caxias e na Acimo

Seminário sobre habitação 
será realizado em Modelo

Na quinta-feira (17) foi realizada 
a entrega da cerca de proteção que 
foi instalada na ponte da Rua duque 
de Caxias e ao lado da Associação 
Comercial e Industrial de Mode-
lo e Câmara de dirigentes lojistas 
(Acimo/Cdl). Conforme a presi-
dente da Acimo, Mirtes Castamann, 
a tela de segurança foi instalada 
buscando a proteção e a segurança 
das pessoas que ali frequentam ou 

que passam pela ponte. Além de ser 
uma norma cobrada pelo Corpo de 
Bombeiros.

Acompanharam o ato o prefeito, 
Ricardo Maldaner; o vice-prefeito, 
Clóvis Schlosser; o diretor do de-
partamento Municipal de estradas 
e Rodagens, obras e Serviços urba-
nos, Alcedir de Souza; o vereador 
erno Michelim; e demais integran-
tes da diretoria da entidade.

Ascom Prefeitura

Cerca de segurança visa a proteção e a segurança das pessoas que ali passam
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A Associação de Pais e Professores 
(APP) do jardim de Infância Chapeuzi-
nho Vermelho de Bom jesus do oeste 
vem trabalhando em prol de momen-
tos de brincadeiras e descontração. 
Prova disso é que nesta semana foram 
entregues às crianças 15 motocas. Ain-
da no ano passado também foi adqui-
rida uma cama elástica, que é utilizada 
nas aulas, para o desenvolvimento da 
motricidade das crianças.

A Secretaria da educação, direção e 
professores agradecem a todos os pais 
e a diretoria da APP pelo trabalho de-
senvolvido, juntamente com a escola, 
em benefício das crianças da educação 

infantil, destacando a importância de 
associar o ensino pedagógico à diver-
são e brincadeiras. 

“entendemos que a instituição da 
educação infantil é um espaço de vi-
vências, experiências e aprendizagens. 
Nela as crianças socializam, brincam e 
convivem com a diversidade humana. 
A convivência com essa diversidade é 
enriquecida quando oportunizamos 
momentos divertidos, associando o 
lúdico às ações e à integração da co-
munidade escolar, ou ainda quando 
familiares acompanham as vivências 
e as produções das crianças”, frisam os 
educadores

EXECUÇÃO 

obras têm investimento de mais de R$ 1 milhão

ordens de serviço de diversas 
obras são entregues 

A organização das Nações uni-
das (oNu) designou o dia 26 de junho 
como dia Internacional Contra o uso 
e Tráfico de drogas. o Brasil adotou-o 
como dia Nacional de Combate às 
drogas, visto que, em nível mundial, 
neste período, a ênfase é direcionada 
à Campanha de Prevenção às drogas, 
bem como no país o assunto é traba-
lhado nas escolas e entidades que se 
estendem para além deste dia, devido 
à importância que o tema suscita em 
toda a sociedade.

Ao falar sobre o assunto drogas 
normalmente temos o entendimento 
que elas não pertencem ao nosso meio 
e que somos imunes à curiosidade de 
provar ou ao vício. No entanto, pesqui-
sas apontam que há aumento de con-
sumo de drogas nos municípios do in-
terior e não mais somente nos grandes 
centros urbanos. 

Tendo em vista a relevância do 
tema, foi elaborada a Campanha de 
Combate e Prevenção às drogas no 
município de Bom jesus do oeste. Para 
realizá-la, as secretarias da Saúde e de 
educação, em parceira com o terceiro 
sargento e instrutor do Proerd no mu-
nicípio, Antônio horn, firmaram par-
ceria para trabalhar com as crianças e 
adolescentes. 

No dia 1º de julho foi trabalhado 
na rede municipal de ensino, em que 
abarcou turmas do 1º ano ao 5º ano, e 
no dia 8 de julho na rede estadual, que 
abrangeu turmas do 6º ano ao ensino 
médio, em que se oportunizou palestra 
com os profissionais da saúde, técnica 
em enfermagem jucilhane Teske, psi-

cóloga Fabiana Thedesco jung e com 
o sargento horn. Na ocasião foi solici-
tado que os estudantes fizessem tra-
balhos referentes ao tema, sendo que 
os melhores e mais criativos seriam 
expostos em um painel na unidade de 
Saúde e posteriormente na sua escola. 
Além disso, os estudantes que tiveram 
a conclusão do Proerd receberam uma 
carteirinha de orientador relativo uso 
de drogas, principalmente as lícitas. 

Na oportunidade foram orientadas 
e esclarecidas dúvidas das crianças e 
adolescentes, instruindo-os como pro-
ceder caso alguém lhe ofereça droga. 
Além de apresentar sobre os tipos de 
drogas, foram enfatizadas as drogas 
lícitas e ilícitas. “entre as drogas lícitas 
se destacam o cigarro e a bebida al-
coólica, que geralmente é a porta de 
entrada para o uso de outras drogas. 
um índice preocupante que apontam 
as pesquisas (da uSP) que, tanto com 
o cigarro como o álcool, normalmen-
te o primeiro contato é em casa, na 
família, e não só nas ruas, como se 
normalmente se pensa”, ressaltam os 
palestrantes. 

“A prevenção às drogas começa 
dentro de casa, com a consciência que 
não acontece somente longe da famí-
lia. Portanto, é necessário que os pais 
orientem seus filhos, visto que esta 
conversa precisa ser feita de forma 
constante. Sendo assim, se a família 
identificar dificuldade ou perceber a 
necessidade, deve buscar suporte pro-
fissional, é importante que se faça logo 
para evitar possíveis danos maiores”, 
frisam os profissionais. 

Educação 

Orientação

Motocas são entregues às crianças 
do Jardim de Infância Chapeuzinho 
Vermelho

Campanha: Prevenção e 
Combate às Drogas

Divulgação

Crianças e adolescentes receberam orientações sobre o assunto

A administração de Bom jesus 
do oeste efetuou, na última sema-
na, na Câmara de Vereadores, os 
atos de entrega das ordens de Ser-
viço de diversas obras.

entre as ordens de serviço 
entregues estão: construção de 
quadra escolar coberta com área 
total de 852,04 m² no valor de R$ 
506.624,78, recursos oriundos do 
Fundo Nacional de desenvolvi-
mento da educação (FNde) e do 
município; execução de obras e 
serviços de engenharia de calça-
mento com área 12.304,05 m² na 
Avenida 29 de Novembro, trechos 
II e III, Avenida Brasília, ruas Ir-
mão Ambrósio, la Salle, eduardo 
Senhem e Padre júlio, trechos I e 
II, no valor de R$ 509.988,22. os 
recursos são do Fundo de Apoio 
aos Municípios (Fundam) do go-
verno do estado e município.

Foi efetuada ainda a entrega 
de diversos equipamentos agrí-
colas, adquiridos com recursos 
do governo federal e município 

e viabilizados através de emen-
da parlamentar no valor de R$ 
103.695,00.

A solenidade contou com a pre-
sença do prefeito, Airton Antonio 
Reinehr; vice-prefeito, elton hen-

rique da Silva; vereadores; auto-
ridades estaduais; empresários res-
ponsáveis pela execução das obras; 
secretários municipais; moradores 
beneficiados com as obras; e públi-
co em geral.

Ato foi realizado na última semana, na Câmara de Vereadores

Divulgação
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VANGE LEONEL
A cantora paulista mor-

reu na segunda-feira (14). 
ela enfrentava um câncer 
no ovário e estava internada 
no hospital Santa Isabel, em 
Santa Cecília, região central de São Paulo. 
Vange leonel atingiu o sucesso definitivo 
com a música “Noite Preta”, que serviu como 
abertura da novela da Rede Globo ‘Vamp’, de 
1991. Além de cantora, Vange, 51 anos, prima 
do cantor Nando Reis, era também compo-
sitora, escritora e ativista pelas causas lGBT.  
Como escritora, publicou “lésbicas” (Plane-
ta Gay Books; 1999); “Grrrls: Garotas Iradas” 
(edições GlS, de 2001) e “As Sereias da Rive 
Gauche” (editora Brasiliense, 2002).

OSMAR DE OLIVEIRA
o comentarista esportivo 

morreu no último dia 11, em 
São Paulo, vítima de uma pa-
rada cardíaca. A informação 
foi confirmada oficialmente 
por César de oliveira, irmão e também mé-
dico. osmar de oliveira, comentarista e nar-
rador da Band, tinha participação efetiva no 
programa jogo Aberto, vinha se recuperando 
de uma cirurgia realizada para a retirada de 
um tumor na próstata, que aconteceu no 
dia 13 de maio. Mas em julho do ano passado 
ele esteve no hospital após sofrer um infarto, e 
foi submetido ao cateterismo. osmar de oli-
veira, além de comentarista esportivo na Band, 
também era médico ortopedista.  osmar de 
oliveira estava na Band desde agosto de 2007, 
na sua terceira passagem pela emissora. Na TV 
Bandeirantes foi o principal narrador do Show 
do esporte na equipe comandada por luciano 
do Valle. 

TOMMY RAMONE
o baterista e um dos fun-

dadores do grupo de punk rock 
Ramones, morreu no último dia 
11, em Nova York, nos estados 
unidos. de acordo com o site da 
revista “Variety”, ele estava “sob cuidados paliati-
vos após tratamento de câncer no ducto biliar”. A 
imagem do perfil oficial do Ramones no Face-
book, em homenagem a Tommy, informa que 
sua data de nascimento é 29 de janeiro de 1949. 
ele nasceu em Budapeste, capital da hungria, e 
era o último sobrevivente da formação original 
dos Ramones. Tocou nos três primeiros álbuns 
do grupo: “Ramones” (1976), “leave home” 
(1977) e “Rocket to Russia” (1977). Após sua sa-
ída, Mark Ramone o substituiu. 

DOMBAR
o cantor sertanejo Ibar luiz 

Santos, conhecido como dom-
bar, morreu na noite de domingo 
(13) em um acidente na BR-060, 
próximo a Guapó, na região me-
tropolitana de Goiânia. A Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) informou que o músi-
co, de 64 anos, era o condutor de uma Chevrolet 
Blazer, que saiu da pista e capotou diversas vezes.  
Natural de Ituiutaba, em Minas Gerais, dombar 
começou a carreira aos 15 anos. o primeiro su-
cesso do cantor foi “Pagode do Gago”, no início 
da década de 1990, quando fazia dupla com 
delley. Após o fim da parceria, dombar também 
fez dupla com donizete e, atualmente, cantava 
com domzete. dombar deixa a esposa, com 
quem era casado desde 1974, quatro filhos e 
seis netos.

NADINE GORDIMER
Morreu na noite de do-

mingo (13), aos 90 anos, a es-
critora sul-africana ganhadora 
do prêmio Nobel de literatura 
e conhecida por combater o 
regime de segregação racial 
em seu país. uma das principais vozes contra 
o apartheid, Nadine havia revelado em mar-
ço que tinha câncer no pâncreas e que não 
conseguiria mais escrever um novo roman-
ce. em boa parte de seus mais de 30 livros, 
Nadine abordou a situação social na África 
do Sul. ela ficou mundialmente famosa com 
o romance “A filha de Burger”, de 1980. em 
2006, Nadine Gordimer foi a escolhida para 
entregar a Nelson Mandela (1918-2013) a dis-
tinção embaixador da Consciência, atribuída 
pela Anistia Internacional. 

CHARLIE HADEN
o contrabaixista e lenda 

do jazz, que integrou nos anos 
1950 o quarteto do saxofonis-
ta ornette Coleman, morreu 
na sexta-feira (11), em los 

Angeles, aos 76 anos, após uma longa doen-
ça. em meados da década de 1970, haden 
uniu-se ao grupo de outra lenda, o pianista 
Keith jarrett. Ambos lançaram no mês passa-
do o álbum “last dance”. em seguida, fundou 
as bandas old and New dreams e Quartet 
West. em 1997 ganhou um prêmio Grammy 
por sua colaboração com o guitarrista Pat 
Metheny em “Beyond the Missouri sky”. em 
2001 levou um Grammy latino por “Noctur-
ne”, álbum de duetos com o pianista cubano 
Gonzalo Rubalcaba. em 2004 repetiu o prê-
mio com “land of the sun”.

éDER MACHADO 
o atacante Éder Macha-

do morreu em um acidente 
de carro na madrugada desta 
segunda-feira (14), em Santa 
Cruz do Sul, no Vale do Rio 
Pardo, no Rio Grande do Sul. 
Com passagem por vários clubes do interior 
gaúcho, o jogador teve o corpo carbonizado 
depois de perder o controle do veículo que 
conduzia e atingir uma mureta de proteção 
de uma ponte na eRS-409.  Recentemente 
passou pelo Brasil de Pelotas, em que era 
considerado ídolo. Também conhecido 
pelo apelido de “el loco”, Éder já havia sido 
goleador em outras equipes e conquistado 
o acesso à elite estadual com o Avenida em 
2011, jogou no Santo Ângelo em 2012, além 
do Brasil-Pel, em 2013.

JOHNNY WINTER
Morreu na quarta-feira 

(16), aos 70 anos, o cantor e 
guitarrista de blues johnny 
Winter. A causa da morte não 
foi divulgada. Considerado 
uma lenda do blues, johnny 
Winter lançou seu primeiro disco, “The pro-
gressive blues experiment”, em 1968. Seu per-
fil informa que ele foi eleito um dos 100 me-
lhores guitarristas de todos os tempos numa 
votação da revista americana “Rolling Stone”.  
Ao longo da carreira, Winter lançou cerca de 
40 álbuns de estúdio. 

ARMANDO MARQUES 
o ex-árbitro e ex-pre-

sidente da Comissão de Ar-
bitragem da CBF morreu na 
madrugada de quinta-feira 
(17), no Rio de janeiro, aos 84 
anos. Quando árbitro, Arman-
do Marques viveu momentos polêmicos. o 
principal deles foi em 1973, quando encerrou 
uma disputa de pênaltis entre Santos e Portu-
guesa, quando o time da Vila Belmiro vencia 
por 2 a 0 e a lusa ainda tinha a possibilidade 
do empate nas cobranças. o erro resultou na 
divisão do título entre as equipes. entre os 
anos 1960 e 1970 apitou várias decisões em 
âmbito nacional. depois de uma passagem 
em 1993 como apresentador da TV Manche-
te, Marques foi presidente da Comissão de 
Arbitragem da CBF entre 1997 e 2005 — saiu 
após o escândalo do Brasileirão envolvendo 
o árbitro edílson Pereira de Carvalho.

SERGIO ROMALINO GARLeT
Faleceu no dia 11 de julho, no hospital 

de Maravilha, aos 67 anos. Seu corpo foi vela-
do na Casa Mortuária de Maravilha e sepul-
tado no cemitério municipal.

DIRCEU LUIz CARDOSO
Faleceu no dia 12 de julho, em Caxias 

do Sul, aos 36 anos. Seu corpo foi velado na 
comunidade do Bairro Xavantes, Anchieta, 
e sepultado no cemitério municipal.

ROQUE OTTO KINzEL
Faleceu no dia 13 de julho, no hospital 

São lucas de Guaraciaba, aos 71 anos. Seu 
corpo foi velado na Capela Nossa Senhora do 
Perpétuo Socorro, de linha ouro Verde, Gua-
raciaba, e sepultado no cemitério da comuni-
dade. A família convida para o culto de sétimo 
dia, a ser celebrado amanhã (20), às 9h, na 
Capela Nossa Senhora do Perpétuo Socorro.

ARCINDO ERCÊGO
Faleceu no dia 15 de julho, na Policlínica 

de Pato Branco (PR), aos 70 anos. Seu corpo 
foi velado na Casa Mortuária da Funerária Ko-
ling, de Campo erê, e sepultado no cemitério 
municipal. 

ALBANO BRATz
Faleceu com 79 anos, na terça-feira (15), 

no hospital São josé. Seu corpo foi velado no 
Clube de Idosos Pioneiro e sepultado no ce-
mitério municipal de Maravilha. 

julgamento realizado na terça-feira (15) absolveu 
edenilson luiz Puntel e Fernando Tessaro do crime de 
homicídio qualificado 

júri condena Genecir dias 
de oliveira 

Maravilhense morre após ser atropelada 
em Chapecó

JUSTIÇA 

Tragédia

Foi realizado na terça-feira (15) 
mais um júri no Fórum da Comarca 
de Maravilha. A sessão começou às 
9h e encerrou por volta das 21h, no 
salão do júri. Foram julgados ede-
nilson luiz Puntel, Fernando Tes-
saro e Genecir dias de oliveira, por 
homicídio qualificado pelo meio 
cruel e recurso que dificultou ou 
impossibilitou a defesa da vítima, 
conforme artigo 121, § 2.º, incisos 
III e IV do Código Penal. 

Conforme os autos, no dia 11 
de agosto de 2013, por volta das 3h 
da madrugada, em frente ao giná-
sio da Assamig, em São Miguel da 
Boa Vista, os acusados Fernando 
Tessaro, edenilson luiz Puntel e 
Genecir dias de oliveira mataram 
Alcebiades Slys Neres. Consta ainda 
que os acusados, em conjunção de 
esforços e comunhão de desígnios, 
com manifesta vontade de matar, 
desferiram chutes e pedradas con-
tra a cabeça da vítima, o que causou 
a sua morte. 

SENTENÇA 
A sentença do caso foi proferida 

por volta das 21h de terça-feira (15). 
Acompanhe o brocardo original do 
juiz de Direito da Vara Criminal da 
Comarca de Maravilha, Fabrício 
Rossett Gast, proferido através dos 
votos do Tribunal do Júri.

Júri durou cerca de 11 horas

Isabel Müller/O Líder

ABSOLVO os acusados FER-
NANDO TESSARO e EDENILSON 
LUIZ PUNTEL, ambos qualificados, 
dos delitos que lhe foram imputados.

CONDENO o acusado GENE-
CIR DIAS DE OLIVEIRA, também 
qualificado, pela prática do delito 
previsto no art. 121, caput do CP, à 
pena de 6 (seis) anos de reclusão em 
regime inicial semiaberto, na forma 
da fundamentação.

O tempo da pena privativa de 
liberdade aplicada ao réu não au-
toriza a substituição por multa (CP, 
art. 60, § 2.º). Da mesma forma, 
incabível a substituição da pena 
de prisão por pena restritiva de di-

reitos ou a concessão da suspensão 
condicional da pena (CP, art. 44 e 
art. 77, III).

Considerando que o réu Genecir 
Dias de Oliveira encontra-se segre-
gado desde o dia 11.08.2013, possui 
direito à progressão ao regime aber-
to, eis que já cumpriu mais de 1/6 
de sua pena e, ao que se tem notícia, 
inclusive por relatos do próprio ad-
ministrador da Cadeia Pública nes-
ta data, detêm excelente comporta-
mento carcerário.

Concedo aos réus o direito de re-
correr em liberdade. Expeça-se o al-
vará de soltura se por outro motivo 
não estiverem segregados.

Na noite de terça-feira (15) 
ocorreu um acidente envolvendo 
dois automóveis que resultou na 
morte de uma mulher em Cha-
pecó. Segundo a Polícia Militar 
(PM), houve um atropelamento 
seguido de colisão. 

Por volta das 19h um Vectra foi 
passar um sinal de trânsito quan-
do o motorista, de 27 anos, viu um 
Golf saindo do estacionamento de 
uma cooperativa. o condutor do 
primeiro automóvel tentou des-
viar, quando viu a pedestre e hou-
ve o atropelamento. Conforme a 
PM, ela foi arremessada a 27 me-
tros de distância.

Pela versão do motorista do 
Vectra, ele tentava passar por um 
sinal amarelo quando viu o Golf e, 
logo em seguida, a pedestre apa-
receu repentinamente, não tendo 
tempo para desviar ou parar.

o condutor do Golf informou 
à polícia que estava no estacio-

Ivete tinha 26 anos e estava saindo 
do local de trabalho  

namento e aguardava os sinais fe-
charem. o motorista, de 21 anos, 
afirmou que, quando entrou na 
pista, viu a mulher ser atrope-
lada e arremessada por cima do 

automóvel. em seguida, com o 
impacto da colisão com o Vectra, 
desmaiou.

A pedestre Ivete Scherner, de 
26 anos, funcionária da coopera-
tiva, foi socorrida e encaminhada 
em estado grave ao hospital Re-
gional do oeste pelo Serviço de 
Atendimento Móvel de urgência 
(SAMu). ela morreu na unidade, 
segundo informou a PM.

o condutor do Golf foi enca-
minhado ao hospital pelos bom-
beiros e recebeu alta. o condutor 
do Vectra foi encaminhado à Cen-
tral de Plantão Policial (CPP) de 
Chapecó. Segundo a PM, ele deve 
responder por homicídio culpo-
so, sem intenção de matar. o caso 
será investigado pela Polícia Civil, 
que deve ouvir testemunhas e no-
vamente os envolvidos. Também 
devem ser solicitadas imagens de 
câmeras de segurança da região 
do acidente.

Divulgação
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No TRÂNSITo SoMoS TodoS PedeSTReS!

Major
Segalin

eSTACIoNAMeNTo 
RoTATIVo

entrou em discussão nos últimos dias, no município de São Miguel 
do oeste, a implantação do estacionamento rotativo como forma de so-
lucionar ou minimizar a falta de espaços na área central do município.

Primeiramente, importa destacar que a matéria a respeito do esta-
cionamento rotativo tem previsão legal no Código de Trânsito Brasileiro 
(CTB), que estabelece tratar-se de competência “municipal” a implanta-
ção do sistema de estacionamento rotativo, conforme art. 24, inciso X, do 
CTB: “Art. 24. Compete aos órgãos e entidades executivos de trânsito dos 
Municípios, no âmbito de sua circunscrição: (...) X - implantar, manter e 
operar sistema de estacionamento rotativo pago nas vias;”.

os municípios podem legislar sobre matéria relacionada com o esta-
cionamento de veículos em suas vias, quanto a isso não há dúvidas, po-
rém, devem obedecer as normas Gerais do Código Nacional. A primeira 
e mais importante delas é de que não exista finalidade arrecadatória na 
adoção do sistema rotativo de estacionamento, cuja cobrança deve ser 
de valor mínimo necessário para disciplinar a utilização dos espaços pú-
blico de uso comum e manter o sistema rotativo, sem abusos ou exces-
sos pelos eventuais usuários. os recursos arrecadados, portanto, devem 
ser investidos na infraestrutura do trânsito, trazendo melhorias para os 
usuários, bem como, para manutenção e fiscalização do próprio sistema.

A adoção do sistema de estacionamento rotativo visa uma melhoria 
no tráfego urbano nos locais de intensa movimentação e, portanto, tem 
finalidade diversa da arrecadação, ou da punição por eventual infração 
de trânsito. há, contudo, uma prestação de serviço público tendente a 
sanar a necessidade pública de garantir a rotatividade de vagas, demo-
cratizando o uso do espaço público.

outra questão que é importante os usuários tomarem ciência, fato 
que já tem entendimento majoritário, inclusive com várias ações julga-
das em última instância, é a inexistência de responsabilidade do poder 
público por eventual dano, furto ou roubo de veículo estacionado em 
local disciplinado como rotativo, zona azul, zona amarela, etc. o estacio-
namento rotativo não é entendido como uma prestação de serviço pú-
blico, portanto não contempla o dever de guarda e vigilância, mas sim o 
de gerenciar e democratizar os espaços públicos, podendo o município 
disciplinar o sentido do estacionamento, locais, horários e outras situa-
ções que julgar pertinentes.

Nos últimos tempos tivemos uma verdadeira explosão no tráfego 
rodoviário e urbano, o crescimento do número de veículos ocorre dia-
riamente e em grande monta, é muito difícil encontrar uma família que 
não possua um ou mais veículos. essa realidade gerou uma grande falta 
de espaços para estacionamento nos centros urbanos, estabelecendo um 
conflito de interesses entre os condutores, obrigando, portanto, a inter-
venção do poder público para disciplinar o uso destes espaços.

Não temos dúvidas que é preciso disciplinar o uso de espaços pú-
blicos, no entanto se faz necessário debater o assunto com todos os seg-
mentos, a fim de que efetivamente o sistema traga benefícios e não des-
contentamento e transtornos.

o estacionamento rotativo, desejemos ou não, mais dia ou menos 
dia, terá que acontecer, não existe outra forma de disciplinar o uso destes 
espaços, porém, que seja feito sem pressa e com o envolvimento de todos 
os usuários, pois vai alterar a rotina de praticamente todos os cidadãos 
do município.

Condutora e 
passageiro da 
Saveiro foram 
encaminhados 
ao hospital de 
Maravilha  

Colisão traseira na BR-282 
envolve quatro veículos e deixa 
duas vítimas

TRâNSITO

um acidente de trânsito ocorreu 
no início da tarde desta quarta-feira 
(16), por volta das 13h, na BR-282, 
próximo à ponte do Marion. Foi 
uma colisão traseira envolvendo 
quatro veículos. um caminhão de 
erechim, uma Saveiro de Cunha 
Porã, um Gol de Maravilha e outro 
Gol com placas de Cunha Porã.

Conforme informações de um 
dos condutores envolvidos, o ca-
minhão teria colidido na traseira 
da Saveiro, sendo que a mesma ar-
rastou os demais veículos. Todos 
seguiam no sentido Pinhalzinho/
Maravilha. 

o Corpo de Bombeiros de Mara-
vilha prestou atendimento às duas ví-
timas, a condutora da Saveiro e o pas-
sageiro - uma criança. do acidente 
resultaram danos de elevada monta 
na Saveiro. Nos demais veículos en-
volvidos, ninguém ficou ferido.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Condutora e carona da Saveiro foram encaminhadas ao hospital de 
Maravilha

Colisão traseira envolveu quatro veículos

No sábado (12) a Polícia Militar de 
São Miguel do oeste flagrou a realiza-
ção de “rinha de galo”, que ocorria em 
Santa Terezinha do Progresso.

Ao perceber a presença dos poli-
ciais, alguns dos envolvidos empre-
enderam fuga em direção a uma mata 
localizada aos fundos da propriedade. 
Foram encontrados os mais diversos 
tipos de materiais utilizados na práti-

ca ilícita, tais como biqueiras, esporas, 
medicamentos diversos, cronômetros, 
cercados para a realização das dispu-
tas, além de 20 galos de rinha, os quais 
se encontravam presos em pequenas 
gaiolas, privados de água e de alimen-
tação. Todos os materiais relaciona-
dos à prática ilícita ambiental foram 
apreendidos, inclusive os animais, os 
quais foram encaminhados para ava-

liação de veterinários da Cidasc. 
o proprietário do local, bem 

como outras pessoas que de qual-
quer forma participaram do evento, 
serão responsabilizados tanto na es-
fera administrativa com aplicação de 
multa, bem como na esfera criminal, 
pela prática da infração administrati-
va e crime ambiental de maus tratos 
a animais.

Polícia Militar Ambiental flagra realização de 
“rinha de galo” em Santa Terezinha do Progresso

Crime ambiental 
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Agricultores catarinenses que 
têm operações de investimento e 
custeio do Pronaf e que tiveram 
prejuízos causados pelas enchen-
tes do último mês podem procurar 
as instituições financeiras e solici-
tar a renegociação do prazo de pa-
gamento da parcela para o próximo 
ano. os agricultores beneficiados 
serão os que possuem parcelas que 
vencem a partir da ocorrência das 
enchentes deste ano e o pedido 
de renegociação deverá conter in-
formações técnicas que permitam 
comprovar os prejuízos na proprie-
dade.

o secretário de estado da Agri-
cultura e da Pesca, Airton Spies, in-
forma que para que os agricultores 
solicitem a prorrogação das ope-
rações é necessário que procurem 
a epagri e peçam a elaboração de 

um laudo individual ou grupal que 
comprove a intensidade das cheias 
e o percentual de redução de renda 
provocado.

Segundo as instruções do 
Ministério do desenvolvimento 
Agrário (MdA), as instituições fi-
nanceiras devem atender priorita-
riamente os produtores com maior 
dificuldade em efetuar o pagamen-
to integral das parcelas nos prazos 
estabelecidos.

Somente agricultores que ti-
veram seu patrimônio produtivo 
prejudicado de forma a compro-
meter a continuidade de suas ativi-
dades, mediante comprovação dos 
prejuízos por laudo técnico, terão 
permissão para aquisição de novo 
financiamento rural, os demais fi-
cam impedidos até que paguem in-
tegralmente as prestações previstas 

para o ano seguinte. A concessão 
de novo financiamento de investi-
mento será liberada para a recons-
trução do patrimônio afetado e 
para a retomada da produção, ob-
servados os limites por beneficiário 
e demais condições estabelecidas 
para as respectivas modalidades de 
crédito.

os agricultores familiares dos 
municípios prejudicados pelas 
cheias que têm operações de cus-
teio contratados com equalização 
de encargos financeiros pelo Te-
souro Nacional, que não contam 
com o seguro da agricultura fami-
liar, poderão ter até 100% do valor 
da operação devida prorrogado 
para até 36 meses.

já os agricultores familiares que 
têm operações de custeio contrata-
dos com recursos obrigatórios – exi-

gências bancárias, que não contam 
com o seguro da agricultura fami-
liar, poderão ter até 100% do valor 
da operação devida pelo mutuário 
no ano prorrogado para até 36 me-
ses ou outro definido pelo agente 
financeiro. os agentes financeiros 
farão essa prorrogação indepen-
dentemente de consulta ao Banco 
Central do Brasil. Serão mantidos 
os mesmos encargos financeiros 
antes pactuados no instrumento de 
crédito, desde que se comprove in-
capacidade de pagamento em con-
sequência de frustração de safras, 
provocada pela cheia ou enchente 
ou eventuais ocorrências prejudi-
ciais ao desenvolvimento das ex-
plorações.

os agricultores devem encami-
nhar junto ao pedido de renegocia-
ção informações como o fator gera-

dor da incapacidade de pagamento, 
sua intensidade, o percentual de 
redução de renda provocado e o 
tempo estimado como necessário 
para que a renda retorne ao pata-
mar previsto no projeto de crédito. 
Caso a enchente tenha atingido 
mais de 30 agricultores de um mes-
mo município, o documento com 
as informações pode ser grupal. os 
produtores rurais devem solicitar 
a renegociação da operação até a 
data prevista para o pagamento da 
prestação.

em Santa Catarina as ativida-
des mais atingidas pelas enchentes 
foram a produção de leite, suínos, 
aves, pastagens, trigo, cebola, alho, 
banana, milho safrinha e hortigran-
jeiros. Informações preliminares 
apontam que os prejuízos podem 
chegar a R$ 30 milhões.

AUXíLIO 

laudo que comprove a intensidade das cheias e o percentual de redução de renda provocado 
deve ser solicitado na epagri

Agricultores atingidos pelas enchentes 
podem renegociar dívidas do Pronaf
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Na noite do dia 11 foi realizada a 
3ª rodada do Campeonato Regional 
de Bocha Rolada, com jogos disputa-
dos na cancha de Cunha Porã. Pela 
categoria feminina, vitória de Cunha 

Porã diante de Palmitos com saldo 
de 2 a 1. o mesmo resultado foi con-
quistado pela equipe masculina da 
Morada do Verde, que também dis-
putou pontos contra Palmitos.

Foi realizada no domingo (13) a 
4ª rodada do Campeonato Regional 
de Futebol de Campo Cinquentões. 
Na ocasião as equipes da Morada 
do Verde se deslocaram até o es-
tádio São Carlos para enfrentar os 

donos da casa. Pela categoria B, 
empate com saldo de 2 gols pre-
valeceu no decorrer do jogo. já 
pela categoria A Cunha Porã levou 
vantagem e venceu São Carlos por 
3 a 2.

A etapa estadual dos joguinhos 
Abertos de Santa Catarina (jASC) 
inicia somente no dia 29 de julho, 
mas para os atletas da equipe mara-
vilhense de tênis de mesa o campe-
onato começou na última semana, 
quando foi realizado o congresso 
técnico que definiu os grupos da 
primeira fase do torneio por equi-
pes.

A equipe maravilhense também 
participará dos torneios de duplas e 
individual, que são disputados em 
forma de dupla eliminatória e tem 
suas chaves definidas em congresso 

técnico durante a competição.
Com André hofstatter, Felipe 

Padilha, Ivan Boyaski, Matheus 
Bergamaschi e Raniery Tavares já 
inscritos, os treinos proporcionam 
uma disputa interna para definir 
quais os atletas que irão disputar os 
jogos. “Apesar de ser um torneio de 
equipes, cada atleta joga individu-
almente e para cada confronto ape-
nas três são escolhidos. essa disputa 
é interessante, pois proporciona o 
crescimento de cada um deles”, ava-
lia o técnico, Tiego drumm.

Além de Maravilha, estão no 

grupo C as equipes de Campos 
Novos, Tubarão e Penha. “Campos 
Novos surpreendeu no ano passado 
chegando à quarta colocação. Tu-
barão e Penha também têm ótimos 
atletas e precisamos estar bem pre-
parados se quisermos ir mais longe 
na competição”, comentam os atle-
tas.

A equipe de tênis de mesa da 
Cidade das Crianças conta com o 
apoio da administração municipal, 
através do departamento de espor-
tes e da Acema, além das empresas 
patrocinadoras.

Cunha Porã I

Cunha Porã II

Competições 

Campeonato Regional de 
Cinquentões está em andamento

Regional de Bocha Rolada traz 
resultados

Categorias de base da AMF/
Associação Maravilha participam 
de jogos em Nova Itaberaba

No último dia 11 as categorias de 
base da AMF/Associação Maravilha de 
Futsal jogaram em Nova Itaberaba. As 
categorias disputadas foram sub-9, 11, 
13 e 15. Além disso, haverá disputa na 
categoria sub-17, que será em data a ser 
combinada entre os professores.

de acordo com o professor Beni de 
lima, os resultados foram positivos em 
todas as categorias. No sub-9 o placar 
foi de 11 a 1 para Maravilha; no sub-11 
foi de 9 a 2; no sub-13 foi de 6 a 0; e no 
sub-15 de 6 a 1.

o futsal da Acema/AMF/Real Ali-

mentos/Kasa Imóveis também está 
disputando o estadual da FCFS na ca-
tegoria sub-9, sendo que a próxima fase 
será em Blumenau, com data a ser con-
firmada. “estamos disputando mais 
duas competições em nível regional: 
a Taça SdR e a Taça d’lamb, que ini-
ciará no próximo sábado (19), a partir 
das 8h30 no ginásio do Salete. deixa-
mos o convite para os maravilhenses 
prestigiarem o nosso trabalho à frente 
das escolinhas de futsal do município e 
também prestigiarem os filhos da nos-
sa terra”, comenta o professor.

Categorias de base estiveram em Nova Itaberaba

Divulgação

Tênis de mesa 
equipe maravilhense conhece seus 
adversários nos jASC

o evento esportivo será no Parque de exposições Carlos Alberto Begrow

Campeonato Municipal de 
Futsal de Maravilha é lançado

COMPETIÇÃO

Na noite da quarta-feira (16) 
foi lançado o Campeonato Mu-
nicipal de Futsal de Maravilha na 
sala de reuniões da prefeitura. Par-
ticiparam do encontro o diretor de 
esportes, Marcelo heinz; e o coor-
denador da modalidade, professor 
e vereador odair Batistello.

de acordo com Batistello, as 
inscrições para o campeonato 
iniciarão na segunda-feira (21), 
no departamento de esportes de 
Maravilha. os interessados po-
dem pegar as fichas de inscrição 

e devem devolvê-las até o dia 4 de 
agosto. “No dia 6 de agosto vamos 
realizar o congresso técnico e o 
início da competição está previsto 
para o dia 15”, explica o coordena-
dor.

haverá três categorias: mas-
culino, feminino livre e veterano 
masculino, para atletas nascidos 
antes de 1979. “o campeonato já 
é tradicional em nosso município. 
No ano anterior, tivemos a partici-
pação de 39 equipes”, acrescenta.

Segundo Batistello, cada equi-

pe poderá inscrever 12 atletas. 
Três podem ser de fora de Mara-
vilha, desde que façam parte dos 
municípios da SdR ou Amerios. “o 
campeonato terá os mesmos mol-
des do último ano, com rodadas 
nas segundas, quartas e sextas-fei-
ras”, frisa. 

o evento esportivo será no Par-
que de exposições Carlos Alberto 
Begrow. “Porém, para envolver 
mais a comunidade, estamos pen-
sando em realizar jogos em locais 
esporádicos”, destaca.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Lançamento foi realizado na noite de quarta-feira 
(16), com a presença dos interessados na competição 

Marcelo e Odair coordenaram o encontro
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Competição 

Jogo

56 anos de Maravilha

Voleibol de Maravilha conquista o 
segundo lugar na Taça Fronteira

Taças Sicoob Credial tem 
continuidade

Mais uma edição da Corrida 
Rústica será no domingo

No sábado (12) o time treinado pelo 
técnico Thomas Zardo foi vice-campeão 
da Taça Fronteira, que foi realizada em 
dionísio Cerqueira. estiveram presentes 
mais de dez equipes de Santa Catarina e 
Paraná na modalidade masculino. 

Conforme o técnico, a competi-
ção serviu para a equipe maravilhense 
se preparar para o regional dos jASC e 
oleSC. “Perdemos apenas um jogo, o 
da final, e nos saímos muito bem em to-
das as partidas. Mesmo sendo a equipe 

nova, esta soube sair muito bem e ser 
competitiva”, afirma.

Zardo agradece primeiramente 
seus atletas pelo esforço e desempenho 
nos jogos, a administração municipal, à 
Acema departamento de esportes pelo 
apoio e a todos que torceram pela equi-
pe. “Agora vamos visar principalmente 
a categoria olesc para a Copa SdR em 
agosto e o regional na cidade de São 
lourenço no mês de setembro”, finaliza 
Zardo. 

Divulgação

Equipe conquistou a segunda colocação na taça Fronteira em Dionísio 
Cerqueira

No domingo (13) foi realizada a 
quarta rodada da Taça Sicoob Credial 
de Futebol de Campo juniores 2014 e 
Veterano 2014.

No veterano os jogos foram os se-
guintes: Água Parada AP 1 x 1 SeR Vas-
co da Gama; eC união Bairro Floresta 0 
x 5 Serca Madalozzo; Canarinho PA 2 x 
2 SeR Aurora.

os próximos confrontos pela ca-
tegoria serão amanhã (20). No campo 
da linha Água Parada se enfrentam eC 
Canarinho AP x SeR Aurora; no estádio 

osvaldo Werner, jogam eC união Bair-
ro Floresta x Canarinho PA; no SeR Vas-
co da Gama, enfrentam-se SeR Vasco 
da Gama x Serca Madalozzo.

Pelo juniores teve os seguintes re-
sultados: eC união Bairro Floresta 1 x 2 
eC Canarinho PA; eC Internacional BP 
1 x 1 SeR Vasco da Gama. A próxima ro-
dada será no campo do Vasco, quando 
jogam SeR Vasco da Gama x eC união 
Bairro Floresta; e no campo da linha 
Primavera Alta se enfrentam eC Cana-
rinho PA x eC Internacional BP.

Será realizada amanhã (20) a 
Rústica Maravilha, em frente à pre-
feitura. Conforme o professor eli-
sandro Schindwein, os atletas irão 
percorrer 5 km, a partir das 9h. “o 
regulamento da etapa Rústica Mara-
vilha seguirá as normas do Circuito 
oeste Catarinense. Qualquer dúvida 
sobre a etapa pode ser conferida no 
link esporte, no site da prefeitura de 
Maravilha ou no blog www.padre-
corredorvander.blogspot.com”, co-
menta o professor.

A premiação do quadro geral 
será: 1º lugar: troféu + R$ 300; 2º lu-

gar: troféu + R$ 250; 3º lugar: troféu 
+ R$ 200; 4º lugar: troféu + R$ 150; 5º 
lugar: troféu + R$ 100. Premiação por 
categoria: 1º lugar: troféu e medalha 
+ R$ 50; 2º ao 5º lugar: medalha.

o professor destaca que a pre-
miação será patrocinada por várias 
empresas parceiras da Rústica. “os 
interessados em se inscrever deve-
rão ir até o departamento de es-
portes de Maravilha ou na Farmácia 
líder Farma, em horário comercial, 
ou ainda pela internet, conforme as 
orientações repassadas no site da 
prefeitura”, explica.

No sábado (12) foi realizada a 
3ª rodada do 5º Campeonato Mu-
nicipal de Bocha 48 - “Taça eletro-
móveis oro”, no Bar Pelison, com 
a seguinte pontuação: Bar Pelison 
1.300 pontos, Marmeleiro 1.164 
pontos, Bar do Valdelírio 1.140 
pontos, os Coringas 1.132 pontos 
e América 964 pontos. 

A classificação segue a seguinte 

ordem: 1º Bar Pelison, 12 pontos; 
2º os Coringas, 11 pontos; 3º Bar 
do Valdelírio, dez pontos; 4º Mar-
meleiro, nove pontos; e 5º Améri-
ca, três pontos. os cinco melhores 
no Braço de oro são: leonor lutz, 
com 620 pontos (Bar Pelison); 2º 
edílson Käffer, somando 596 pon-
tos (Bar Pelison); 3º Adriano Pires, 
com 588 pontos (Marmeleiro); 4º 

Adair Zanluchi, 572 (os Coringas); 
e 5º Sílvio do Santos, com a pon-
tuação de 568 (Bar do Valdelírio). 

A próxima rodada está pro-
gramada para hoje (19), a partir 
das 13h30, no Bar Pelison, na li-
nha Pedra Branca, quando jogam: 
13h30, América; 14h15, Marmelei-
ro; 15h, os Coringas; 15h45, Bar do 
Valdelírio; e 16h30, Bar Pelison. 

o time do Clube Recreativo 
Maravilha (CRM) estará em campo 
amanhã (20). depois de um final de 
semana de descanso a equipe entra 
nos jogos decisivos do mata-mata.

o último contratado da Asso-
ciação Clube Recreativo Maravilha 
(ACRM), lucas Precheske, irá estre-

ar e o goleador da competição com 
seis gols, o Renatinho, volta depois 
de cumprir suspensão, assim como 
o jogador jones.  

o time do CRM foi o segundo 
melhor colocado na classificação 
geral e o Xanxerê Futebol Clube fi-
cou na 15ª posição. A partida de vol-

ta será realizada em Maravilha, no 
domingo (27). Quem ganhar jogará 
com o vencedor da partida entre 
AjAP de Pinhalzinho e olímpicos de 
Xanxerê. 

o jogo deste domingo (20) será 
transmitido pela Rádio líder FM, a 
partir das 14h30. 

equipe está invicta na fase do mata-mata

CRM joga em Xanxerê amanhã

4ª rodada do Campeonato Municipal 
de Bocha 48 será hoje

CAMPEONATO ESTADUAL AMADOR

Flor do Sertão 
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FORÇA E PRECISÃO 

Competição foi organizada pela Associação Maravilhense de Peso, judô e orientação

Campeonato de levantamento de Peso é 
realizado em Maravilha 

ILAINE ROHDEN

A Associação Maravilhense de 
Peso, judô e orientação realizou 
no sábado (12) o Campeonato 
Catarinense de levantamento de 
Peso, considerado o maior evento 
de peso de Santa Catarina.

o evento foi realizado no Salão 
Paroquial Católico e contou com a 
participação de 36 atletas, sendo 
29 na categoria masculina e sete 
na feminina. o campeonato foi 
disputado nas categorias supino 
e terra. 

o maior peso levantado no 
terra, categoria feminina, foi de 
132,5 kg, da atleta Carina Cos-
ta, da Academia Pit Bull de Cruz 
Alta/RS. já na categoria masculina 
o título ficou o atleta da Academia 
Miudinho, também do Rio Grande 
do Sul, Andre lopes, popular Ma-
mute, que levantou 320 kg.

No levantamento supino fe-

minino a atleta Samantha Patrini 
Susin, da Academia Bio Fitness de 
Caçador, levantou o maior peso, 
de 42,5 kg. No masculino o maior 
peso levantado foi de 180 kg, pelo 

atleta Alberi Ricardo Costa, da 
Academia Pit Bull de Cruz Alta/RS. 

o presidente da Associação 
Maravilhense de Peso, judô e 
orientação, luiz Rodrigo dalberto 

Donativos

o atleta Rafael Crestani, da 
Academia Rafa Crestani Gym, de 
Veranópolis/RS, trouxe aproxima-
damente 400 kg de donativos para a 
arrecadação do campeonato, entre 
vestuário, cobertas e colchões.

de acordo com o atleta, os do-
nativos foram arrecadados na aca-
demia, após a divulgação de que a 
região estaria necessitando de ajuda 

devido às chuvas. “Ficamos sabendo 
da situação das famílias, foi então 
que resolvemos mobilizar os atletas 
da academia e arrecadamos os do-
nativos, aproveitando para trazer, já 
que vínhamos participar do campe-
onato de qualquer forma”, comenta.

os donativos arrecadados serão 
destinados pela Associação Maravi-
lhense de Peso, judô e orientação às 
famílias da região que necessitam de 
ajuda. 

de Freitas, agradece a participação 
de todos os atletas e as pessoas 

que colaboraram na realização do 
campeonato. 

Donativos serão encaminhados às famílias atingidas pela chuva

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Sete mulheres participaram do evento Certame foi disputado no supino e terra

Campeonato é o maior evento de peso de Santa Catarina
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ROTINA
Voltou o futebol feio, os pas-

ses errados, técnicos burros e o 
futebol meia boca, a velha roti-
na novamente. Mas quer saber? 
eu só gosto de futebol porque o 
Grêmio fez com que eu gostasse. 
Acho muito legal ver partidas de 
Copa, com jogos maravilhosos, os 
lances espetaculares e as equipes 
taticamente competentes, mas 
nada disso supera uma partida do 
Grêmio. A goleada do “GRe-nal” me 
incomodou muito mais do que os 
7 x 1 contra a Alemanha. Por essas e por outras é que, por mais legal que seja a Copa do 
Mundo, eu estava morrendo de saudades do meu, do seu, do nosso Grêmio em ação. e 
pegamos logo de cara o time do Mário Sérgio da Piracanjuba, esse Goiás é uma “touca” 
para o Tricolor dos Pampas! Pensa num time que complica a vida do Grêmio. 

BATALHA DO MILHO
É importante o CRM, no mínimo, empatar 

em Xanxerê (capital do milho) neste domingo 
(20), às 15h. uma vitória seria extraordinário! 
Como dizem os “boleiros”: é bom voltar vivo, 
para decidir tudo dentro de casa. A campanha 
da equipe de Maravilha nos permite sonhar 
alto nesta competição. Time do técnico Ade-
cir Ferreira está invicto, mas nesta fase é outro 
campeonato. Como diria o técnico de Palmitos, 
o CoCheRA: “agora é estacionar a camioneta e 
carregar o porco”. É mata-mata, é guerra, jogos 
truncados, muita marcação... Clube Recreativo 
está pronto para a “BATAlhA do MIlho” em 
Xanxerê, com transmissão da equipe lÍdeR FM!

fUtSAL
Com a ausência do grande 

FÜhReR, líder da equipe, Nata, que 
estava em Fortaleza. os jogadores 
Marcelo, Márcio, japa, Pébi, Fabinho, 
jonas, Rafael, duda, Maicon e Marqui-
nhos foram comandados pelo auxiliar 
técnico Selmar e o colaborador dedi-
cado Moacir Ricci. Mesmo largando na 
frente do placar, a equipe Kasa Nobre 
Imobiliária Futsal levou a virada dos 
visitantes. Quilombo esteve melhor em 
quadra e mereceu a vitória fechando o 
placar em 7 a 2. Próximo compromisso 
será em Irani, com data a confirmar.

VeTeRANoS
“GRe-nal” de veteranos em 

Cunha Porã será neste domingo 
(20), às 10h, fazendo parte da 
programação de aniversário do 
município. No time gremista os 
reforços serão luís eduardo e 
Almir, ex-jogadores do Imortal. 
Pelo lado colorado, Itamar e 
Alex (desconhecidos) reforçam 
os vermelhos. É bom lembrar, 
quem perder puxa a carroça 
pelas ruas de Cunha Porã. Como 
ocorreu no ano passado, nós, 
gremistas, estaremos em cima da 
carroça festejando e os colorados 
puxando. Neste ano com o re-
forço do meu colega o “colunista 
imparSCIal”, que já foi escalado 
para fazer força na carroça.

PONTARIA
Imortal teve as melhores chances, mas não conseguiu abrir o placar contra o 

Goiás. Grêmio culpou a falta de pontaria e de sorte pelo jejum de gols que vive. 
já é a quarta partida sem gols em jogos oficiais. Chegou a hora de virar essa si-
tuação hoje (19), às 18h30, aqui em Santa Catarina contra o Figueirense.

Arquivo/O Líder

Divulgação

A retomada 
Voltaram as emoções do Campeonato Brasileiro da série A. jogos válidos pela 10ª rodada 

aconteceram na noite da última quarta-feira e o complemento da rodada na quinta. dos jo-
gos de quarta-feira observamos que alguns times voltaram melhores depois da parada para 
a Copa do Mundo, por exemplo o São Paulo, que jogou na Bahia, mostrou evolução na sua 
vitória por 2 x 0 contra o Bahia, principalmente com a entrada do atacante Alan Kardec, que 
inclusive foi autor de um dos gols.

Em 
Contrapartida, outros times que vi jo-

gar neste retorno do Brasileirão, apesar de 
terem feito contratações que foram come-
moradas pelos torcedores, nada acrescen-
taram, como por exemplo, o ex colorado 
Giuliano, contratado pelo Grêmio, que es-
treou no vice-campeão Gaúcho e não con-
seguiu fazer com que o Grêmio derrotasse 
o modesto time do Goiás, lá pelas bandas 
da Arena, não se marca um mísero gol há 
369 minutos. então, pelo jeito, nada ou 
quase nada mudou com a parada da Copa 
e as contratações feitas.

A
Chapecoense volta a campo hoje (19), às 

18h30, para enfrentar o São Paulo no Morum-
bi, na capital paulista. exatamente o time que 
derrotou o Bahia apresentando um futebol de 
alta definição técnica, pois fez várias contrata-
ções. então a Chape terá que enfrentar Rogério 
Ceni, Kaká, luiz Fabiano, Paulo henrique Gan-
so, Alexandre Pato, e Alan Kardec. Parada dura 
para o verdão, mas mesmo assim acreditamos 
num bom resultado, jogo este que você ouvirá 
aqui na líder FM, com narração de Celso Antô-
nio ledur, oneide Maravilha e Genuir Bassani e 
com participação especial de eloi Becker.

Dois Tempos
Foi assim que vi o Internacional, na sua volta no Campeonato Brasileiro na noite da últi-

ma quinta-feira (17), ser derrotado pelo Corinthians por 2 x 1. um primeiro tempo apático, 
principalmente nos primeiros minutos, quando antes dos 10 já estava 2 x 0 para o Timão. Pelo 
jeito o técnico Abel Braga ainda terá muito trabalho para organizar principalmente a sua de-
fesa, já que no primeiro gol corintiano os zagueiros Paulão e juan estavam mal posicionados 
e até parecia que um estava marcando o outro.

Melhorou 
No segundo tempo, quando o técnico promoveu algumas mudanças e principalmen-

te com a entrada do garoto Claudio Winck substituindo joão Afonso, Claudio teve algumas 
oportunidades de marcar e numa delas, já quase no final, marcou o único gol colorado, ame-
nizando a derrota que se desenhava por 2 x 0.

Precisamos
Nos recuperar na partida de amanhã (20), às 16h, no Beira-Rio, diante do Flamengo. Para 

este jogo o técnico Abel deverá contar com o retorno do Chileno Aránguiz, que está recupera-
do da lesão, e ficou claro diante do jogo do Corinthians que ele faz muita falta ao time.

Divulgação



Jovem maravilhense morre 
atropelada em Chapecó 
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Ivete Scherner, de 26 anos, atravessava a rua na faixa de segurança quando foi atingida 
por um Vectra. Ela saia do trabalho no momento do acidente
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DR GEOVANI DELEVATI

ANABOLIzANTES: FAL-
SA SENSAÇÃO DE SAÚDE
os efeitos da suplementação de hormônios 
anabolizantes são um apelo irresistível 
para homens e mulheres que sonham 
com um corpo perfeito

BURRICE MATA
Verdades esvoaçam sobre nos-
so nariz e não as vemos. Bom, 
bem que pode ser que não as 
queiramos ver, é diferente
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LUIZ CARLOS PRATES

Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

11 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, 22, térreo 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider
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www.wh3.com.br

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br
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MAJOR SEGALIN

ESTACIONAMENTO 
ROTATIVO
estacionamento rotativo pode 
solucionar ou minimizar a falta 
de espaços na área central 
do município?
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